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спрос есть, и друзья помоГут. 
«ладога» и «байкал» готовятся встать 
на крыло и разлететься по всему миру   

ах ты, ух ты — это Главпродукты!   
как америка россии подарила заморский 
рецепт для русской тушенки
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не сердится, 
россия 
сосредотачивается с. 34
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ТЕМА НОМЕРА:

 кто первый, тому 
больше достанется:

новые территории РФ зазывают 
инвесторов и утверждают, что они – 

не халявщики. Чем заманивают 
туда, где стреляют?
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Александр Горчаков, российский дипломат, министр 
иностранных дел в период с 1856 по 1882 гг.: «Россию 
упрекают в том, что она изолируется и молчит перед лицом 
таких фактов, которые не гармонируют ни с правом, ни со 
справедливостью. Говорят, что Россия сердится. Россия 
не сердится, Россия сосредотачивается...». Этой цитатой 
Горчакова предваряем диалог издателя «Федерального 
Бизнес-журнала» Андрея Мазова и Персоны номера 
дмитрия Тренина, одного из ведущих российских 
международников–генералистов. Каково оно, главное 
условие для равноправного диалога России и США? О чем 
еще могут договариваться страны в условиях жесточайшего 
отторжения взаимных позиций? В этом диалоге дмитрий 
Тренин дает понятные и четкие ответы на вопросы, от 
которых зависит будущее стран и народов. Где они — 
новые центры силы? Насколько податливы и подвержены 
влиянию США мировые элиты? Срастется ли разлом, и 
каким может быть финал?  

ДмитРиЙ тРЕНиНПЕРсоНА

34

18

4

Россия 
НЕ сЕРДится, 
Россия 
сосРЕДотАЧивАЕтся

ПЕтЕРбуРгскиЙ 
экоНомиЧЕскиЙ ФоРум-2023: 
форум «победителей» или 
выстоявших? 

Будучи главным бизнес-форумом страны, ПМЭФ не избежал 
перекрестного санкционного огня и был вынужден искать 
ответы на обозначенные вызовы. делом чести стало сохранить 
международный формат — удалось и в прошлом, и в этом году. 
Из многообразия народов, стран и континентов всегда можно 
собрать яркую международную палитру. другое дело — суметь 
подтвердить высокий статус площадки, где вершится судьба 
мегапроектов с участием глобальных игроков. Этот форум 
всегда про контекст и подтекст. здесь важно читать по губам, 
уметь ловить сигналы, быть наблюдательным и зорким. ПМЭФ 
явно в  поисках новых смыслов, каким он хочет быть теперь? Об 
оговорках, опасных развилках, управляемой инициативе, о том, 
кто кого, и насколько хватит денежного кислорода, на форуме 
говорили и в шутку, и всерьез. Читайте подробный репортаж 
редакции ФБЖ с полей ПМЭФ-2023. если вы делаете бизнес в 
РФ, вам это точно важно.   

кто ПЕРвЫЙ, 
тому боЛЬшЕ ДостАНЕтся: 
новые территории РФ зазывают 
инвесторов. Что предлагают?
донецкая и Луганская народные республики, запорожская 
и Херсонская области тоже здесь — на полях главной 
инвестиционной площадки страны. «Кто первый, тому 
больше достанется», — заявляют исполняющие обязанностей 
глав новых территорий. На форуме они активно зазывают 
инвесторов и утверждают, что — не халявщики, но партнеры. 
Редакция ФБЖ внимательно присмотрелась к диспозиции на 
стендах новых территорий и взяла интервью у всех четырех 
врио, чтобы показать бизнесу тот потенциал, промышленный 
и политический, который есть у «новичков». Чем сегодня 
заманивают туда, где стреляют? 

   ТЕМА НОМЕРА:
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ПоДъём собствЕННЫми 
усиЛиями
Чутью нашего постоянного автора Анатолия Вассермана 
можно позавидовать. Но окажется ли он в тренде со своей 
яркой, непричесанной позицией? Вряд ли его самого это 
хоть сколько-нибудь волнует. Тем более, что и у него всегда 
найдутся сторонники. Итак, почему знаток и эрудит уверен, 
что лучший подъем, когда собственными силами, и на 
иностранные инвестиции лучше не рассчитывать? Читайте 
авторскую колонку Вассермана и попробуйте не согласиться.  

Что ДАЛЬшЕ? 
Аналогичный вопрос становится главным для поиска 
смыслов и ответов в заключительной главе книги «СВО. 
Клаузевиц и пустота» Михаила Головлева (авторский 
псевдоним Андрея Пинчука). Это третья и последняя 
публикация ФБЖ в поддержку книги, которую выпустило 
издательство «Книжный мир». Публикуем отрывки из 
последней главы с согласия автора, чтобы у каждого 
читателя была возможность узнать еще одну версию 
человека погруженного, не постороннего. Почему стоит 
прочитать?  Чтобы не питать иллюзий и не испытывать 
заблуждений по многим вопросам проведения СВО. 

Ах тЫ, ух тЫ —  
это гЛАвПРоДуктЫ!
И снова про Америку… Помните ножки Буша, ели, 
нравились? Народ точно ел, по любви ли — под вопросом. 
Мы и сегодня, как показало расследование ФБЖ, едим 
«русское», но по американскому рецепту, порой не 
слишком задумываясь о качестве. Такая вот психология 
потребления — на ней можно выстроить очень устойчивую 
бизнес-империю, особенно под прикрытием американских 
юрисдикций, что и сделал основатель одной очень 
известной компании. Чтобы докопаться до истоков его 
успеха, пришлось заглянуть в далекую американскую 
провинцию и вернуться в советское прошлое.   

гАстРоНомиЧЕскАя  
гЕогРАФия России
В России стартует новый этап гастрономического проекта 
«География России». «Федеральный Бизнес-журнал» решил 
поддержать его инициаторов, ведь она из главных целей — 
популяризация национальных культур и традиций народов 
России. Изучаем их увлекательно и приятно – через основы 
локальных кухонь, за чем и отправляемся в путешествие к 
окраинам земли русской. Наш гид в этом гастрономическом 
и весьма культурном путешествии — куратор проекта 
Алеся Романова, CEO Vasilchuki Restaurant Group. О том, что 
культивировать исконно русскую кухню довольно сложно, 
она знает наверняка. Один из флагманских проектов группы, 
которой она управляет, — ресторан «Ruski» с русской печкой 
в центре зала. Спросим законодателей ресторанной моды 
о том, способен ли гастротуризм стать для россиян новым 
проводником в познании своей страны. 

сПРос ЕстЬ,  
и ДРузЬя Помогут
Вся российская гражданская авиация, особенно малая, 
напряженно следит за ходом этого проекта. «Ладога» 
и «Байкал» действительно готовятся встать на крыло в 
ближайшее время. О том, чего ждут клиенты от самолетов 
Уральского завода гражданской авиации, за какие деньги 
готовы их покупать, и есть ли экспортные амбиции 
у производителя, мы спросили у Сергея Фёдорова, 
генерального директора «Уральского завода гражданской 
авиации». 
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от себя к себе.  
Петербургский экономический форум 
в поисках новых смыслов 

Пафосно, дорого, амбициозно, но насколько полезно, оправдано и 
целесообразно? Петербургский международный экономический форум 
всегда вызывал массу дискуссий. При этом все годы своего существования 
оставался центральным местом для самой значимой тусовки, отчасти 
международной и уж точно подавляющего числа российской элиты. 
Будучи главным бизнес-форумом страны, ПМЭФ не избежал перекрестного 
санкционного огня и был вынужден искать ответы на обозначенные 
вызовы. делом чести стало сохранить международный формат — удалось 
и в прошлом, и в этом году. Из многообразия народов, стран и континентов 
всегда можно собрать яркую международную палитру. другое дело — суметь 
подтвердить высокий статус площадки, где вершится судьба мегапроектов с 
участием глобальных игроков. 

ТЕМА НОМЕРА НА ПоЛях ПмэФ-2023 

Фото: из официального фотобанка 
Росконгресса и фотохостинга РИА Новости
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Форум проходил в 26-ой раз. Второй 
год в условиях беспрецедентного 
санкционного режима, введенного в 

отношении Российской Федерации. Гораздо 
рискованнее было проводить ПМЭФ годом 
ранее, когда никто не знал наверняка, ка-
кими потерями для российской экономики 
обернутся санкции, сколько их еще будет, 
на что наложат и в каком объеме. В 2022-
ом ключевые чиновники экономического 
блока правительства выходили на мягкое 
ковровое покрытие залов «Экспофорума», 
как на эшафот. 

кто кого?
Отвечать на вопросы о будущем россий-

ской экономики было, мягко говоря, сложно. 
Уровень неопределенности, неуверенности и 
всеобщего пессимизма зашкаливал. К июню 
этого года кое-что прояснилось: банковская си-
стема не рухнула, ВВП не обвалился, банковская 

система функционирует, инфляцию удается 
контролировать, потребительский спрос оста-
ется в пределах допустимого, безработица — 
на рекордно низком уровне, валютный ко-
ридор имеет четкие и вполне объяснимые 
границы. И вот уже в итоговом релизе от орга-
низаторов появляется как главный итог крат-
кое, но такое емкое резюме: «ПМЭФ-2023 — 
Форум победителей». Получается, все участ-
ники одержали некую победу. Вопрос, над чем 
и в какой битве? Сами организаторы форму-
лируют ее суть так: «Форум ясно показал, что 
сформировался новый блок из стремящихся 
к суверенитету стран, готовых наводить мо-
сты взаимопонимания и сотрудничества по 
всему миру», что «позволяет России демон-
стрировать экономическую стабильность под 
давлением колоссальных санкций». Можно 
предположить, что столь бравурный опти-
мизм связан именно с устойчивостью, которую 
продемонстрировала экономическая система 
страны. Европа — в кризисе, да и не только 
она, а Россия, которую насильно отторгли от 
тела глобальной мировой экономики, от этой 
изоляции скорее выиграла. Когда карточный 
домик европейской стабильности начал ру-
шиться, мы уже были исключены из многих 
глобальных процессов. Все, как мы любим: 
не было бы счастья, да несчастье помогло. 
Но значит ли это, что опасность миновала? И 
снова ответ держать тем, кто в этот непростой 
период подруливал бюджетом, аккуратно и 

НА ПоЛях ПмэФ-2023 

мЛРД РубЛЕЙ —  

такова общая сумма соглашений, подписанных на 
Петербургском экономическом форуме в 2023 году. 
Всего их заключено более 900. 

3 трлн 860 
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чутко перераспределял его финансовые пото-
ки, держал в узде инфляцию, резал по живому 
там, где было необходимо, чтобы отдать тем, 
кому нужнее. А ведь на это, согласитесь, нужна 
как минимум сильная воля, немного смелости 
и отчаянное желание выжить. 

Деньги не главное? 
На дискуссионный ринг главного биз-

нес-форума страны вновь вызвали главу 
ЦБ Набиуллину, министров Решетников и 
Силуанова и советника Орешкина. Тем же со-
ставом они встречались в этом же зале годом 
ранее. И тогда, и сейчас лукавый и закаленный 
в самых жарких дискуссиях модератор Андрей 
Макаров решил начать с подсчетов, кого же в 
России больше: пессимистов или оптимистов. 
Вопрос для будущего страны важный, ведь в 
бою со всем миром без оптимизма не выстоять. 
Свежий ответ Антона Силуанова тут же ста-
новится крылатым: «Все пессимисты уехали». 
Чуть позже об «уехавших» из-под российской 

юрисдикции снисходительно выскажется лич-
но президент, и тоже на полях Петербургского 
экономического форума, а его подчиненные 
поставят себе как ключевой KPI задачу вернуть 
как можно больше трудовых ресурсов в страну. 
Такая человечность вполне обоснована: люди — 
главный экономический ресурс, но ключевая 
панельная сессия форума, посвященная бу-
дущему российской экономики, все-таки про 
деньги, а еще о том, по какому принципу их 
делить (= распределять), как зарабатывать. 
И еще один вечный вопрос: «А насколько их 
хватит?» Но сначала о достижениях, которым 
предшествовали большие опасения. 

оглядываясь назад
Глава Минэкономразвития Максим 

Решетников начал с ретроспективы: «У нас 
были большие опасения, что РФ займет пози-
цию замыкающего поставщика, от которого 
будут отказываться в первую очередь. Этого не 
случилось, наш экспорт рентабелен. Мировые 
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рынки оказались очень гибкими. Значительная 
часть нашего экспорта — то, что будут потре-
блять всегда. Мы сделали экспорт диверсифи-
цированным, создали для этого инфраструкту-
ру, а бизнес повысил свою самостоятельность. 
Это и есть ускоренная адаптация. Вся система 
власти работала на создание новых рынков 
сбыта для российских производителей. Мы 
продолжаем формирование более устойчивой 
системы взаимодействия с международными 
торговыми партнёрами». Антон Силуанов 
добавляет: «Мы выработали антитела к этой 
ситуации, так что год прошел неплохо». 

оговорка по Набиуллиной 
и опасная развилка

Среди собравшихся Эльвира Набиуллина — 
самый осторожный оптимист (пессимисты же 
все уехали, если верить на слово Силуанову). 
Впрочем, сдержанность в оценках и пессимизм 
в прогнозах — самые характерные черты ее 
образа. Давая официальные прогнозы, опи-

сывая сценарии на текущий год, ее ведом-
ство предположило три варианта развития 
событий. Сегодня Набиуллина не прямо, но 
косвенно признает, что худшее не сбылось. И 
тут же делает свойственную ей маленькую, 
но важную оговорку: да, российский бизнес и 
экономика развиваются в режиме ускоренной 
адаптации, в чистом виде ни один из описан-
ных Центробанком сценариев в РФ не реа-
лизовался. Получилась некая смесь, но ведь 
важно понимать, что «мировой экономический 
кризис ещё не реализовался», да и трансфор-
мация мировой экономики в самом разгаре. 
Загадка в том, останется ли мир глобальным, 
или переформатирование будет жёстким, а 
глобализация уйдет в прошлое. Если случится 
последнее, многие страны, занимавшие когда-
то лидерские позиции, потеряют свой статус, 
и это будет для них весьма болезненно. Речь, 
конечно, о Европе и США, намекают участники 
дискуссии, но гораздо важнее, какое место в 
новой мировой экономической модели зай-

НА ПоЛях ПмэФ-2023 
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мет Россия. Антон Силуанов уверен, что мы 
должны «увеличить свою долю в мировом 
экономическом пироге». Максим Решетников 
предлагает сосредоточиться на внутреннем 
рынке и спросе, поддерживать инвестицион-
ную активность бизнеса, сохранять открытую 
экономику, в которой происходит свободное 
движение денег, есть плавающий курс рубля, 
защита прав собственности. Решетников за-
мечает, что за год «мы прошли эти развилки», 
другими словами, у правительства был соблазн 

взять все под жесткий контроль, отказаться от 
рыночных механизмов регулирования, но от 
этой идеи отказались. Благодаря этому вос-
становился внутренний спрос, его структура 
изменилась, но гораздо важнее, что товар-
ные рынки наполнены. В условиях принуди-
тельного госрегулирования механизм мог бы 
не сработать. «Наша экономика ведёт себя 
адекватно, она работает, — добавляет глава 
Минэкономразвития. — Ключевой момент в 
том, что мы обеспечили достаточный «денеж-
ный кислород» экономике, выделили деньги 
на адаптацию, без этого структурных сдвигов 
добиться бы не удалось».

управляемая инициатива
Если судить по участникам ключевой ди-

скуссии, о том, кого среди оставшихся больше, 
пессимистов или оптимистов, то министры 
экономического блока кабмина и прочие ве-
домства страны, ответственные за благополу-
чие страны, находятся в балансе. По совокуп-
ности внутри этой общности всегда были и те, 
и другие. Мудрость главного — поддерживать 
это равновесие. Настороженный и умерен-
ный Центробанк, столь же аккуратный, но 
последовательный Минфин дополняет слегка 
либеральное меньшинство. В результате 
российская экономика продолжает баланси-
ровать между худшим и лучшим положением 
дел, не отменяя рыночные механизмы, но 
неуклонно наращивая долю государствен-
ных инвестиций. Проходя одну развилку за 
другой, российское правительство все еще 

впереди у кабмина жёсткая работа по приоритизации бюджетных расходов. Главный 

итоГовый месседж от участников дискуссии: пора остановиться! чтобы и дальше 

удерживать инфляцию, нужно верно расставлять приоритеты, на что тратить деньГи. 

кажется, все присутствующие соГласны, что скоро наступит момент, коГда придется 

выбирать и резать: бюджет уже дефицитный, придется сто раз посчитать и подумать, 

каким отраслям помоГать бюджетными деньГами. остальным обещают стабильность 

налоГовой политики и приватизацию

свободу — 
частной инициативе    

Не стоит путать 
активность 
государства с 
постоянным 

управлением экономикой. 
Поддавшись этому соблазну, 
можно окончательно подавить 
частную инициативу. если мы так 
поступим, мы получим высокую, 
неуправляемую инфляцию. Частный 
бизнес должен решать, куда 
перенаправлять инвестиции. Такую 

инициативу важно поощрять. Гораздо проще добежать 
и получить льготы, чем конкурировать на свободном 
рынке, но ведь мы хотим быть более эффективными и 
производительными, значит, необходимо делать ставку на 
частную инициативу и конкуренцию».

эЛЬвиРА 
НАбиуЛЛиНА
Глава Центробанка
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надеется на частную инициативу, то есть 
на то, что в бизнес-сообществе не умерло 
желание вкладываться в приоритеты, обо-
значенные свыше. Эльвира Набиуллина не 
первый год толкует коллегам, что подорван-
ное доверие инвесторов — ключевая про-
блема для развития экономики. Сегодня 
она добавляет: «Не стоит путать активность 
государства с постоянным управлением эко-
номикой. Поддавшись этому соблазну, можно 
окончательно подавить частную инициативу. 
Если мы так поступим, мы получим высо-
кую, неуправляемую инфляцию. Частный 
бизнес должен решать, куда перенаправлять 
инвестиции. Такую инициативу важно поощ-
рять. Гораздо проще добежать за льготами, 
чем конкурировать на свободном рынке, но 
ведь мы хотим быть более эффективными 
и производительными, значит, необходи-
мо делать ставку на частную инициативу и 
конкуренцию».

Эти слова Набиуллиной Антон Силуанов 
интерпретирует по-своему: мол, услышал от 
коллег, что деньги не главное. Эти слова гла-
вы ЦБ — бальзам на его сердце. Ведь от него 
всегда хотят одного — казенных денег. Без них, 
признает глава Минфина, не случился бы рост, 
для него тот самый «кислород», которым, как 
справедливо заметил Максим Решетников, 

накачали российскую экономику, был жизнен-
но необходим. Можно ли было ограничиться 
меньшими вливаниями? Вопрос абсолютно 
риторический. Помощник президента Максим 
Орешкин уверен, что в этом споре о достаточ-
ности бюджетных вливаний нет неправых: 
«Если бы не было в апреле, мае, июне мас-
сивной поддержки, ситуация была гораздо 
хуже. Бизнесу было бы сложнее справиться. 

Пора войти в план    
Эффективнее было 
бы создавать спрос, 
а не станки покупать. 
Сейчас мы создаём 

госсектор за счёт бюджетных 
вливаний, а надо создавать спрос. У 
нас много таких трат, которые много 
лет не пересматривались, пора 
многое пересмотреть, это сложно, 
но к этой задаче пора подступаться. 
Всем хочется потратить, но 
бюджетная политика должна быть 
сбалансированной, и мы планируем 

войти в план по доходам, в том числе нефтегазовым, в 
ближайшее время».

АНтоН 
сиЛуАНов
Министр 
финансов РФ
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Не стоит недооценивать роль государства в 
структурной информации. Она могла пройти 
и без этого, но результат был бы хуже». 

сколько «кислорода» осталось?
Впрочем, долго так продолжаться не может. 

И тот же Орешкин замечает, что «конкуренция 
за бюджетные инвестиции будет возрастать, — 
это вопрос ближайших месяцев. Правительству 
придется снова и снова делать выбор, какие 
отрасли развивать за счёт бюджетных денег. 
Сегодняшняя ситуация не вполне устраивает 
Минфин. Антон Силуанов говорит, что бюджет, 
по сути, платит дважды за одно и то же: снача-
ла дает деньги на создание производственных 
мощностей, а потом покупает готовую продук-
цию. «Эффективнее было бы создавать спрос, а 
не станки покупать, — считает министр финан-
сов РФ. — Сейчас мы создаём госсектор за счёт 
бюджетных вливаний, а надо создавать спрос. 
У нас много таких трат, которые много лет не 
пересматривались, пора многое пересмотреть, 
это сложно, но к этой задаче пора подступать-
ся. Всем хочется потратить, но бюджетная 
политика должна быть сбалансированной, и 
мы планируем войти в план по доходам, в том 
числе нефтегазовым, в ближайшее время».

Впереди у кабмина жёсткая работа по при-
оритизации бюджетных расходов. Главный 
итоговый месседж от участников дискуссии: 

пора остановиться! Чтобы и дальше удер-
живать инфляцию, нужно верно расстав-
лять приоритеты, на что тратить деньги. 
Кажется, все присутствующие согласны, что 
скоро наступит момент, когда придется вы-
бирать и резать: бюджет уже дефицитный, 
придется сто раз посчитать и подумать, каким 
отраслям помогать бюджетными деньгами. 
Остальным обещают стабильность налоговой 
политики и приватизацию. По мнению главы 
Минэкономразвития, у государства много 
нереализованных активов. Вероятнее всего, 
именно распродажа госсобственности станет 
новым стимулом для развития экономики. 
Интересно, насколько хватит этого кислоро-
да? Пока даже первые лица правительства 
не смогли ответить на вопрос о масштабах 
приватизационной кампании. 

экономика предложения 
Развилка за развилкой, один выбор сложнее 

другого, и каждый может оказаться судьбо-
носным для страны. Последнее слово — за 
президентом, который всегда лично участвует 
в Петербургском экономическом форуме. Его 
бывалые участники знают, что сюда стоит 
приезжать, прежде всего, за тем, чтобы ловить 
сигналы сверху. Генеральную линию чертит 
лично Владимир Путин. В этом году ключевой 
посыл его программного выступления — даль-
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нейшая либерализация условий работы для 
бизнеса. Из уст первого лица в государстве зву-
чит предложение об отмене проверок бизнеса, 
деятельность которого не связана с рисками 
для жизни людей. Проводить проверки долж-
ны только профильные ведомства — никаких 
неожиданностей и спонтанности. Нет «резино-
вым» статьям и двусмысленным трактовкам — 
в законах, регулирующих работу бизнеса, не 
должно остаться лазеек для усиления давле-
ния и контроля. Границы крупного и особо 
крупного имущественного ущерба должны 
быть повышены — грешно сажать за мелочи. 
Малому и среднему бизнесу, подросшему до 
крупного, нужны особые виды поощрения за 
то, что растет, например, льготный налоговый 
режим. Среди других поручений кабмину — 
защитить права россиян, которые владеют ак-
тивами через зарубежные структуры, поддер-
жать IPO быстрорастущих компаний. Итоговое 
резюме звучит так: России нужно проводить 
проактивную экономическую политику, стро-
ить «экономику предложения». Возврата к 
закрытой и административной экономике 
удалось избежать. Держим курс на открытость. 

Послание отправлено: малому и среднему 
бизнесу — снижение административного 
давления, забота и понимание. Крупному — от-
крытость границ и возможность выстраивать 
новую систему координат в обход санкций и 
в поисках максимальной выгоды. В диалоге 
с последними была та еще червоточинка — 
налог на сверхприбыль, но вопрос был снят 
с повестки аккурат накануне открытия 
Петербургского экономического форума и на 
его полях практически не обсуждался. Все, кто 
хотел, уже высказались. 

о людях и корпорациях 
На полях ПМЭФ обсуждали будущее, его же 

демонстрировали на стендах. Ведущие рос-
сийские компании и корпорации всем своим 
видом пытались доказать, что Россия — вы-
сокотехнологичная страна, способная за счет 
собственных интеллектуальных ресурсов 

Не изгои     
У нас были большие 
опасения, что РФ 
займет позицию 
замыкающего 

поставщика, от которого будут 
отказываться в первую очередь. 
Этого не случилось, наш экспорт 
рентабелен. Мировые рынки 
оказались очень гибкими. 
значительная часть нашего 
экспорта — то, что будут потреблять 
всегда».

мАксим 
РЕшЕтНиков
Министр 
экономического 
развития
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обеспечить себе технологический суверени-
тет. Петербургский форум — это всегда битва 
инноваций. Здесь роботами и очками допол-
ненной реальности никого не удивишь, но они 
по-прежнему доминируют на стендах. Каждая 
уважающая себя корпорация старается убе-
дить гостей форума, что именно она самая тех-
нологичная, продвинутая, цифровая. Подобные 
амбиции превращают выставку в гигантское 
мультимедийное пространство, где человеку 
отводится роль второго плана. На этом фоне 
живые, поющие, танцующие гости из Арабских 
эмиратов произвели настоящий фурор. Стенд 
ОАЭ посетил даже Владимир Путин: понятно, 
что не ради танцующих мальчиков, а ради мира 
во всем мире и укрепления деловых связей с 
богатым арабским Востоком. 

Пространство доверия
О дружбе народов и ее роли в экономических 

отношениях на форуме говорили и в шутку, и 
всерьез. В чем она измеряется сегодня: в юа-
нях, рупиях, дирхамах или в размере дискон-
та, который Россия готова предлагать своим 
новым старым друзьям и партнерам? Есть ли 
границы у этой дружеской взаимопомощи, не 
нарушают ли друзья паритет, выдерживают 
ли баланс или удачно пользуются моментом 
в ущерб экономическим интересам РФ? На 
полях форума никто не решался давать одноз-

начных ответов на столь очевидные вопросы. 
В этом историческом периоде важно просто 
торговать, доказывая и врагам, и друзьям, 
что мы можем и это себе позволить, потому 
что мы сильные. В итоговом релизе эта мысль 
сформулирована немного другими словами: 
«Участники ПМЭФ-2023 приступили к фор-
мированию нового пространства доверия, 
основанного на принципах равноправного 
торгового партнерства». Из этого следует, что 
мы в начале пути, пространство доверия еще 
не оформилось, а принципы равноправия не 
выстроены. 

геополитика побеждает деньги? 
Вот он новый смысл, достойная цель для 

апгрейда пафосной тусовки для элит (чем все 
двадцать пять лет стремился быть ПМЭФ) в 
площадку для формирования принципов но-
вого миропорядка. Вот зачем сюда стоило при-
езжать в этом году, чтобы не упустить момент, 
в который, согласно итоговому коммюнике, 
«сформировался новый блок из стремящихся 
к суверенитету стран, готовых наводить мосты 
взаимопонимания и сотрудничества по всему 
миру. Главным ожиданием от ПМЭФ-2023 стало 
обозначение вектора международных, госу-
дарственных, экономических и социальных 
задач на перспективу». Кому-то покажется, 
что слишком много политики, а форум, пре-
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жде всего, экономический, но особенность 
текущего исторического момента в этом и 
заключается: геополитика побеждает деньги, 
или все как раз наоборот? Свидетелями чего 
мы стали, в том числе на площадке форума: 
борьбы противоположностей или единст-
ва двух неразрывных частей мирового фун-
дамента? Все дни Петербургского форума 
звучали вопросы о том, кто для кого: власть 
для бизнеса или бизнес для государства? Где 
границы, как сохранить паритет? Сюда, на пло-
щадку ПМЭФ, в поисках этих ответов приехали 
многие. Для того же малого бизнеса форум 
стал еще одним инструментом, с помощью 
которого можно «достучаться до небес». Для 
крупных компаний и корпораций это были 
своего рода «смотрины», когда надо показать 
себя с лучшей стороны тем, от кого зависит 
твое завтра. Каким оно будет, и от кого на 
самом деле зависит? Неужели благополучие 
России будет определять беднейший на пла-
нете африканский континент? Напомним, что 
с лидерами ряда африканских стран Владимир 
Путин встретился сразу по окончании форума. 
Об этом точно не напишут в итоговых релизах. 
В них мы найдем лишь сухие цифры о коли-
честве подписанных соглашений, их более 
900 на общую сумму 3 трлн 860 млрд рублей. 
В тройку лидеров среди субъектов России 
по сумме заключенных соглашений вошли 
Ленинградская область — 30 соглашений на 
сумму более 900 млрд рублей. Санкт-Петербург 
заключил более 50 соглашений на сумму 414 
млрд рублей. Краснодарский край подписал 24 
соглашения на сумму 331 млрд рублей. 

 кто больше? 
Подписания, соглашения — все это пока еще 

важная часть ПМЭФ, хотя всем давно известно, 
что на форуме мы видим лишь финальную 
стадию переговорного процесса между инве-
сторами и губернаторами. Это своего рода ин-
струмент пиара, паблисити для субъектов РФ. 
Им по-прежнему важно показать, что к форуму 
удалось выйти на хорошую итоговую цифру, 

которая является одним из ключевых показа-
телей их личной эффективности и успешности 
работы их команд. В передовиках всегда одни и 
те же, догнать их — задача недостижимая для 
многих. Соревновательность и дух соперниче-
ства сохраняют на полях ПМЭФ лишь те, кто 
надеется потеснить лидеров. Цель остальных 
— как можно ярче и разнообразнее предста-
вить экономический потенциал региона. Среди 
тех, кому это явно удалось по итогу участия 
этого года, — Тульская область. Губернатор 
региона Алексей Дюмин имеет внушительный 
политический вес и на полях форума подпи-
сал соглашений на 70 миллиардов рублей, 
в том числе с РЖД, «Газпром СПГ техноло-
гии», «Группой Черкизово», «Мираторг-Орел», 
«НОВАТЭК-СПГ ТОПЛИВО». «Бывали годы и бо-
лее удачные, — признается сам губернатор, — 
сумма пакета соглашений по итогам состав-
ляла от 50 до 120 миллиардов рублей. В этом 
году — достойный результат». Впрочем, гора-
здо важнее довести проекты до реализации, о 
чем и сказал Алексей Дюмин, подводя итоги 
работы Тульской области на ПМЭФ-2023: «Я 
на 99% уверен, что эти проекты заземлятся 
и будут реализованы на территории нашего 
субъекта. Самое главное, что порядка трех из 
них — не просто капиталоемкие: инвесторы 
будут реализовывать их с использованием 
высокотехнологичных производств, которые в 
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России на сегодняшний день не применяются. 
И та продукция, которая будет производить-
ся, пойдёт в серьёзные, критически важные 
отрасли, например, такие как атомная про-
мышленность, газовая и нефтяная области». 
Среди наиболее крупных губернатор отмечает 
соглашение с компанией «Еврохим», которая 
планирует построить новое химпроизвод-
ство хлората натрия. Он используется при 
изготовлении бумаги, пока этот химический 
элемент закупается за границей. Инвестиции 
составят 20 млрд рублей. Ещё один крупный 
проект — строительство литейного завода по 
производству лопаток для газовых турбин. 
Проект вошел в программу «Достижение тех-
нологического суверенитета» Минпромторга 
РФ, благодаря чему к нему будет построена вся 
необходимая инфраструктура.

вместо цифры — 
кружева и кружевницы 

Соседняя с Тульской Рязанская область уез-
жала с форума с таким же результатом. Глава 
региона Павел Малков заявил, что подписано 
более 50 соглашений. Общая сумма вложений 
в рязанскую экономику составит около 70 
млрд рублей. Формально регионы пришли 
к финальному дню Петербургского форума 

с одинаковым результатом, но достоверно 
судить по нему о благополучии и темпах разви-
тия региональных экономик, о потенциале их 
развития вряд ли возможно. Тула веками ору-
жье ковала, на чем стоит и сегодня. Рязань — 
не столько промышленный, сколько сельско-
хозяйственный регион. Гостей рязанского 
стенда угощали березовым квасом, приглаша-
ли сплести настоящее Михайловское кружево 
и погрузиться в поэтику березовых есенинских 
мест. Стенд Рязанской области не блистал 
мощными световыми панелями, не впечат-
лял дополненной реальностью, которая так 
разительно отличается от настоящего. В кор-
порации развития Рязанской области «спляса-
ли» от печки, от березы, от истоков. Основной 
акцент решили сделать на природные и исто-
рические богатства региона. Михайловское 
кружево — старинный народный промысел, 
зародившийся пять веков назад на рязанской 
земле. Оно и стало одним из ключевых элемен-
тов в оформлении стенда, наравне с берёзой, 
воспетой знаменитым уроженцем рязанской 
земли Сергеем Есениным. Сегодня имя по-
эта — бренд, ставший центральной частью 
туристического потенциала региона. На этот 
статус претендует и Михайловское кружево. 
Коллекцию одежды с его элементами показали 
в дни проведения форума. Одна из ее созда-
тельниц, мастерица Татьяна Преснова, глав-
ный художник ЗАО «Труженица» (г. Михайлов, 
Рязанская область), сама стала визитной кар-
точкой региона на ПМЭФ. Прямо на площадке 
она плела то самое кружево, которое в Рязани 
как промысел зародилось в пятнадцатом веке. 
«Промысел живёт тогда, когда он общается с 
людьми, — говорит мастерица. — Аналогов 
численно-цветному Михайловскому кружеву 
нет, и в век высоких технологий наша задача 
— сохранить промысел на Рязанской земле, 
для чего на базе нашего предприятия был со-
здан музей. Мы гордимся тем, что нам удалось 
спустя несколько веков сохранить промысел, 
и сегодня мы покажем коллекцию, которая 
расскажет о нем многочисленным гостям 
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форума». Что же касается инвестиционного по-
тенциала, Рязань представила на ПМЭФ-2023 
четыре флагманских проекта: индустриально-
промышленный парк «Рязанский», где уже есть 
девять резидентов, агропромышленный парк 
«Агротера», где хотят построить комплекс по 
выращиванию крупного и малого рогатого 
скота, птицефабрику, элеватор, агрохимцентр 
с авиацией и предприятие по производст-
ву кормов. Зазывали инвесторов на уже со-
зданную инвестплощадку — в частный парк 
«Карандаш». 

Большие надежды региональные власти 
возлагают на Новомичуринск, где расположена 
крупная гидроэлектростанция. Как говорят в 
региональном правительстве, у города есть 
необходимые ресурсы, прежде всего, энерге-
тические, есть земля — более 1000 га, а также 
высокий кадровый потенциал и выгодное 
географическое расположение. Ранее в адми-
нистрации региона заявляли, что на потенци-
альную инвестплощадку в Новомичуринске 
найден крупный инвестор по созданию про-
изводства полиэфирного волокна. 

Регион новых возможностей
В Рязани — просторы, исконно русская зем-

ля, воспетая в стихах Есенина, и бело-красные 
кружева, которые для рязанских жителей с 
древнейших времен были символом празд-

ника. На Тамбовщине — музыка в каждом 
звуке благодаря Сергею Рахманинову, чье 
имя навсегда оказалось связано с Тамбовской 
землей. Его портрет украсил стенд региона на 
форуме, в этом году страна и мир празднуют 
150-летие со дня рождения композитора. В ре-
гионе находится единственный в России музей 
Рахманинова. В горячо любимой им Ивановке 
проходит фестиваль в его честь, куда приез-
жают играть Денис Мацуев, Валерий Гергиев 
и один из лучших исполнителей Рахманинова 
Николай Луганский. Музей в Тамбовской обла-
сти появился благодаря сподвижникам и цени-
телям. Сегодняшние власти региона уверены, 
что Ивановка и имя Сергея Рахманинова — тот 
жемчуг, который ярче других сверкает в ожере-
лье туристических возможностей Тамбовской 
области. А потому здесь начали наводить поря-
док, чтобы создать удобства для приезжающих, 
которых с каждым годом становится все боль-
ше. Неслучайно в небольшом селе в глубине 
страны строится пятизвездочная гостиница, 
значит, бизнес видит в этих местах потенциал. 
Заботы о создании необходимой инфраструк-
туры взяли на себя региональные власти. 
«В этом году к традиционному фестивалю 
«Сиреневая ночь» мы многое успели сделать, — 
рассказывает в интервью нашему изданию 
Максим Егоров. — Начали с правильного зони-
рования прилегающей к музею Рахманинова 
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территории: отделили зону питания от парков-
ки, последнюю расширили и тут же поняли, что 
все равно сделали мало, надо идти дальше. Мы 
построили в Ивановке небольшой ДК, акустику 
которого уже оценил Валерий Гергиев, отыграв 
с оркестром концерт в рамках фестиваля. Нам 
нужно достраивать места размещения, пока их 
у нас мало. Как раз на полях ПМЭФ намечены 
переговоры с отельной сетью, которая могла 
бы реализовать проект и достроить ряд объ-
ектов в Тамбовской области». 

тягаться трудно, но мы будем 
Не без гордости губернатор Егоров добавля-

ет, что в Мичуринске Тамбовской области нахо-
дится гостиница, которая в прошлом году была 
признана лучшей среди подобных в малых 
городах. Называется «Герасимов», поскольку 
расположена рядом с музеем-усадьбой зна-
менитого советского художника Александра 
Герасимова. Кстати, любимого портретиста 
Иосифа Сталина, добавляет губернатор. Для 
региона это еще одно славное имя из историче-
ского наследия тамбовских земель. Потенциал 
есть, а сделано пока мало, признается губер-
натор: «Конечно, нам пока трудно тягаться 
с Казанью, Нижним Новгородом, Алтаем с 
точки зрения развития туристической ин-
фраструктуры. Но нам есть что предложить 
туристу. Тамбовская область — это сердце 
России, самый экологически чистый регион». 
Мало кто знает, но в Тамбове есть аэропорт, 
единственный в центральном Черноземье. 
«В свое время многие скептически смотрели 
на мою инициативу реконструировать поло-
су, — рассказывает Максим Егоров, — но мы 
изыскали возможности, выделили 580 млн и 
сейчас заканчиваем ремонт взлетно-посадоч-
ной полосы. Уверен, что это позволит Тамбову 
принимать «Суперджеты», а это уже другие воз-

идем на взлет!     
В свое время многие 
скептически смотрели 
на мою инициативу 
реконструировать 

полосу, но мы изыскали 
возможности, выделили 580 млн 
и сейчас заканчиваем ремонт 
взлетно-посадочной полосы. 
Уверен, что это позволит Тамбову 
принимать «Суперджеты», а это 
уже другие возможности для 
региона».

мАксим 
ЕгоРов
Губернатор Тамбовской 
области
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можности для региона». Среди 
других крупных инвестпроек-
тов региона — строительство 
логистического центра компа-
нии Wildberries. «Тамбов имеет 
преимущество: все дороги на 
Восток идут через наш регион, и 
мы сейчас работаем над расшив-
кой узких мест», — рассказыва-
ет о планах губернатор Максим 
Егоров и добавляет ключевой 
посыл для инвестора: «Когда я 
пришел работать в Тамбовскую 
область, сказал подчиненным, 
что пора прекращать практи-
ку, когда инвесторы бегают за 
чиновниками». Максим Егоров 
приехал на Петербургский 
международный экономиче-
ский форум с концепцией, что 
Тамбовская область — «регион 
новых возможностей», а уез-
жал с портфелем соглашений 
на десятки миллиардов рублей. 
Одно из ключевых подписано с 
правительством Москвы: в со-
ответствии с ним в Тамбовской 
области будет построен научно-
производственный комплекс 
БПЛА. 

Межрегиональные соглаше-
ния всегда имели место быть 
на полях ПМЭФ. Каждый гу-
бернатор знает, что обязан лично явиться на 
пространство форума, ведь среди его задач 
на посту главы региона — представлять биз-
нес и помогать ему продвигаться на новые 
рынки. Кажется, в сегодняшних условиях 
такая кооперация и взаимопомощь обре-
тают новый смысл. Пора заглянуть вглубь 
себя и изыскать скрытые резервы. Этот путь 
«от себя к себе» не то что бы возврат к эко-
номике закрытого типа, а скорее посыл к 
тому, что сейчас кооперироваться лучше со 

своими, чтобы чужие не подвели. Наверху 
дали четко понять, и на полях форума эта 
мысль буквально висела в воздухе, что спрос 
надо создавать внутри, и желательно не за 
бюджетный счет. На этом и расстались до 
будущего года, когда 27-ой Петербургский 
международный экономический форум 
вновь соберет лидеров и победителей, а 
также их партнеров и друзей. Интересно 
будет сравнить: кто сойдет с дистанции, 
а кто побежит с Россией дальше. ФБЖ

и вот уже в итоГовом релизе от орГанизаторов появляется 

как Главный итоГ краткое, но такое емкое резюме: 

«пмэф-2023 — форум победителей». получается, все 

участники одержали некую победу. вопрос, над чем и в 

какой битве? сами орГанизаторы формулируют ее суть так: 

«форум ясно показал, что сформировался новый блок 

из стремящихся к суверенитету стран, Готовых наводить 

мосты взаимопонимания и сотрудничества по всему миру», 

что «позволяет россии демонстрировать экономическую 

стабильность под давлением колоссальных санкций»
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кто первый, тому 
больше достанется: 
Новые территории РФ 
зазывают инвесторов. Что предлагают? 
донецкая и Луганская народные республики, запорожская и Херсонская 
области тоже здесь — на полях главной инвестиционной площадки страны. 
Петербургский международный экономический форум этого года для некоторых 
из них стал дебютным. В течение всего форума в их локации часто можно было 
услышать фразу: «добро пожаловать в большую семью под названием «Россия»! 
диспозиция у вновь присоединенных территорий на ПМЭФ такова: запорожье — 
отдельным стендом; донбасс, Луганск и Херсон поделили пространство на троих. 
Стоит ли искать в этом факте особый смысл, политический подтекст, или так 
сложились обстоятельства? Вопрос непрестанно витал в воздухе, задавались им 
не только любознательные журналисты. Понятно, что в открытую на него никто 
не отвечал. Впрочем, это было не столь важно, ответы находились сами собой, 
достаточно было внимательно следить за активностью всех четырех участников 
на протяжении всего Петербургского форума. 
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Запорожская область — центр новых 
территорий. Под таким слоганом ре-
гион ворвался в выставочное про-

странство Петербургского экономического 
форума и с самых первых его минут заставил 
о себе говорить практически повсеместно 
благодаря «черной легенде». 

Черешневое настроение 
Так еще с советских времен называют ме-

литопольскую черешню. Она стала главным 
угощением на стенде Запорожья. Черешня, и 
правда, хороша: крупная, почти черная и неве-
роятно сладкая. От мэра Мелитополя, в округе 
которого раскинулись черешневые сады, 
узнаем, что сорт этот называется «Валерий 
Чкалов». Галина Данильченко рассказывает, 
что имя знаменитого советского летчика 
черешня получила за особую выносливость, 
урожайность и «коренастый» облик. Свои 
лучшие свойства, культивированные селек-
ционерами из Мичуринска и украинского 
Мелитополя еще в 1960-ых годах XX века, 
черешня сохраняет и сегодня. Чего не ска-
жешь об индустрии по ее выращиванию. На 
весь Мелитополь и его окрестности — одно-
единственное предприятие. Оно и завезло 
в Экспофорум, где традиционно проходит 
ПМЭФ, более тонны ягоды, чтобы напомнить 
гостям форума о былой славе мелитопольско-
го АПК. Возможно, именно эта щедрая пиар-
акция привлечет внимание потенциальных 
инвесторов к плодово-ягодному потенциа-
лу Запорожья. Как рассказала ФБЖ Галина 
Данильченко (пока ее статус официально 
следует именовать «глава военно-граждан-
ской администрации», а по факту именно она 
стоит на хозяйстве одного из центральных 
регионов Запорожья в качестве мэра), АПК в 
целом и черешневое производство требуют 
серьезных инвестиций. «Сортов черешни, 
которые исторически выращивались вокруг 
Мелитополя, очень много. Климат для раз-
вития плодово-ягодного направления очень 
благоприятный. Но только этого мало. Сады 

необходимо постоянно обновлять, — по-
ясняет Данильченко. — Пока только одно 
предприятие, ООО «Мелитопольская череш-
ня», занимается этим бизнесом в регионе. 
Работы по восстановлению воспроизводства 
культовых сортов нашей черешни требуют 
огромных инвестиций. Нужно высаживать 
молодые деревья, создавать мощности по 
хранению, а это специальные холодильники. 
Для транспортировки ягоды до регионов РФ 
нужны рефрижераторы, чтобы довезти ее в 
том виде, как будто ее только что сорвали с 
ветки». 

море есть, денег нет 
По сути, не сама черешня, а благодат-

ная Запорожская земля, мягкий климат и 
наличие ласкового Азовского моря и есть 
главные козыри региона. А это не только 
мощный потенциал для развития аграрной 
промышленности, но и туристический по-
тенциал, который Радик Исякаев, министр 
культуры, спорта и туризма администрации 
Запорожской области, называет «сумасшед-
шим». 200 км прибрежной зоны, минеральные 
воды, лиманы. Когда-то у каждого советского 
гражданина был на слуху знаменитый го-
род-курорт Бердянск, неподалеку от него — 
уютный Приморск с развитой санаторной 
инфраструктурой, весьма подходящей для 
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тихого семейного отдыха. А на самом юге 
Запорожской области — небольшой, но зна-
менитый курортный поселок Кирилловка. 
«Ключевое направление в развитии туризма 
для региона — курортное, пляжный отдых, 
санаторно-курортное лечение. Это подразуме-
вает развитие программ «Мать и дитя», меди-
цинский туризм», — рассказывает в интервью 
для читателей ФБЖ запорожский министр 
туризма. Не так давно его ведомство прове-
ло инвентаризацию объектов размещения 
Запорожской области. Всего насчитали около 
полутора тысяч, все они разные по профилю и 
уровню сервиса, преобладают небольшие базы 
отдыха, а отелей, особенно соответствующих 
уровню 4 звезд, в регионе немного. «Состояние 
объектов разное: 50/50, то есть половина тре-
бует реновации, инвестиций, а остальная — 
в хорошем состоянии», — так оценивает су-
ществующую гостевую инфраструктуру про-
фильный министр Радик Исякаев. Ближайшие 
планы на будущее — найти инвесторов на 
реновацию существующих объектов разме-
щения и переформатировать часть баз отдыха 
в более востребованный у туристов сана-
торный формат. «На Петербургском форуме 
мы активно обсуждаем подобные проекты. 
Только что на нашем стенде прошла встреча 
с индийскими бизнесменами, которые хотели 

бы открыть в Запорожье клинику, — конкре-
тизирует первые итоги работы на форуме 
Радик Исякаев. — У нас уже есть соглашение 
с российским инвестором, который заинте-
ресован в реализации курортного проекта 
в районе Приморска». Детский, семейный, 
пляжный — отдых в Запорожье на любой 
вкус, рассказывают гостям форума, при этом 
он может быть не только оздоровительным, 
но и весьма познавательным. Здешние места 
богаты не только природными красотами, но 
и историей. На стенде Запорожской области 
показывали VR-экскурсию по археологиче-
скому заповеднику «Каменная могила», он 
находится под Мелитополем. Ученые считают, 
что разбросанные здесь каменные глыбы, 
каждая высотой чуть более десяти метров, ни 
чем не уступают по исторической и археоло-
гической ценности знаменитому Стоунхенджу 
в Великобритании. Есть основания полагать, 
что глыбы в Запорожье появились более две-
надцати миллионов лет назад. Сейчас местные 
власти оформляют особый охранный статус 
этого объекта. Есть в Запорожье исторические 
и архитектурные памятники помоложе камен-
ных глыб, например, замок Попова — един-
ственное помещичье замковое сооружение 
Запорожской области, дошедшее до нашего 
времени. Запорожье — регион многонаци-
ональный, в разное время здесь проживали 
более 130 национальностей, напоминанием 
об этом факте станет этнопарк, который уже 
в проработке. Региональное министерство 
туризма готовит под объект мастер-план и 
уже совсем скоро выйдет с предложением к 
инвесторам. 

инвестиции в реновацию 
«Сейчас для нас самое важное даже не от-

сутствие нужного количества объектов раз-
мещения, какая-то база у нас все-таки есть, 
но нам нужна помощь в восстановлении и 
поддержании инфраструктуры: водоотведе-
ние, водоочистка, расширение электрических 
мощностей, в том же Бердянске, мы уже над 
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этим работаем, но без помощи не справим-
ся. Без расширения инфраструктуры мы не 
сможем развивать туристический потенциал 
Запорожья», — констатирует Радик Исякаев, 
министр культуры, спорта и туризма админи-
страции Запорожской области. Чтобы турист 
доехал до всех красот Запорожья, региону 
придется восстановить транспортную ин-
фраструктуру, которая сильно пострадала в 
ходе боевых действий. 

Уже завершена реконструкция дороги 
«Мелитополь – Симферополь». Радик Исякаев 
говорит: «Шикарная дорога получилась, до 
ее уровня надо подтягивать и остальную 
дорожную инфраструктуру». 

Восстановление территорий — совместная 
задача местных властей и субъектов РФ, кото-
рым поручено шефство над ними. Партнерские 
соглашения регионального взаимодействия 
и помощи заключались на ПМЭФ-2023 де-
сятками. Для развития промышленности и 
поддержки крупнейших инвестпроектов в 
Запорожской области, как и на всех новых тер-
риториях, начинают работу Фонды поддержки 
промышленности. Их работу профинансируют 
за счет средств федерального бюджета, для 
начала выделят по миллиарду. 

мы не халявщики!    
С большим бизнесом 
пока только обменялись 
контактами. Мы видим 
интерес к региону: 

в запорожской области есть газ, 
большой ресурс по электроэнергии, 
разведанные залежи полезных 
ископаемых. для реализации 
проектов требуются громадные 
инвестиции. Хотим привлечь в 
регион энергоемкие производства, 
поскольку располагаем большим 
запасом энергии, этот потенциал 

не реализован, и у нас этот ресурс можно получить на очень 
выгодных условиях. до 2026 года мы будем находиться в 
переходном периоде, что облегчит инвестору вхождение 
в экономику запорожья и запуск проектов на территории 
региона. Как только будет принят закон о статусе новых 
территорий как свободной экономической зоны, начнет 
действовать упрощённый порядок предоставления льготного 
финансирования приоритетных инвестпроектов. Мы не 
халявщики. У нас прекрасная земля, обалденные люди, 
есть промышленный, курортный потенциал. У нас есть все 
необходимое, чтобы инвестор вложил свои деньги и получил 
суперприбыль. Приходите, мы вас ждём»! 

ЕвгЕНиЙ 
бАЛиЦкиЙ
Врио губернатора 
запорожской области  
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учиться и снова учиться
У всех четырех новых субъектов есть задача 

максимально быстро вписаться в существую-
щую на остальной территории страны инфра-
структуру господдержки. Чтобы работать с 
бизнесом по принятым и обкатанным в России 
стандартам, администрациям новых регио-
нов нужны соответствующие компетенции. 
«Мы в первый раз представлены на таком 
высоком форуме, — комментирует участие в 
ПМЭФ Евгений Балицкий, врио губернатора 
Запорожской области. — Для нас многое в но-
винку. Основные задачи, которые мы ставим 
перед собой здесь, в Санкт-Петербурге, — 
наладить коммуникации и посмотреть, как 
выстроено взаимодействие региональных 
правительств с бизнесом, как это работает не 
в столичных регионах, а в сопоставимых по 
масштабам с Запорожьем. У нас пока нет опыта 
работы с крупными корпорациями, фондами 
и институтами развития — правительство 
Запорожской области должно этому научиться. 
Уже за первый день форума мы обросли боль-
шим количеством контактов, договорились с 
Архангельской, Мурманской, Тверской областя-
ми, что отправим к ним на стажировку вице-
премьеров нашего правительства, министров 
и их замов, чтобы они научились работать так, 
как это принято в России. Мы должны перенять 
те компетенции, которые позволяют наладить 
работу с инвесторами».

Не халявщики, а партнеры
В интервью нашему изданию Евгений 

Балицкий, врио губернатора Запорожской 
области, делает особый акцент на том, что 
он и его команда готовы усердно работать 
над развитием промышленного потенциала: 
«Мы не халявщики», — заявляет Балицкий, 
подразумевая, что регион не может и не хочет 
сидеть на шее федерального бюджета, жить 
исключительно на дотации. И тут же подтвер-
ждает это наличием свежей инвестиционной 
идеи — превратить Запорожскую область 
в один из центров по развитию майнинг-

индустрии в РФ. Регион обладает большим 
запасом дешёвых энергетических ресурсов, в 
частности, на его территории сконцентриро-
ваны значительные мощности по выработке 
альтернативной энергии ветра и солнца. 
«Данные объекты были национализированы, 
достались новому правительству практически 
даром, — пояснил Евгений Балицкий, — при 
этом оставшиеся на них специалисты готовы 
возобновить генерацию в любой момент, 
так как сами объекты находятся в работо-
способном состоянии, их перезапуску ничто 
не мешает. На форуме мы презентовали наш 
энергетический потенциал инвесторам, энер-
гетику Запорожья необходимо развивать. Как 
один из вариантов — на ее базе можно орга-
низовать майнинговые фермы. Уже в первый 
день работы на ПМЭФ мы нашли инвесторов, 
заинтересованных в реализации таких проек-
тов», — добавил врио главы Запорожья. Так 
же он пояснил, что для развития майнинг-
индустрии необходима законодательная база, 
ее разработкой в контуре действующих рос-
сийских законов и займётся правительство 
Запорожской области. 

Найти свое место
Параллельно министерство промышлен-

ности и энергетики Запорожской области 
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решает другую задачу — интегрирует суще-
ствующие промышленные мощности реги-
она в производственные циклы российских 
компаний. Профильный министр Николай 
Еланцев напоминает, что регион — родина 
знаменитого «запорожца», автомобильная 
промышленность всегда была развита на этих 
территориях, как и кабельная. Правда, от бы-
лой промышленной мощи мало что осталось. 
Большое рассыпалось на малые фрагменты, 
растащено по цехам, и задача региональных 
властей в том, чтобы перезапустить то, что 
возможно, объединить мощности, которые 
способны выпускать продукцию современно-
го уровня. «Первое — мы должны, насколько 
это возможно, вписать наши предприятия в 
контур тех задач, которые сейчас стоят перед 
российской промышленностью, — добавляет 
министр промышленности и энергетики. — У 
части предприятий уже наработаны пар-
тнерские связи с российскими заказчиками. 
Наша задача, в том числе здесь, на ПМЭФ, со-
здавать им комфортную среду для развития 
партнерских отношений: в части логистики, 
инструментов льготного финансирования. 
И на полях форума мы уже обсуждали с рос-
сийскими банками возможность поддержки 
экспортных контрактов наших запорожских 
производителей». 

Из Петербурга команда Евгения Балицкого 
уехала с портфелем, включающим более 40 
соглашений. Из них инвестиционных — на 
64,4 млрд рублей. 

Работа на перспективу
В отличие от Запорожья, Луганская народ-

ная республика на форуме второй год подряд, 
но первый в новом статусе — одного из рос-
сийских регионов. 

На стенде ЛНР представляет два круп-
нейших предприятия региона: Луганский 
хладокомбинат, производителя мороженого, 
масла и молочной продукции, и ООО «ЮНИС», 
производителя алюминиевых и биметалли-
ческих радиаторов отопления и алюминие-

вого профиля. Региону не просто развивать 
экономику в существующих условиях, но уже 
сегодня необходимо работать на перспекти-
ву, заявляют власти ЛНР. Глава республики 
Леонид Пасечник в каждом интервью, в том 
числе и для нашего издания, повторяет, что 
сегодня главное — победа, а когда она будет 
одержана, в регионе уже должны быть созда-
ны условия для развития. «Пока у ЛНР есть 
сложности с привлечением инвесторов, — 
признается Леонид Пасечник. — К большому 
сожалению, как все знают, на территории 
нашей республики сегодня не очень спокойно, 
поэтому, скажем честно и откровенно, есть 
проблемы с инвесторами. И это оправдано, 
ведь украинская армия получила современное 
оружие дальнего радиуса действия и высокой 
точности, в связи с чем спокойных мест на 
территории ЛНР практически нет. Прилететь 
может куда угодно. Наши войска ПВО делают 
все возможное, но процесс идёт туго, если 
откровенно сказать». 

Работаем 
на перспективу    

Те инвесторы, которые 
будут первыми, 
получат лучшие 
условия и широкую 

палитру предложений, куда можно 
вложиться. Хотелось бы двигаться 
быстрее, но мы понимаем, что 
приоритетной задачей на сегодня 
является победа. Живём под 
девизом «Все для фронта, все для 
победы», уже сейчас готовимся 
к ней, ждём возвращения наших 
героев, участников СВО, чтобы по 

возвращении обеспечить их рабочими местами. Готовы 
максимально быстро и эффективно восстанавливать нашу 
республику».

ЛЕоНиД 
ПАсЕЧНик
Врио главы Луганской 
народной республики  
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Приближать победу можно и нуж-
но по разным направлениям, уверены 
в ЛНР. Участие Луганской республики в 
Петербургском экономическом форуме — 
еще одни шаг к ее промышленной интег-
рации в существующий экономический 
профиль РФ. В текущем моменте республи-
ка явно не может похвастаться, что к ней 
стоит очередь из инвесторов. Но внутри 
нее есть работающие предприятия, и они 
нуждаются в поддержке. Этим уже сейчас 
займутся федеральные институты развития 
бизнеса. Корпорация МСП начнет откры-
вать льготные кредитные программы, что 
позволит луганскому бизнесу выходить на 
новые рынки сбыта. Плюс к этому феде-
ральный институт выступит поручителем 
для предпринимателей ЛНР при оформле-
нии льготных кредитов, утвержденных 
ранее правительством РФ. Общий объем 
кредитования по программе в 2023–2025 
гг. составит до десяти миллиардов рублей, 
два из которых планируется выдать уже в 
этом году. Став полноправным субъектов 
РФ, ЛНР и местный бизнес получат доступ 
ко всем федеральным мерам поддержки.

Свой инструментарий аграриям региона 
предложит «Росагролизинг», который раз-
работал спецусловия для сельхозпроизводи-
телей республики. Соглашение с лизинговой 

компанией также было подписано на полях 
Петербургского экономического форума. 
Аграрии Луганской народной республики 
получат возможность на льготных условиях 
обновить технический парк и оборудова-
ние. Следующий шаг — помочь луганским 
фермерам адаптироваться к особенностям 
российского законодательства, обучить 
их финансовой и цифровой грамотности, 
основам бизнес-планирования. Все эти на-
выки позволят сельхозпроизводителям 
самостоятельно применять инструменты 
финансовой помощи. 

Помощь идет
Аналогичное соглашение «Росагролизинг» 

заключил и с врио главы Херсонской об-
ласти Владимиром Сальдо. В регионе уже 
начался сбор нового урожая, так что согла-
шение, подписанное на полях ПМЭФ-2023, 
как яичко к Христову дню — очень вовремя. 
Владимир Сальдо подтвердил, что ему уда-
лось получить у генерального директора 
«Росагролизинга» Павла Косова подтвержде-
ние о скорейшем начале поставок техники 
местному АПК. Для Херсона подобные согла-
шения крайне важны. Регион аграрный. До 
вхождения в состав России Херсонщина была 
главной житницей Украины, здесь были 
сосредоточены наибольшие площади па-

хотных земель. Кроме того, 
Херсонская область славит-
ся органическим овощевод-
ством. Когда-то она имела 
статус главного произво-
дителя овощей в Украине. 
И сегодня экономика реги-
она во многом зависит от 
того, какой урожай удастся 
собрать. После трагедии на 
Каховской ГЭС этот вопрос 
остается одним из ключевых. 
Его не раз задавали врио 
главы региона на площадке 
форума. 

мЛРД РубЛЕЙ 

составит общий объем 
по программе льготного 
кредитования за 2023–2025 гг. для 
предпринимателей Луганской 
народной республики. Проект 
будет курировать Корпорация 
МСП РФ. два миллиарда из 
десяти планируется выдать уже в 
этом году. 

10
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херсон — 
на прекрасной стороне

Никто не старался делать вид, что восста-
новление экономики региона будет быстрым 
и легким. Но Херсон, как и другие новые 
российские регионы, живет надеждой на 
будущее и предлагает инвесторам «прико-
снуться к прекрасной стороне Херсонской 
области». В регионе сосредоточены уни-
кальные природные территории: заповед-
ник «Аскания-Нова», Бирючий остров, где в 
естественной среде обитания живут олени, 
лани и редкие куланы. Есть на Херсонщине 
термальные источники, где температура 
колеблется от +42 до +67 градусов в течение 
всего года. Даже искушенных туристов на-
верняка удивит Розовое озеро, соленая вода 
которого богата биологически активными 
веществами и микроэлементами. Местные 
красоты настолько привлекательны, что, 
несмотря на все сложности, в Херсонской об-
ласти реализуются туристические инвестпро-
екты. Один из них — частный сафари-парк. 
А на полях Петербургского форума власти 
Херсонской области презентовали бизнесу 
проект по созданию Центра морского туризма 
в Геническе. Локация позволяет организо-
вать здесь яхтенную стоянку и сервисную 
базу по обслуживанию и ремонту морского 
транспорта. А наличие на территории рыбо-
ловецкого завода дает широкие возможности 
для гастротуризма, ведь здесь есть даже свое 
устричное хозяйство. 

особые условия — особый статус
Мечты местных жителей и властей о разви-

тии этих территорий, их желание рассказать 
все самое интересное о Херсонской земле 
понятны. Все это приближает их к мирным 
целям и планам по развитию экономического 
потенциала региона. С кем ни поговоришь на 
стенде Херсона, все заряжены верой в светлое 
завтра. Но на самом верху административного 
аппарата понимают, что сегодняшние особые 
условия жизни на вновь присоединенных 

территориях диктуют особые условия для 
ведения бизнеса. Не случайно на полях ПМЭФ 
Владимир Сальдо заговорил о целесообраз-
ности создания нового федерального округа, 
в который могли бы войти возвращённые в 
состав РФ территории. Конечно, он делает 
особую оговорку о том, что «окончатель-
ное решение будет принято президентом 
и правительством», но идея так и витает в 
воздухе. Выделение четырех новых регионов 
в отдельный округ упростит применение 
к ним особого правового режима, который 
начнет здесь действовать после принятия 
федерального закона о присвоении статуса 
свободной экономической зоны всем четырем 
регионам сразу. 

главная цель — 
восстановить 
историческую 
справедливость    

Историческая ошибка 
и несправедливость 
в том, что мы 
здесь впервые, — 

пояснил Сальдо в эксклюзивном 
комментарии для ФБЖ. — 
Необходимо было ещё лет двадцать 
назад вернуться в состав большой 
семьи под названием «Россия». 
Что же касается наших бизнес-
целей, то они полностью совпадают 
с задачами самого форума. Мы 
должны оперативно вписаться в 

существующую экономику РФ. для нас участие в форуме — 
начало строительства нового будущего Херсонской области. 
Военная операция закончится, цели будут достигнуты, а вот 
экономика никогда не останавливается в своем развитии. 
Уверен, что дальше будет ещё больший рост». 

вЛАДимиР 
сАЛЬДо
Врио главы 
Херсонской области
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Не затягивать 
и не откладывать на потом

Уже на излете подготовки этого номера 
к печати, буквально 20 июня, стало извест-
но, что Госдума РФ приняла во втором и 
третьем чтении пакет законов о создании 
свободной экономической зоны (СЭЗ) в 
Донецкой и Луганской народных республиках, 
Херсонской и Запорожской областях и о льготах 
для ее участников. Буквально несколькими 
днями раньше, как раз на одной из сессий 
Петербургского экономического форума, на 
тему «особых условий для особых территорий» 
очень ярко и смело выступил Денис Пушилин, 
врио главы Донецкой народной республики. 
Речь шла о преимуществах применения пре-
ференциальных режимов, которые позволяют 
обеспечить стабильные условия и качествен-
ную инфраструктуру для инвесторов. 

В рамках дискуссии Пушилин заметил, что 
с присвоением статуса ОЭЗ новым регионам 
затягивать нельзя: «Состояние, когда мы жи-
вем только на дотации и за их счет развиваем 
экономику, для Донбасса не естественно. 
Нам необходимы нестандартные подходы. 
При разработке законопроекта за основу 
был взят крымский вариант, но полностью 

он к нам неприменим, так как структура 
экономики у Крыма и Донбасса разная. В 
Крыму доминируют туризм, аграрный сектор, 
Донбасс — промышленный регион. Ко второ-
му чтению мы вышли с рядом предложений, 
которые многих насторожили, считаю это 
не совсем оправданно. Инвесторам нужны 
особые гарантии, ведь их приглашают в ре-
гионы, где опасно, где стреляют. Зачем им 
нужно приходить к нам? Например, почему 
бы нам не задействовать цифровые валюты 
в расчетах? Пора их легализовать, граждане 
РФ ими активно пользуются, а государство 
отстает с регулированием. Нам необходимо 
создать правила игры. Мы также предлагаем 
не применять к нам НДПИ, у нас его никогда 
не было. Разве мы хотим сделать хуже нашим 
инвесторам?» 

Преференции за риски
Ответ парламентариев не заставил себя 

ждать, ведь президент велел принять за-
кон до 1 июля 2023 года. В окончательной 
редакции документ предусматривает созда-
ние СЭЗ в четырех новых регионах на срок 
до конца 2050 года, но с оговоркой, что он 
может быть продлен. Для управления СЭЗ 
будет создана публично-правовая компания 
«Фонд развития территорий». Чтобы полу-
чить статус участника СЭЗ, компания должна 
быть зарегистрирована в новых регионах 
или иметь в них филиал. При этом объем ка-
питаловложений такого участника в первые 
три года при реализации инвестпроекта в 
области компьютерных технологий и созда-
ния программного обеспечения, научных 
исследований и разработок должен состав-
лять не менее одного миллиона рублей. Для 
субъектовв малого и среднего бизнеса порог 
составляет не менее трех миллионов рублей. 
Для остальных компаний — не менее 30 
миллионов рублей. Что даст особый режим 
предпринимателю? Упрощенный порядок 
градостроительной политики и землеполь-
зования, применение процедуры свободной 

время нестандартных 
подходов и решений    

если мы хотим, чтобы 
экономика новых 
регионов развивалась 
уже сейчас, когда 

идут активные боевые действия, 
надо действовать нестандартно. Я 
предлагаю сейчас уже думать, что 
будет после того, как победим. если 
мы не переключимся на будущее, 
нам потом будет тяжело». 

ДЕНис 
ПушиЛиН
Врио главы донецкой 
народной республики 
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таможенной зоны и налоговые льготы. На 
федеральном уровне предлагается нулевая 
ставка налога на прибыль на десять лет. На 
региональном — четыре субъекта РФ смогут 
устанавливать размер налога на прибыль, 
зачисляемого в их бюджеты, в диапазоне 
от 0 до 13,5%. Кроме того, участники СЭЗ 
освобождаются от налога на имущество 
на десять лет, от земельного налога — на 
три года. Также для них устанавливаются 
пониженные тарифы страховых взносов 
(7,6%) в государственные внебюджетные 
фонды. Для резидентов СЭЗ будет установ-
лена нулевая ставка акциза на жидкую сталь, 
полученную при реализации инвестпроекта 
на ее территории. Льгота предоставляется 
на пять лет при условии сохранения юрли-
цами численности работников и средней 
зарплаты, которая сложилась на момент 
вхождения в СЭЗ, а начиная с шестого года — 
в пределах фактически произведенного объ-
ема инвестиций. На аналогичных условиях 
устанавливается и нулевая ставка НДПИ на 
уголь и железную руду, добытые в рамках 
инвестпроектов участниками СЭЗ.

важные акценты
Во всех четырех новых территориях закон 

ждали, на него возлагали большие надежды. 
Об этом глава ДНР Денис Пушилин говорил 
нашему изданию, комментируя на тот момент 
еще промежуточные итоги работы Донецкой 

делегации на ПМЭФ-2023: «Те, кто заходят 
первыми, получают больше. Важно отме-
тить, что закон должен учитывать риски для 
бизнеса, главный из которых — боевые дей-
ствия. Закон должен дать инвесторам ответ 
на вопрос, зачем и почему можно заходить с 
инвестициями на Донбасс, и почему это лучше 
делать именно сейчас». 

Глава ДНР неслучайно расставляет имен-
но такие акценты. Из всех четырех новых 
территорий именно Донбасс, за который он 
отвечает, — самый промышленно развитый. И 
совершенно не случайно именно этот регион 
вызывает самый бодрый интерес россий-
ского бизнеса. Наработанные когда-то связи 
тоже имеют значение. Структура экономики 
Донецкой народной республики и ее потенци-
ал понятны инвестору, и туда действительно 
есть за чем спешить. Прямую, горячую заинте-
ресованность подтверждают солидные согла-
шения, подписанные ДНР в ходе ПМЭФ-2023. 
КАМАЗ планирует открыть здесь сразу два 
сервисных центра по обслуживанию грузовых 
автомобилей. Донецкая народная республика 
сегодня — одна большая стройка, а на ней 
без тяжелой техники не обойтись. Наличие 
сервиса явно упростит и ускорит многие 

участие луГанской республики в 

петербурГском экономическом форуме — 

еще одни шаГ к ее промышленной 

интеГрации в существующий 

экономический профиль рф. в текущем 

моменте республика явно не может 

похвастаться, что к ней стоит очередь из 

инвесторов. но внутри нее есть работающие 

предприятия, и они нуждаются в 

поддержке. этим уже сейчас займутся 

федеральные институты развития бизнеса
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процессы. Среди других проектов, о которых 
регион договорился в ходе Петербургского 
форума, — строительство логистического 
центра, завода неавтоклавного газобетона, 
завода железобетонных изделий, открытие 
производства трамваев. Всего в рамках фору-
ма Донецкая народная республика подписала 
31 соглашение. Общая сумма инвестиций по 
ним должна составить 4,4 млрд рублей, для 
региона это более 700 рабочих мест. Новым 
территориям крайне важно уже сейчас начать 
возвращать людей, без них восстановление и 
развитие экономики не возможно. 

Никто не хотел проиграть 
В этом контексте участие ДНР, ЛНР, 

Запорожской и Херсонской областей в ве-
дущем экономическом форуме страны, где 
неизменно выступает лично президент 

Владимир Путин и собирается вся бизнес-
элита страны, — важный сигнал и призыв 
к активным действиям. Он адресован не 
только бизнесу, потенциальным инвесторам, 
но и простым гражданам — тем, кто живет 
на землях вновь присоединенных террито-
рий, тем, кто уехал и думает вернуться, и 
даже тем, кто там никогда не был, но готов 
участвовать в их возрождении. Миссия врио 
четырех новых субъектов на ПМЭФ-2023 и 
проста, и сложна одновременно. Очевидно, 
что масштабы поддержки из федерально-
го центра беспрецедентны, инвестиции в 
регион уже льются мощным денежным по-
током, правда, пока по большей части госу-
дарственные. Решительность федеральных 
властей — наглядное доказательство веры 
в собственные силы и конечный успех. Все 
четыре территории признаны особой эко-
номической зоной — еще один сигнал для 
бизнеса. Местным властям новых террито-
рий важно как можно быстрее встроиться 
в существующую экономическую парадиг-
му и найти в ней свое место. Если судить 
по активности глав новых территорий на 
ПМЭФ-2023, на лидерские позиции боль-
ше остальных сейчас претендуют ДНР и 
Запорожье. Вполне закономерно с учетом 
имеющегося у них промышленного багажа 
и структуры промышленности, близости к 
линии боевого соприкосновения и степени 
тяжести последствий от активных боевых 
действий. Совершенно точно, что многим 
гостям форума запомнится мелитополь-
ская черешня и яркие комментарии Дениса 
Пушилина в рамках дискуссий. Впрочем, 
участие новых российских территорий в 
ПМЭФ-2023 это, прежде всего, наглядная де-
монстрация решимости и силы, что эта земля 
будет за нами, и поэтому уже сегодня в 
нее можно вкладываться.     

Фото: из официального фотобанка 
Росконгресса и фотохостинга 
РИА Новости

Параллельно министерство промышленности и энергетики 
запорожской области решает другую задачу — интегрирует 
существующие промышленные мощности региона в 
производственные циклы российских компаний. Профильный 
министр Николай еланцев напоминает, что регион — родина 
знаменитого «запорожца», автомобильная промышленность 
всегда была развита на этих территориях, как и кабельная. 
Правда, от былой промышленной мощи мало что осталось. 
Большое рассыпалось на малые фрагменты, растащено по цехам, 
и задача региональных властей в том, чтобы перезапустить то, что 
возможно.

ФБЖ
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Мне уже не раз довелось объя-
снять: инвестиции извне по-
лезны разве что в краткосроч-

ной перспективе. «Тому в истории мы 
тьму примеров слышим». Да и без 
примеров понятно: инвестор дума-
ет, прежде всего, про собственную 
выгоду, затем о пользе своей страны 
и лишь затем принимает во внима-
ние интересы тех мест, куда он вре-
менно вкладывает деньги в расчёте 
заработать.

Свежий пример дал Российской 
Федерации уход множества западных 
компаний после начала ликвида-
ции террористической организации 
«Украина». Осваивая проданные ими 
заводы, новые владельцы обнаружи-
ли, что прежние приказывали управ-
ленцам закупать за рубежом даже 
комплектующие, уже производимые 
в РФ дешевле и с лучшим качеством. 
Наш закон предписывает наращивать 
локализацию производства, но его со-
блюдали в минимально допустимом 
размере, а то и вовсе саботировали.

Михаил Леонидович Хазин отме-
тил: внешнему инвестору надо, как 
правило, не только заработать, но и 
вывести заработок на свою родину. 
Таким образом, общий приток инве-
стиций в страну ограничен потен-
циальным доходом от её экспорта. 
Правда, прибыль можно вкладывать 
и в дальнейшее расширение выгод-
ного дела, а в перспективе вовсе 
стать из иностранного инвестора 
местным деловым деятелем (как в 
отечественной истории случилось со 
множеством предпринимателей вро-
де вюртембержца Эйнема с кондитер-
ской фабрикой в Москве и австрийца 
Вакано с пивным заводом в Самаре). 
Но даже русская цивилизация — са-
мая интегристская, то есть умеющая 
и даже любящая воспринимать и 
развивать достижения со всех сторон, 
из трёх десятков поучаствовавших 
в истории — привлекает далеко не 
каждого. Большинство инвесторов 
приходит лишь на время: своё, при-
вычное окружение привлекательнее.

Подъём собственными 
усилиями
На иностранные инвестиции 
лучше не рассчитывать
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АНАтоЛиЙ 
вАссЕРмАН  
Писатель, политический 
консультант, журналист 
и многократный 
победитель 
интеллектуальных игр.

миф устарел: направлений, Где весь мир следует за нами, уже немало. скажем, 

термоядерные бомбы делают по нашему рецепту — из дейтерида лития. а наши 

способы управляемоГо ГиперзвуковоГо полёта пока недоступны не то что соединённым 

Государствам америки, но даже китайской народной республике (она тоже пару веков 

подряд подражала зарубежью, но выучилась и теперь стремительно разГоняется)
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Правда, прибыль инвестора — 
лишь часть общей выручки от со-
зданного при его участии. Страна, 
куда вложены зарубежные средства, 
вроде не в накладе. Но прибыль мест-
ных инвесторов остаётся в стране 
целиком, значит, вовсе не ограничена 
доходом от экспорта, и на внутренних 
ресурсах можно развиваться куда 
быстрее, чем на внешних.

Экономика — наука о наилучшем 
распоряжении ограниченными ре-
сурсами (в отличие от зачастую вы-
даваемой за неё хрематистики — 
учения о добыче прибыли любой 
ценой, любым способом, с любыми 
последствиями). Ресурсы хозяйства 
при правильной экономической по-
литике растут, но в каждый данный 
момент ограничены. Чем больше их 
используют местные производители, 
тем меньше остаётся на долю ино-
странных. Поэтому с давних времён 
и по сей день популярны мифы о 
преимуществах внешних инвестиций 
перед внутренними.

В нашей стране такие мифы попу-
лярнее всего среди интеллигенции — 
сословия, изначально созданного спе-
циально ради освоения зарубежных 
достижений. Научная, техническая, 
военная интеллигенция постепенно 
перешла к собственным разработкам. 
Но в образовательной и художествен-

ной всё ещё принято считать образ-
цами чуть ли не любых иностранцев. 
Среди наших созидателей приветст-
вуют только тех, кого уже прославили 
за рубежом, да и у них ищут, прежде 
всего, зарубежные корни творчества, 
а на вполне самостоятельных смо-
трят свысока. Скажем, писателей, 
ориентированных на собственную 
русскую жизнь без попыток заимст-
вования или хотя бы сопоставления с 
зарубежьем, презрительно именуют 
почвенниками да деревенщиками.

Ехидство художественного ин-
теллигента чувствуется в несколь-
ких мифах, устно популярных ещё в 
1970-е годы, а в горбачёвские вре-
мена попавших в средства массо-
вой информации (СМИ), в ту пору 
стремительно превращаемые в (по 
выражению Андрея Ильича Фурсова) 
средства массовой рекламы, агита-
ции, дезинформации (СМРАД).

По сей день ходит байка, что мы 
ничего не способны придумать са-
мостоятельно, с нуля, а лишь копи-
руем зарубежное. Мы и впрямь на 
многих направлениях начинаем с 
заимствования (в основном потому, 
что исторические сложности изрядно 
затормозили наше развитие, и до не-
которых важных задач руки доходят, 
когда где-то за рубежом решения 
уже найдены). Но чаще всего, осво-

Подъём собственными 
усилиями
На иностранные инвестиции 
лучше не рассчитывать

Экономика — наука о наилучшем распоряжении 
ограниченными ресурсами (в отличие от зачастую 
выдаваемой за неё хрематистики — учения о добыче 
прибыли любой ценой, любым способом, с любыми 
последствиями). Ресурсы хозяйства при правильной 
экономической политике растут, но в каждый данный 
момент ограничены. Чем больше их используют 
местные производители, тем меньше остаётся на 
долю иностранных. Поэтому с давних времён и по 
сей день популярны мифы о преимуществах внешних 
инвестиций перед внутренними.
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ив чужие достижения, что, кстати, 
требует не худшей, чем у создателей, 
научной и инженерной школы, начи-
наем их развивать, и зачастую куда 
быстрее, чем их авторы. Вдобавок 
миф устарел: направлений, где весь 
мир следует за нами, уже немало. 
Скажем, термоядерные бомбы дела-
ют по нашему рецепту — из дейте-
рида лития. А наши способы управ-
ляемого гиперзвукового полёта пока 
недоступны не то что Соединённым 
Государствам Америки, но даже 
Китайской Народной Республике (она 
тоже пару веков подряд подражала 
зарубежью, но выучилась и теперь 
стремительно разгоняется).

Другой эффектный образ опирает-
ся на очевидный факт: чем больше 
доля технологических цепочек, замы-
кающихся внутри страны, тем она са-
мостоятельнее и независимее. В ин-
теллигентном пересказе получилась 
легенда: мы добываем железную руду, 
из руды делаем сталь, из стали —  
экскаваторы, а те добывают же-
лезную руду. Легенда старательно 
умалчивает, что та же сталь идёт на 
несметное множество других изде-
лий, да и экскаваторы добывают не 
только руду, а, например, уголь (ко 

времени сочинения легенды одним 
из главных наших металлургических 
регионов стал Урало-Кузнецкий, где 
открытым способом добывают и руду, 
и коксующийся уголь).

К стыду своему, вынужден при-
знать: яркие образы вечно догоняю-
щего и бессмысленно зацикленного 
хозяйства меня тогда изрядно впе-
чатлили. С 1990-го лет пятнадцать 
я разделял догматы тоталитарной 
секты «либералы», пока не набрался 
опыта, достаточного, чтобы найти в 
них немало конкретных ошибок и/
или сознательных подтасовок.

В частности, никто не требует за-
мыкать все технологические цепочки 
внутри страны и/или развиваться 
только на собственном рынке, только 
на собственные инвестиции. Хотя бы 
потому, что на многих направлениях 
новые разработки окупаются толь-
ко на рынках с населением в сотни 
миллионов человек. Ориентация на 
внутреннее развитие всего лишь 
устанавливает приоритеты: самим 
и для себя делать всё возможное, а 
с зарубежьем взаимодействовать в 
пределах необходимого. Нынешняя 
же догматика предписывает действо-
вать как раз наоборот: с зарубежьем 
взаимодействовать в максимально 
возможном размахе, а самим и для 
себя делать только то, что невозмож-
но добыть иначе.
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Общий приток инвестиций в страну 
ограничен потенциальным доходом от её 
экспорта. Правда, прибыль можно вкладывать 
и в дальнейшее расширение выгодного дела, 
а в перспективе вовсе стать из иностранного 
инвестора местным деловым деятелем 
(как в отечественной истории случилось 
со множеством предпринимателей вроде 
вюртембержца Эйнема с кондитерской фабрикой в Москве и 
австрийца Вакано с пивным заводом в Самаре). Но даже русская 
цивилизация — самая интегристская, то есть умеющая и даже 
любящая воспринимать и развивать достижения со всех сторон, 
из трёх десятков поучаствовавших в истории — привлекает 
далеко не каждого.
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Впоследствии мне удалось дока-
зать, что следование либероидным 
догматам гарантированно порожда-
ет рекомендации, не совместимые 
с жизнью, но есть любопытная ло-
вушка. В логике строго доказано: из 
ложных положений можно с равной 
лёгкостью выводить и ложные, и 
истинные следствия. При некотором 
везении можно до первого ощути-
мо неверного результата получить 
столько верных (и даже проверить 
их на практике), что куда легче пове-
рить в сбой собственных рассужде-
ний, чем в ложность исходных акси-
ом. Поэтому адепты любой (сколь 
угодно нелепой и потому тотали-
тарной для игнорирования своей 
нелепости) секты чаще всего веруют 
не по корыстным соображениям, а 
потому, что столкнулись с нелепи-
цами далеко не сразу и успели при-
выкнуть к положительным результа-
там. Хотя те чаще всего достигаются 
не столько вследствие догматов, 
сколько благодаря неосознаваемым 
остаткам здравого смысла. Так, пе-
речитывая свои тексты времён ли-
берального заблуждения, почти со 
всем остаюсь согласен: похоже, когда 
писал для других, опирался на реаль-
ность, а цитаты из Шумпетера с фон 
Хайеком подбирал для обоснования 
выводов, полученных безопасными 
способами.

Проблема истинных выводов из 
ложных постулатов — общенаучная: 
каждый учёный жаждет подтвержде-
ния своей гипотезы, но обязан искать 
опровержение. Гипотеза большей по-
лезности зарубежных инвестиций по 
сравнению с развитием на собствен-
ные доходы опровергнута и теорией, 
и практикой вполне надёжно. Веру 
в неё формируют краткосрочные 
результаты. Но мировой опыт пока-
зывает: инвесторы обычно продав-

ливают в своих странах упрощение 
импорта из страны, куда вкладыва-
ют свои средства, и как раз обшир-
ность рынка становится главным 
источником развития. Так, СГА сейчас 
пытаются закрыть рынки (свой и 
Европейского Союза) от многих то-
варов из КНР в надежде предотвра-
тить перерастание экономического 
её могущества в политическое, ибо 
КНР зарабатывает экспортом и вну-
три столько, что уже не зависит от 
инвестиций из СГА. Осознания 
чего и нам желаю. ФБЖ

Гипотеза большей полезности зарубежных 

инвестиций по сравнению с развитием на собственные 

доходы опроверГнута и теорией, и практикой вполне 

надёжно. веру в неё формируют краткосрочные 

результаты. но мировой опыт показывает: инвесторы 

обычно продавливают в своих странах упрощение 

импорта из страны, куда вкладывают свои средства, 

и как раз обширность рынка становится Главным 

источником развития
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Россия не сердится,  
Россия сосредотачивается 
Без победы на Украине у России не будет никаких отношений с западом. 
Только одержав ее, наша страна сможет на приемлемых для себя условиях 
договариваться с единственной дееспособной силой на западе — с 
США. Таково мнение дмитрия Тренина, одного из ведущих российских 
международников-генералистов. Какими могут быть отношения РФ с 
западом? Чем чревато забвение национального наследия, и какое будущее 
у современных элит? Об этом эксперт рассказал издателю «Федерального 
Бизнс-журнала» Андрею Мазову. 
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Дмитрий Тренин много лет возглав-
лял Центр Карнеги, который специ-
ализировался на изучении проблем 

российской внутренней и внешней полити-
ки, общества, международных отношений 
и безопасности. В его послужном списке 
есть также работа в Фонде поддержки пу-
бличной дипломатии имени Александра 
Горчакова. Это был выдающийся россий-
ский дипломат, министр иностранных дел 
в период с 1856 по 1882 гг. В одной из своих 
депеш, разосланной в российские посоль-
ства за границей, Александр Михайлович 
Горчаков писал: «Россию упрекают в том, 
что она изолируется и молчит перед лицом 
таких фактов, которые не гармонируют ни 
с правом, ни со справедливостью. Говорят, 
что Россия сердится. Россия не сердится, 
Россия сосредотачивается...». Интересно, 
насколько, по мнению Дмитрия Тренина, 
эта фраза знаменитого русского дипломата 
применима к сегодняшнему дню. 

— Ваш коллега Алексей Токарев в недав-
нем интервью весьма емко охарактеризо-
вал новую Концепцию внешней политики 
РФ — «Россия 360»: Россия смотрит во все 
стороны мира, но на Западе на нас не смо-
трят или смотрят с агрессией. Вы сами 
пишите, что произошёл разлом. Как даль-
ше России строить отношения с Западом, 
или, может быть, не строить вообще?

— Прежде всего, «Россия-360» — это пози-
ция, с которой вы обозреваете весь окружа-
ющий мир из той точки, где вы находитесь, 
не поворачиваетесь ни к кому спиной, я бы 
сказал, вы постоянно смотрите во все стороны. 
Это нормальная, естественная позиция для 
такой страны, как Россия, которая является 
самостоятельным и самодостаточным госу-
дарством. Более того, государством-цивилиза-
цией, государством мирового уровня. И в этом 
смысле Запад является одним из секторов 
российского обзора. Его ни в коем случае не 
надо демонизировать, его ни в коем случае 
нельзя игнорировать, но нужно реально по-
нимать, что сегодня для нас означает Запад. 

В течение столетия он был центральным 
направлением российской внешней поли-
тики: при империи, при Советском Союзе и 
при нынешней Российской Федерации. Этот 
период завершён.

— Потому что мир поменялся или из-за 
текущего конфликта?

— Здесь несколько причин: во-первых, по-
менялся мир. В каком-то смысле до начала XXI 
века Запад был, по сути, единственным источ-
ником технологий, финансовых ресурсов, он 
был лидером в области науки, образования —  
всего того, что называлось современной ци-
вилизацией. Современная цивилизация на 
протяжении нескольких столетий была экви-
валентна понятию «Запад». Но за последние 
несколько десятилетий ситуация серьёзным 
образом стала меняться. Сейчас поднялись 
новые центры силы, они же центры иного 
мировоззрения. Это центры, где генериру-
ются, в том числе, новые технологические 
решения. Это центры, некоторые из которых 
добились того, что стали серьёзной военной 
силой. Раньше основная военная мощь в мире 
была сосредоточена на Западе, и с этой мощью 
нам приходилось постоянно иметь дело на 
поле боя. Сегодня и на обозримую перспек-
тиву наиболее динамично развивающейся 
частью мира являются новые центры силы. 

на западе отторжение русскоГо 

более жёсткое, Гораздо более 

всеобъемлющее, хотя зависимость 

запада от россии несоизмеримо меньше, чем 

зависимость россии от запада до 24 февраля 

прошлоГо Года. думаю, преодолеть это будет 

непросто, тем более что этому преодолению 

будут очень мноГие мешать, поскольку единство 

запада во мноГом основано на антироссийской 

позиции
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И наоборот: те страны, которые были лиде-
рами в прошлом, оказываются сегодня если 
не в хвосте движения, то точно не во главе. 
Российская внешняя политика не может это 
не учитывать — это первое.

Второе: за последние тридцать лет мы со-
вершили очень важный эксперимент над 
собой — попытались встроиться в коллек-
тивный Запад, интегрироваться в Европу 
под лозунгом общего европейского дома и 
евроатлантического сообщества безопасности 
и единого экономического пространства от 
Лиссабона до Владивостока. Это продолжа-
лось до 2010-х годов, когда мы поняли, что 
нас там не очень ждут, мягко говоря. Мы ведь 
хотели встроиться на своих условиях, которые 
подразумевали наше равенство с теми, кто 
принимает решения, что фактически означало 
наше равноправие с США в этом новом расши-
рившемся Западе. Для США такое реальное 
равноправие с Россией означало бы потерю 
той гегемонии, которую Вашингтон установил 
в рамках западного мира после окончания 

Второй Мировой войны. И американцы на 
это не пошли.

Вот почему идея вступления России в НАТО, 
которую прорабатывал в том числе прези-
дент Путин в начале своего правления, ока-
залась нежизнеспособна. США не нужна была 
ещё одна ОБСЕ, США не нужно было, чтобы 
Россия в рамках НАТО вступала в коалиции 
с Парижем и Берлином против Вашингтона. 
Этот проект оказался мертворождённым. В 
какой-то момент, и этот момент, наверное, был 
отмечен выступлением президента Путина 
на Мюнхенской конференции 2007 года, это 
стало абсолютно очевидно в Кремле, и не 
только в Кремле, на Западе тоже. Россия за-
явила о том, что она не станет подчиняться 
воле Вашингтона — американской империи, 
ее диктату, а будет выстраивать себя как са-
мостоятельную великую державу. Вот с этого 
момента начались все более серьёзные трения 
в российско-западных отношениях, которые 
в конце концов привели к тому, что мы назы-
ваем гибридной войной, которая включает 
горячую войну с Западом и опосредованную 
горячую войну с Западом на Украине.

— Вы считаете, что западные страны 
демонстрируют сплоченность. Насколько 
она долгосрочная? Все-таки есть интересы 
стран юга: они больше с нами торгуют, 
мы больше зависимы друг от друга. Есть 
Германия, она приносит в жертву свою 
экономику, развивавшуюся ранее за счет 
поставок дешёвых энергоресурсов из РФ. 
Сможет ли Запад долго быть таким мо-
нолитным, или же конфликт ещё больше 
объединяет?

— Прежде всего, я бы сказал, что мы, на-
верное, недостаточно оценили те изменения, 
которые произошли в западных политических 
элитах после окончания «холодной войны», 
и особенно с наступлением нынешнего века. 
Европейские элиты утратили даже остатки 
того национального, которое было в них даже 
на протяжении «холодной войны», когда за-
падногерманский канцлер или французский 
президент могли на каких-то этапах иниции-
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европейские элиты утратили даже остатки того национального, 
которое было в них даже на протяжении «холодной войны», когда 
западногерманский канцлер или французский президент могли 
на каких-то этапах инициировать политику, направленную на 
взаимопонимание и экономическое сотрудничество с Москвой, 
когда нейтральные страны, такие как Финляндия, Австрия, 
довольно неплохо чувствовали себя между Востоком и западом 
и получали определённые привилегии от своего пограничного 
положения.
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ровать политику, направленную на взаимо-
понимание и экономическое сотрудничество 
с Москвой, когда нейтральные страны, такие 
как Финляндия, Австрия, довольно неплохо 
чувствовали себя между Востоком и Западом и 
получали определённые привилегии от своего 
пограничного положения.

Мы думали, что в Европе сохранилось пози-
тивное наследие европейских держав, которое 
делало эти державы, ту же Германию, ту же 
Францию, серьёзными игроками, не импери-
алистическими, а именно национальными, то 
есть действующими на основе национальных 
интересов. Мы считали, что то, что они делают 
по отношению к РФ, они делают по указке 
Соединённых Штатов Америки и только, а на 
самом деле они не такие, что во всем виноваты 
американцы. Оказалось, нет. Оказалось, что, 
например, германская политическая элита 
сегодня практически не имеет ничего обще-
го с той германской элитой, с которой мы 
имели дело во времена Западной Германии 
и в период после холодной войны, включая 
канцлерство Герхарда Шрёдера. Во время 
премьерства Берлускони мы считали, что и 
Италия будет в основном ориентироваться на 
свои национальные интересы. Ранее нам каза-

лось немыслимым, чтобы Германия совершила 
экономическое самоубийство, отказавшись от 
дешёвых российских носителей. Но все не так, 
как мы считали: на самом деле, элиты стран 
ЕС гораздо более податливы давлению США, 
они готовы пожертвовать национальными 
интересами, чтобы сохранить своё положение 
в глобальном американоцентричном мире. И 
мы получили активную антироссийскую по-
зицию Европы наряду с империалистической 
позицией США.

— И что нам теперь делать?
— Что касается Запада, прежде всего, побе-

ждать на Украине, потому что без стратегиче-
ского успеха России на Украине наши отноше-
ния с Западом не будут удовлетворительными. 

современная цивилизация 

на протяжении нескольких 

столетий была эквивалентна 

понятию «запад». но за последние несколько 

десятилетий ситуация серьёзным образом стала 

меняться. сейчас поднялись новые центры 

силы, они же центры иноГо мировоззрения. это 

центры, Где Генерируются, в том числе, новые 

технолоГические решения. это центры, некоторые 

из которых добились тоГо, что стали серьёзной 

военной силой
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Когда это будет достигнуто, в какой-то момент 
наверняка наступит ситуация, когда мы смо-
жем договариваться на приемлемых для себя 
условиях с единственным актором, единст-
венной дееспособной силой на Западе — с 
США. Соединённые Штаты к этому времени 
должны будут проделать свою собственную 
умственную работу, стратегическую работу, 
чтобы решить, что в их интересах договорить-
ся с Россией на тех условиях, которые Россия 
будет считать для себя приемлемыми. Это не 
только Украины касается, но и всей европей-
ской безопасности и многих других аспектов.

Для Соединённых Штатов должно быть 
понятно, и, я думаю, сегодня это становится 
все более понятным, что не Россия являет-
ся главным конкурентом США в этом мире, 
и что борьбу с двумя великими держава-
ми — Китаем и Россией — одновременно 
Соединённым Штатам вести будет очень слож-
но. Когда к американцам придёт осознание 
того, что их национальные интересы требуют 
некоторого отхода от империалистических 
позиций, что империалистическое входит 
в противоречие с национальным, и некото-
рое «спрямление» фронта империи может 
укрепить их национальное положение, тогда 
они тоже будут готовы пойти с нами на ком-
промисс, который нас бы устроил. Но всё это 
будет, если будет, очень нескоро.

— Как вы считаете, разлом в отношени-
ях Запада и России уже не срастётся? Хотя 
в нашей истории были периоды, например, 
Крымская война, когда, казалось бы, все 
против нас, но проходило лет двадцать, и 
Россия возвращалась в «оркестр великих 
держав». 

— Все-таки это не то же самое. Нынешняя 
война имеет для России экзистенциальный 
характер. Поражение в ней, в отличие от по-
ражения в Крымской войне, будет иметь ката-
строфические последствия для внутреннего 
положения страны. И есть на Западе люди, 
силы, которые это катастрофическое пора-
жение России постараются использовать для 
того, чтобы окончательно закрыть для себя 

русский вопрос. Он Европу беспокоит даже 
больше, чем США. Поэтому ставки гораздо 
выше, чем во времена «Севастопольских рас-
сказов» Льва Николаевича Толстого. И те от-
ношения между нами, которые когда-то были, 
точно не срастутся. Это не значит, что не будет 
никаких отношений, но те отношения и на той 
основе асимметричного партнёрства, очень 
тесных, но однобоких экономических связей, 
на основе того, что мы продаём в Европу сырье 
и получаем оттуда промышленные товары, 
технологии, которые сами разучились произ-
водить или уже не в состоянии генерировать, 
ушли. Европа существенно зависела от нас 
в том, что касалось энергоресурсов, но мы 
зависели от Запада гораздо больше.

Я думаю, что возврата к прошлому уже 
не будет. Я не стал бы преуменьшать значе-
ние западной пропаганды. У нас к Западу в 
целом сохраняется скорее позитивное отно-
шение. Слово «евроремонт» не является у 
нас каким-то нехорошим, по-прежнему люди 
стремятся поехать отдыхать, иметь какие-то 
дела в Европе, хранят деньги в валютах не-
дружественных стран. А вот на Западе оттор-
жение русского более жёсткое, гораздо более 
всеобъемлющее, хотя зависимость Запада от 
России несоизмеримо меньше, чем зависи-
мость России от Запада до 24 февраля прошло-
го года. Думаю, преодолеть это будет непросто, 
тем более что этому преодолению будут очень 
многие мешать, поскольку единство Запада во 
многом основано на антироссийской позиции. 
Западу нужен противник. Такой противник, 
как современная Россия, «количественно» 
более слабый, чем коллективный Запад, их 
очень устраивает. 

Когда был Советский Союз, оказалось, что он 
может применить, что называется, всю мощь 
своих вооружённых сил, включая ядерный 
компонент, для уничтожения Запада. Тогда 
страх существовал. Сейчас, когда на Западе 
считают, что Россия не может справиться 
даже с такой не самой большой страной, как 
Украина, страха меньше, но больше ненависти, 
больше отторжения, больше презрения. И это 
скоро не уйдёт. Это как раз тот противник, ко-
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торого Запад хотел бы иметь. Не тот, который 
вас деморализует своей мощью, своей силой, 
а тот, который благодаря западным СМИ от-
вратительно выглядит, и все люди по доброй 
воле должны против него объединиться.

— То есть Россия — своего рода «пугало», 
которое долго будет пугать?

— Думаю, что будет, — посмотрим.

 — Вы считаете, что большой ресурс 
России сосредоточен в отношениях с ми-
ровым большинством. Оно если не от-
крыто поддержало Россию, то в целом не 
разрывает экономические отношения или 
сочувствует нам. Это же мировое боль-
шинство хочет выйти из-под влияния США, 
но внутри него разные интересы. Удастся 
ли коллективному Западу «причесать» его 
под себя? С Китаем понятно, что вряд ли, 
но есть меньшие страны и по масштабам 
экономики, и по возможностям.

— Запад пытается это делать уже сегодня, 
не только в отношении стран Азии, Африки 
и Латинской Америки, но и в отношении тех 
стран, которые формально являются союзни-
ками России, например, Центральная Азия, 
взять Армению. Запад будет стремиться к 
этому — это совершенно очевидно. Получится 
ли? Где-то может получиться. Очень многое за-
висит от того, какую позицию будут занимать 
элиты тех или иных стран. Скажем, турецкий 
президент Эрдоган занимает довольно само-
стоятельную позицию, нейтральную, он не то 
что бы сочувствует России, но он видит выгоду 
в отношениях с ней, ему невыгодно рвать их. 
При этом Турция, по сути, оказывает воен-
ную помощь Украине, по ряду направлений 
является конкурентом России, соперником, 
но общий баланс интересов таков, что мы в 
большей степени сотрудничаем, чем конку-
рируем. Турция — одно из звеньев, которые 
связывают нас с внешним миром сегодня во 
многих отношениях: параллельный импорт 
и многое другое. В политическом плане тоже 
очень важно, что страна с таким геостратеги-
ческим положением, вооружёнными силами, 

экономическими возможностями не присое-
динилась к санкциям. Это важно. 

У Грузии много обид и претензий к России 
и до, и после войны 2008 года, но ее нынешнее 
руководство сочло, что в национальных инте-
ресах грузин сотрудничество с РФ, несмотря 
на то, что у нас нет дипломатических отно-
шений, которые были грузинской стороной 
разорваны после признания Москвой Абхазии 
и Южной Осетии. Конечно, баланс сил в Грузии 
может измениться. Сегодня он в пользу пра-
вительства, завтра он может сместиться в 
сторону оппозиции.

Есть ещё одна страна рядом — Азербайджан, 
которая не является членом ни Евразийского 
экономического союза, ни ОДКБ, в отличие 
от соседней Армении. Но страна видит инте-
рес в том, чтобы поддерживать отношения с 

но все не так, как мы считали: 

на самом деле, элиты стран 

ес Гораздо более податливы 

давлению сша, они Готовы пожертвовать 

национальными интересами, чтобы 

сохранить своё положение в Глобальном 

американоцентричном мире. и мы получили 

активную антироссийскую позицию европы 

наряду с империалистической позицией сша
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РФ. Азербайджан для нас очень важная стра-
на с точки зрения логистических связей с 
Индией, Пакистаном, в целом с Южной Азией, 
с Ближним и Средним Востоком.

Тем не менее в отличие от европейских элит, 
элиты Турции, Грузии и Азербайджана, я уж не 
говорю про Иран, ориентируются на нацио-
нальные интересы — это очень важно. Конечно, 
может все измениться, мы живем в мире изме-
нений. Американцы работают и в Саудовской 
Аравии, и в Индии, и в других странах, но в 
целом они плывут уже против течения.

Мой анализ свидетельствует о том, что 
элиты стран, являющихся объектом давления 
США, видят изменение мирового баланса сил и 
учитывают это в своей политике. Тут и Китай, 
и Индия, которая считает себя великой миро-
вой державой, и не будет подчиняться чьим-то 
указаниям. Поэтому там, на мой взгляд, общего 
американского реванша не будет, но в каких-то 
странах это может случиться.

И здесь российская внешняя политика 
должна быть начеку и купировать то, что 
можно купировать, конкурировать там, где 
это нужно. Скажем, у нас, на мой взгляд, есть 
большой задел для более активных дейст-
вий в отношениях с нашими самыми близки-
ми соседями — Казахстаном, Узбекистаном. 
Сегодня для нас гораздо важнее отношения с 
Таджикистаном и Киргизией, чем, например, 
с Финляндией, Австрией, Нидерландами и 

другими европейскими странами. Так что, 
думаю, мы идём в правильном направлении, 
хотя, чтобы выбить нас из привычной колеи, 
потребовался такой мощный, больной толчок, 
как украинский кризис.

— У России действительно нет дру-
гого пути, кроме как добиться успеха? 
Понимают ли это российские элиты, ведь 
в текущей ситуации они многое потеряли: 
не могут ездить в Европу, как это делали 
раньше, у кого-то там учились дети, хра-
нить и преумножать там свои капита-
лы, держать ту же Европу как запасной 
аэродром?

— Значение материальных факторов нельзя 
приуменьшить. У многих госслужащих есть 
собственность за рубежом. Одно дело то, что 
они говорят на нынешних «партсобраниях», 
другое — их личные интересы, которые вступа-
ют в прямое противоречие с их же формальной 
позицией. И далеко не все люди делают выбор 
в пользу общественного или национального, в 
пользу государственного. Есть большое число 
тех, кто сидит на двух стульях, надеется, что все 
как-то уладится. Не только поездки в Европу, 
может быть, это не самое главное, но что делать 
с активами, которые переведены туда? Это 
довольно непростой вопрос для таких людей. 
Меня несколько смущает, что санация элит, 
несмотря на пятнадцать месяцев СВО, идёт 
очень медленно, но она идёт и будет идти, 
потому что, на мой взгляд, давление на этих 
людей идёт с двух сторон. С одной стороны 
изнутри — от президента, от общества, в конце 
концов, а с другой стороны — с Запада, потому 
что там этих людей тоже неласково принима-
ют. Я думаю, что эти взаимные усилия в итоге 
облагородят элиты, а спецоперация откроет 
дорогу качественно другой российской элите.

 — То есть мы ждем перерождения элит 
на фоне сегодняшних событий. Будет ли 
этот процесс схож с трансформацией 
советской?

— Не знаю, замечу, но все-таки до девяно-
стых годов в элите превалировало служение. 
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Это не значит, что оно везде было в одинако-
вом объёме представлено, но все-таки оно до-
минировало. Считалось, если тебе что-то даёт-
ся, то по заслугам перед страной. Девяностые 
и нулевые годы сильно подпортили состав 
элиты, но ничто не вечно, и это тоже должно 
так или иначе трансформироваться. Какая-
то часть этой элиты сделала выбор в пользу 
Отечества. Оставаясь капиталистической, если 
говорить в терминах марксизма-ленинизма, 
не отказалась от стремления богатеть, но 
при этом ставила национальные интересы 
выше собственного обогащения. Я говорю 
о бизнес-элите. Если говорить о государст-
венной, тут применительно к ней о любви к 
деньгам в принципе речь идти не должна. Она 
должна быть хорошо обеспечена, без всякого 
сомнения, но любовь к деньгам здесь должна 
отсутствовать. После того, как справимся с 
проблемами на Украине, займемся внутрен-
ними делами — их ещё много.

— Сегодня вы занимаете позицию оста-
ваться в стране, несмотря ни на что, и 
решать проблемы в «ахматовском стиле», 
которая написала: «Я была тогда с моим 
народом, там, где мой народ, к несчастью, 
был...». Почему вы считаете это правиль-
ным для себя?

— Это не то что правильно, это естественно. 
Если мы себя воспринимаем русскими людь-
ми в широком смысле слова, которые здесь 
родились, у которых здесь все — дом, семья, 
интересы, друзья, воздух, «дым отечества», 
который может быть очень горьким на вкус, 
то это естественная позиция. Мой выбор не 
был отягощен тем, что у меня были какие-то 
материальные интересы на Западе, хотя я дол-
гое время работал в американском фонде, что 
было, на самом деле, очень полезно во многих 
отношениях. При этом у меня нет претензий 
к обычным, не публичным людям, которые 
сделали другой выбор. Я исхожу из того, что 
человек имеет право на выбор, в том числе 
страны проживания. Он может родиться в 
одной стране, переехать в другую, поменять 
гражданство, я не вижу в этом проблемы.

Другое дело — публичные люди. Я себя 
к таковым отношу, ведь меня публиковали, 
я выступал и обнародовал свою позицию, 
скажем, по тому же национальному вопросу. 
И вот публичные люди в момент испытаний 
должны остаться здесь. Иначе я бы потерял 

веру в себя и дискредитировал себя в гла-
зах других, к тому же моя позиция осталась 
неизменна.

Я считаю, что те люди, не только публич-
ные, а все, кто выехали из РФ по разным 
причинам, в момент, когда их страна вступила 
в противостояние, публично критикующие 
свою страну, ее политику, руководство, фак-
тически становятся на сторону противника 
в существующем конфликте. 

— Это предательство?
— Я служил в армии долгое время, поэтому 

предательство — это вполне конкретная вещь. 
Есть пособничество противнику, как это дела-
ют те или иные блогеры, а есть именно пре-
дательство. Принял присягу и нарушил ее —  
это предательство. Мы ведь все понимаем, ви-
дим: идёт жесткое противостояние, в данном 
случае опосредованно, руками Украины против 
нас действует Запад. В таких обстоятельствах 
каждый выбирает, какую занять позицию. 
У меня проблем с выбором не было. ФБЖ

мой анализ свидетельствует о 

том, что элиты стран, являющихся 

объектом давления сша, видят 

изменение мировоГо баланса сил и учитывают 

это в своей политике. тут и китай, и индия, 

которая считает себя великой мировой 

державой, и не будет подчиняться чьим-то 

указаниям. поэтому там, на мой взГляд, общеГо 

американскоГо реванша не будет, но в каких-то 

странах это может случиться
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АктуАЛЬНоЕ  сПЕЦПРоЕкт

Что дальше? *
В этом номере мы завершаем серию публикаций 
отрывков из книги «СВО. Клаузевиц и пустота» 
Михаила Головлева (авторский псевдоним Андрея 
Пинчука). ее выпустило московское издательство 
«Книжный мир». Важно напомнить, что сам автор так 
охарактеризовал свою книгу — «политологический 
анализ операции и боевых действий». «Федеральный 
Бизнес-журнал» опубликовал две главы с 
(компиляцией), одна из которых касалась военно-
технического и материального снабжения ВС РФ, а вторая важнейшей 
идеологической составляющей — мотивации. Первую публикацию предваряло 
интервью с автором. Оно доступно и на нашем сайте (business-magazine.online). 
Рекомендуем прочитать его, чтобы не питать иллюзий и не испытывать 
заблуждений по многим вопросам проведения СВО. В этом номере даем 
отрывок из финальной главы с говорящим названием «Что дальше». едва 
ли не главный вопрос бытия и современных реалий. Главу публикуем с 
сокращениями. 

 «Можно стать 
безжалостным, потерять 

чувствительность, 
привыкнуть к виду крови, 

и слез, и страданий —
как вот мясники, или 

некоторые доктора, или 
военные; но как возможно, 

познавши истину, 
отказаться от неё»?

(из рассказа Леонида Андреева 
«Красный смех»)

* «Федеральный Бизнес-журнал» публикует отрывки из книги Михаила Головлева (авторский псевдоним 
Андрея Пинчука) с согласия автора и присланную им версию без редактуры.   
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Глава 11.  
Что дальше?  

При оценке перспектив и динамики СВО, 
помимо расчетов по объективным ресурсам, 
военным и политическим законам, не нужно 
забывать про верхнеуровневый элитарно-
психологический фактор. Представления 
Парето и Моска вполне коррелируются с 
обстоятельствами СВО. Анализ политическо-
го пространства позволяет сделать вывод о 
том, что динамика чисто военной составляю-
щей мало радовало стержневую российскую 
элиту, понимающую, что изначальный план 
был «не про войну». Отсюда разговоры про 
переговоры, поиски компромиссов. 

Но есть процессы, попадание в колею 
которых ограничивает или ликвидирует 
альтернативные варианты. В этом смысле 
рефлексивная модель российской власти, 
вероятно, при всяческой возможности бу-
дет искать выход из этой колеи. Крайне 
маловероятно, однако, что ей это удастся. 
Но выход таких попыток в паблик будет 
создавать информационно-психологические 
турбулентности. 

Работает правило, согласно которому лю-
бая проблема может разрешить сама себя, 
либо под влиянием новых обстоятельств 
потерять свою остроту. Любая, кроме си-
стемной. При этом доминирует принцип –  
если в начальном периоде существует, к 
примеру, десять вариантов решения, то 
отпадать начинают сначала самые конструк-
тивные и компромиссные. Так происходит 
и в дальнейшем, пока итогом не остается 
самый проблемный, неприемлемый в начале 
пути вариант. 

Поэтому текущий формат СВО теперь уже 
оставляет мало шансов для компромиссов 
и невоенных сценариев. 

Исходя из ранее изложенных, оценок 
можно предположить, что администра-
тивная часть российской элиты не хотела 
полноценной войны, и плохо себе пред-
ставляла тот путь, по которому движется 
СВО. 

<…………..>
Если в моменте войны больше, чем спец-

служб или бизнеса – решает война. Если 
поля спецслужб больше, чем войны и биз-
неса – решают спецслужбы и заинтересо-
ванный бизнес. Если бизнеса больше, чем 
войны и спецслужб при том, что военная 
фаза присутствует также – всё равно в итоге 
решает военный аргумент. 

Основная интрига – как определить ба-
ланс? Каждый из участников всегда будет 
считать, что его направление – важней-

из трактата «о войне»   
«Многие донесения, 
получаемые на 
войне, противоречат 
одно другому; 

ложных донесений ещё больше, 
а основная их масса — мало 
достоверна. От военного 
работника в данном случае 
требуется известная способность 
различать, которая дается только 
знанием дела и людей и здравым 
суждением. 

При оценке различных сведений надлежит 
руководствоваться их вероятностью. затруднения бывают 
уже значительными при составлении первоначальных 
планов, разрабатываемых в кабинетах, вне подлинной 
сферы войны. В суматохе военных действий они 
несравненно больше: там одно известие нагоняет другое; 
счастье ещё, когда их противоречивость устанавливает 
известное равновесие и вызывает взаимную критику». 

кАРЛ ФоН 
кЛАузЕвиЦ
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шее. Военные будут знать, что решает поле 
боя. И лишь при проигрыше свои огрехи 
будут списывать на тыл и политическое 
руководство. 

Спецслужбы всегда искренне будут увере-
ны, что именно они тайная и главная власть. 

Бизнес всегда будет уверен, что решают 
деньги. 

В итоге важнейшим для определения 
баланса будет зафиксировать базовые сущ-
ности этих трех составляющих. Если спец-
службы, а равно и армия, будут руководст-
воваться бизнес-интересами, либо бизнес 
начнет руководствоваться логикой войны –  
баланс будет разрушен. 

<…………..>
Но если всё же говорить об относительно 

целостных мерах в СВО, то представляется 
следующая логика: 

1. Промышленность. Выход из имитаци-
онного состояния. 

2. Элита должна идти на фронт. 
3. При взятии под контроль новых терри-

торий, в неустойчивых районах необходимо 
создавать подконтрольные «местечковые 
княжества». То, что легко оставляется в 
рамках военной логики – за это местный 

князек будет биться за своё до конца. Если 
бы обороной Горловки в 2014 году руко-
водили по лекалам СВО, то шансов на её 
удержание не было бы никаких. 

4. Создание ополчения. Структура теро-
бороны на местах. Это резерв для фронта и 
мобилизация общества. 

5. Связь. Нужна концепция связи войск. 
Желательно – отдельная федеральная служ-
ба связи (нет необходимости возрождать 
ФАПСИ. Достаточно именно связи, и в пер-
вую очередь, радиосвязи). 

6. Возродить полнокровный, независи-
мый от сиюминутных «хотелок» спецназ и 
настоящие ДРО. 

7. Начать внедрять тактические системы 
управления боем. Но здесь опять связь и 
цифровизация. 

8. Огонь по штабам. Трибуналы. 
9. Создание самостоятельной службы 

военной контрразведки. Должен появиться 
аналог комиссара с полномочиями. 

10. Буденного с Ворошиловым должны 
сменить Жуков с Тухачевским. 

11. Необходимо перезагрузить систему 
военного госзаказа и логистики. В этот 
процесс должны быть вовлечены снаб-
жающие фронт гуманитарщики. Военно-
промышленная комиссия России, должна 
измениться, обеспечить присутствие в СВО, 
в её составе должны быть участники СВО, 
а она сама трансформироваться в промыш-
ленный центр обеспечения СВО. 

12. Новая медийная искренность. Нужны 
неофициальные спикеры. 

13. Структура армейского управления 
и полномочий должна измениться в ло-
гике формирования механизмов обратной 
связи. 

14. На новых территориях должна из-
мениться структура военно-граждан-
ской администрации (ВГА). Все передо-
вые населенные пункты должны стать 
крепостями. 

АктуАЛЬНоЕсПЕЦПРоЕкт
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15. Гражданские строители и компании 
должны участвовать в строительстве ин-
женерных сооружений на передовой. 

16. Подготовка стратегического «резер-
ва прорыва», а не только затыкание дыр. 
Гринфилд – с 20 процентами от личного 
состава. С лучшей техникой и связью, с 
предварительной отработкой боевых за-
дач. Подготовку изначально  привязать к 
задачам. 

17. Колоть врага изнутри. Оставить над-
ежду лишь на фронт, терпение и ресурс на-
рода, как панацею. Без активной внутренней 
работы в Украине победа будет неподъемно 
тяжела. 

Конечно, этот драфт – не алгоритм побе-
ды как таковой. Лишь скелет для оптимиза-
ции процессов. Сама победа теперь только 
на фронте. 

<…………..>
Ну и напоследок про попытки миними-

зировать издержки СВО. 
Война или её концентрат – это аукцион 

смерти, в котором победитель платит всё, а 
проигравший платит больше. Поэтому лучше 
заплатить сейчас всё. Наивно считать, что 
войне можно заплатить лишь оброк и де-
сятину. Она своё возьмёт в любом случае. ФБЖ

поэтому текущий формат сво теперь уже 

оставляет мало шансов для компромиссов 

и невоенных сценариев. исходя из ранее 

изложенных, оценок можно предположить, что 

административная часть российской элиты 

не хотела полноценной войны, и плохо себе 

представляла тот путь, по которому движется 

сво



запас карман не рвёт и шею не трёт. При любых непонятках россияне 
бросаются закупать соль, спички, сахар, гречку, макароны и, конечно,  
тушенку — на «черный» день, для поездок на дачу, да и просто, чтобы 
было что поесть, когда нет времени или настроения готовить. В среднем 
россиянин съедает в год 1,1 кг тушенки. Оборот рынка мясной консервации 
в России оценивается примерно в 50 млрд рублей в год, почти 90% — это 
российская продукция. если своя, отечественная, значит, должна быть 
произведена внутри страны, но в случае с таким, казалось бы, родным 
продуктом, как тушенка, все не так очевидно. 

Самым узнаваемым российским 
брендом тушенки, а также сгущен-
ки, шпротов и прочей консервации 

(всего 500 видов продукции) является 
американская компания «Главпродукт». 
Де-юре не совсем американская. Свое 
штатовское происхождение компания не 
афиширует, но единственный бенефициар 
«Главпродукта» Universal Beverage заре-
гистрирован в 1992 году и расположен по 
адресу: 2029, Сенчури Парк Ист, Сьют 2500, 
Лос-Анджелес, Калифорния, США. Если 
в тушенке «Главпродукта» вам попался 
хрящик, жалобу слать сюда. Лос-Анджелес 
не единственный американский адрес 
«Главпродукта».

куда ведет  
американский след?

Важную роль в конкурентной борьбе 
играют патентные споры. Для отстаива-
ния собственных интересов в разветвлен-
ной структуре существует «Главпродукт-

патент». Вероятнее всего, что именно это 
юрлицо ведет споры с другими правоо-
бладателями, и на него оформлены то-
варные знаки «Главпродукта». Кстати, 
бенефециар у этой «дочки» тоже амери-
канский — Universal Company 2000, Inc». 
Местонахождение по адресу: 246 Сант-
Антони стрит, Ворсингтонт, Огайо, 43085, 
США, зарегистрировано в 1999 году. В том 
же году Universal Beverage зарегистрировал в 
России ООО «Главпродукт-инвест», которое 
в 2007 году после обысков в «Главпродукте», 
возбуждения уголовного дела за неупла-
ту налогов на 75 млн рублей и бегства из 
России руководителя организации гражда-
нина США Леонида Смирнова было переи-
меновано в ООО «Промсельхозинвест». Это 
головная контора и учредитель всего, что 
связано с «Главпродуктом» (за исключением 
товарных знаков). Тогда, по сообщениям 
СМИ, Смирнов бежал в Германию, больше 
в России его никто не видел и ничего о нем 
не слышал.

Ах ты, ух ты —  
это главпродукты! 
Как Америка России подарила заморский 
рецепт для русской тушенки
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Ни хорошо, ни плохо —  
просто ничего

Но «Главпродукт» живет, процветает и раз-
вивается. Правда, с тех пор любая информация 
в СМИ о «Главпродукте» носит «подконтроль-
ный» характер. Как бренд «Главпродукт» жи-
вет и развивается — красуется на магазинных 
полках, дает много рекламы, обзавелся «туше-
ночными» блогерами. Их задача — убедитель-
но рассказывать про настоящее мясо в каждой 
банке. Но вот найти информацию об активах, 
итогах экономической деятельности произ-
водителя почти невозможно. Руководители 
«Главпродукта» не дают интервью. Странно 
как-то получается: есть крупный игрок, один 
из лидеров рынка, но о нем никто ничего не 
пишет пятнадцать лет к ряду. Такое ощущение, 
что во всех российских СМИ на упоминание 
«Главпродукта» наложено жесточайшее табу. 
У компании есть сайт, но на нем нет обновле-
ний: ни новостей, ни свежей информации о 
производстве — ничего, что убеждало бы в 
том, что бренд развивается. Да и та инфор-
мация, которая была в СМИ до 2007 года, ка-
жется, была тщательно подчищена. Например, 
«Ведомости» ссылаются на интервью, которое 
газете дал Леонид Смирнов, но почитать его 
невозможно. В «Форбсе» и «Коммерсанте» 
ссылки на статьи о «Главпродукте» ведут на 
пустые страницы. Тем не менее нам удалось 
найти кое-какие сведения о начале славных 
дел компании в России. 

Фигаро здесь, Фигаро там
Леонид Смирнов родился в России. Правда, 

неизвестно, в каком городе и в каком году. 
В немногочисленных источниках находим 
информацию, что в 70-е годы «для получе-
ния экономического образования и опыта» 
эмигрировал в США, закончил Колумбийский 
университет по специальности «маркетинг». 
По окончании второго по престижности вуза 
США занялся бизнесом: доставлял товар в 
продуктовые магазины Нью-Йорка. Затем 
перепродавал квартиры, а после решил вер-
нуться в Россию. Такое вот начало большого 

пути. Кстати, в Колумбийском университете 
есть крупнейший научно-разведывательный 
центр «Русский институт». А еще студенты 
университета (если они граждане США) могут 
параллельно с гражданским образованием 
получить военное, а вместе с ним офицерское 
звание. Воспользовался ли Смирнов такой воз-
можностью — интересный вопрос без ответа.

Еще одну историю из американского прош-
лого нашего главного героя, с его же слов, 
поведал российский «Форбс». Смирнов рас-

странно как-то получается: есть крупный 

иГрок, один из лидеров рынка, но о нем никто 

ничеГо не пишет пятнадцать лет к ряду. 

такое ощущение, что во всех российских сми 

на упоминание «Главпродукта» наложено 

жесточайшее табу. у компании есть сайт, но на 

нем нет обновлений: ни новостей, ни свежей 

информации о производстве — ничеГо, что 

убеждало бы в том, что бренд развивается
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сказал, что имел отношение к появлению 
знаменитого американского бренда прохла-
дительных напитков «Snapple» и даже приду-
мал их рецептуру и название. С владельцами 
бизнеса он якобы познакомился еще во время 
учебы в университете. Странно, но авторы той 
статьи о Смирнове поставили под сомнение 
достоверность этого рассказа.

В каком году гражданин США Смирнов вер-
нулся в Россию, неизвестно. Из той же статьи 
«Форбса» узнаем, что в 1995 году он наладил 
производство йогуртов на крупнейшем мо-
лочном заводе Европы «Петмол». Йогурты 
назывались «Корона», они быстро потесни-
ли на российском рынке знаменитую фин-
скую продукцию. Смирнов лично ходил по 
магазинам и учил персонал, как правильно 
продавать йогурт. За четыре года «Корона» 
стала самым узнаваемым брендом йогурта в 
Санкт-Петербурге с долей рынка в 17%. Если 
верить «Форбсу», Смирнов был хорошо знаком 
с тогдашним гендиректором и совладельцем 
«Петмола» Валентином Поляковым. 

А дальше след теряется…
В 1999 году Смирнов с йогуртами завязал и 

открыл «Главпродукт». Инвестором в производ-
ство тушенки и сгущенки выступила та самая 
Universal Beverage (по-нашему «Универсальный 
напиток»). Все, что 
удалось найти об этой 
компании: это мага-
зин-бар крафтового 
пива в Нью-Йорке и еще 
три торговых точки в 
Европе — две в Бельгии 
и одна в Барселоне. Со 
схожим названием есть 
компания покрупнее: 
Universal Beverages 
(«Универсальные на-
питки») имеет несколь-
ко отделений по миру, 
в том числе в Дубае. 
Связаны ли одни напит-
ки с другими, понять со-
вершенно невозможно. 

Официально никаких исполнительно-распо-
рядительных должностей Леонид Смирнов в 
юрлицах «Главпродукта» не занимал. Он гордо 
именовался президентом группы компаний. 
Вице-президентом был еще один гражданин 
США Исаак Гутман, ныне проживающий во 
Франции. Строго говоря, нет никаких сведений, 
устанавливающих связь Смирнова и «инвесто-
ра» Universal Beverage. Да и за почти четверть 
века сама американская материнская компа-
ния могла переходить из рук в руки, но как 
минимум семь лет Леонид Смирнов работал в 
России и развивал тушеночно-сгущеночный 
бизнес «Главпродукта» в качестве первого лица, 
пусть и без права банковской подписи. И разви-
вал как минимум с точки зрения маркетинга 
просто гениально. «Американский» маркетолог 
с русской фамилией не был первым, кто стал 
эксплуатировать ностальгию по советской 
эпохе, но получалось у него лучше остальных. 
Эпоха девяностых стала тяжелым испытани-
ем для населения. Тогда главным продуктом, 
символом эпохи стали американские куриные 
окорочка — «ножки Буша». Они имели префе-
ренции на ввоз, подписанные еще Горбачевым, 
и были напичканы хлором, антибиотиками и 
гормональными препаратами, снижали им-
мунитет и вызывали аллергические реакции. 
Народ плакал, давился, но продолжал их есть, 

ведь другой доступной по цене 
мясной продукции в России тогда 
просто не было.

эксплуатация памяти  
и советская ностальжи

Согласной все той же амери-
канской теории маркетинга, он 
базируется на четырех Р: про-
дукт (product), цена (price), место 
продаж или дистрибуция (place) 
и продвижение (promotion). 
Грамотно управляя этими че-
тырьмя P, можно завоевать 
если не весь мир, то хотя бы 
долю на рынке. В начале пути у 
«Главпродукта» было два понят-
ных потребителю товара: тушен-

Р
А

с
с

Л
Е

Д
о

в
А

Н
и

Е
 

э
к

с
к

Л
ю

зи
в

48 ФедеРАЛьНый БИзНеС-ЖУРНАЛ | ИюЛь | #7 2023



ка и сгущенка по низким или, вернее сказать, 
доступным ценам. Потом добавились паштеты, 
а с 2005 года, после покупки «Балтийского кон-
сервного завода» (Калининградская область), 
в ассортимент влились шпроты и приплывшие 
вместе с ними сардины. Дистрибуция повсюду: 
торговые сети, магазины у дома не только в 
России, но и в странах СНГ, потому что торговля 
любит, когда товар сопровождается мощной 
рекламной поддержкой. А еще потому, что у 
нас с Казахстаном и Арменией общие воспо-
минания о советском прошлом. 

Теле- и радиореклама «Главпродукта» не-
слась из каждого «утюга», вот, например: 
«Мой дружок без мяса — будто без ветрища 
мельница: без тушенки «Главпродукт» не 
мычит не телится. Раскрывайся шире, рот, 
съем все чисто-начисто — славит весь честной 
народ «Главпродукта» качество». Главный 
элемент дизайна этикетки — огромные буквы 
«ГОСТ». По утверждениям СМИ, в начале ну-
левых компания тратила на рекламу до трех 
миллионов долларов в год. Сомнительно, что 
нью-йоркская крафтовая пивоварня давала 
такие доходы. 

Само название «Главпродукт» имитировало 
всё советское, но имело исторический прото-
тип. Во время Гражданской войны в 1918–1920 
годах существовало Главное управление рас-
пределения продовольствия Наркомпрода 
РСФСР, сокращенно «Главпродукт». Его исто-
рия закончилась печально. В 1920 году ЧК, 
боровшаяся со спекуляцией, арестовала все 
московское управление Главпродукта, после 
чего контору упразднили.

Советский ГОСТ был более требовательным 
к качеству продуктов, чем российские техни-
ческие регламенты (ТУ). Народ это понимал 
на уровне подсознания. И, конечно, никакого 
пальмового масла в сгущенке и сои в тушенке 
ГОСТ не предполагал. В постсоветской России 
соблюдение стандартов ГОСТ стало делом до-
бровольным. Это сейчас мы старательно раз-
глядываем состав продукта, а в начале нулевых 
не было требования писать даже этот самый 
состав. ГОСТ был маркетинговым ходом, а 
любой маркетинг преследует цель заставить 

тебя раскошелиться. Сам Смирнов признавал, 
что продукция «Главпродукта» соответствует 
ГОСТу лишь в 70% случаев. Но, кажется, это 
было серьезным преувеличением. Например, 
из 43 видов тушенки «Главпродукта», по сооб-
щениям СМИ, соответствовали ГОСТу только 
семнадцать видов. Сегодня, конечно, состав 
пишут. Но где гарантия, что пальма, манная 
каша и соя не попадают в консервированную 
продукцию под видом молока и мяса?

А «мясофф» есть?
Продукцию под брендом «Главпродукт» 

регулярно покупает не менее 40% населения 
(данные консалтингового агентства Comcon 
за 2009 год). Значит, соотношение «цена – 
качество» народ в целом устраивает. Хотя 
отрицательных отзывов потребителей об 
этой продукции в сети тоже хватает. Но нельзя 
поручиться, что это могут быть происки кон-
курентов. С годами став немного разборчивее 
и богаче, российские потребители стали более 
требовательными к качеству, перестали по-
купаться на частушки. «Главпродукту» при-

другой очевидный вопрос: а где они берут мясо для 
производства? Про сгущенку повторяться не будем: 
покупаете банку и пробуете ее сварить. если за два часа 
ничего не выйдет, то начинайте сомневаться, что же туда 
кладут вместо молока. С тушенкой — не так. Мы возьмем 
за предположение, что на госзаказ и на свободный 
рынок отправляют тушенку с одного конвейера и по 
одной рецептуре. Схалтурить на госзаказе сегодня 
практически невозможно — тройной контроль. значит, 
для производства надо много дешевого мяса. Очень 
много и очень дешевого. 
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шлось заняться улучшением качества своей 
продукции. Сегодня глобальных вопросов по 
этой части к компании вроде как нет. И тогда 
в игру вступает другой критерий выбора — 
цена. В ценовом сегменте «ниже низшего» в 
2009 году возник бренд «Товарищ Мясофф», в 
котором никакого «мясофф», судя по отзывам, 
совсем не клали. Указания на связанность двух 
брендов на банках с названием «Главпродукт» 
и «Мясофф» не было, зато огромными буквами 
на них красовался ГОСТ. Оборот «Мясофф» до-
стигал 400 миллионов рублей. Его владельца-
ми были все те же «Промсельхозинвест» (экс-
«Главпродукт-инвест») и АО «Главпродукт».

«Главпродукт» занимал все больше и больше 
места на торговых полках. К сгущенке, тушенке, 
паштетам, шпротам добавились овощные и 
мясо-овощные консервы. В сегменте овощных 
консервов долгие годы импорт занимал до 80%. 
Но Смирнов сумел потеснить всякие «бундю-
эли», как когда-то выдавил финские йогурты 
из магазинов Питера. Дешевые мясо-овощные 
консервы помогли сделать даже День Победы 
грандиозной промоакцией «Главпродукта». 
Солдатская каша «с мясом» раздавалась на 
площадях и стала своеобразной фишкой 
«Главпродукта», вкладом в бренд, напомнив-
ший нам о важных событиях истории. Кашу 
раздавали и до Смирнова, но никто не делал 
этого одновременно на ста площадях страны.

тушенка без пива —  
деньги на ветер! 

Бизнес шел как по маслу... пальмовому. Но 
Смирнов допустил непростительную для мар-
кетолога ошибку: не просто поплыл за буйки, 
но и начал говорить гоп, еще не перепрыгнув. 

В конце 2004 года он решил начать производ-
ство пива: нашел промышленную площадку 
«Брау Сервис» в Твери, придумал название —  
«Злата Прага». Говорил, кто бывал в Праге, 
сразу вспомнит вкус этого пива. Пражане по-
жимали плечами: сроду у них пива с таким 
названием не было. Раздавал комментарии в 
СМИ, обещал производить грандиозные 600 
тысяч гектолитров — столько же производили 
в России, например, Efes Pilsner или Holsten. 
Эксперты удивлялись, говорили, что русские 
столько не выпьют. Но Смирнов верил и даже 
начал производство, во всяком случае, было не-
сколько сообщений в СМИ на эту тему. Может, 
было и больше, но, видимо, за Смирновым 
тщательно подтерли инфопространство. Как 
талантливый маркетолог Смирнов угадал 
с тенденцией: потребление пива, особенно 
дешевого, постоянно росло. Рекламную кампа-
нию «Злата Праги» оценивали по тогдашним 
деньгам в шесть миллионов долларов. Удалось 
бы захватить часть пивного рынка, русский 
американец стал бы настоящим олигархом. Но 
случилось то, что обычно случается в России с 
тем, кто раньше времени уверовал, что ухватил 
за хвост синюю птицу удачи. 

в дверь постучали 
В апреле 2007 года в центральном офисе 

«Главпродукта» в Москве, в принадлежащих 
ему региональных компаниях и жилье руково-
дителей, а также трех московских банках были 
произведены обыски и выемка документов. 
По данным следствия, в 2003–2006 годах 
структуры «Главпродукта» «Орелпродукт» и 
«Орловский завод концентратов и напитков» 
(производство безалкогольных и слабоалко-

«Главпродукт» занимал все больше и больше места на торговых 
полках. К сгущенке, тушенке, паштетам, шпротам добавились овощные 
и мясо-овощные консервы. В сегменте овощных консервов долгие 
годы импорт занимал до 80%. Но Смирнов сумел потеснить всякие 
«бундюэли», как когда-то выдавил финские йогурты из магазинов 
Питера. дешевые мясо-овощные консервы помогли сделать даже 
день Победы грандиозной промоакцией «Главпродукта».
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гольных напитков) вели дела через подстав-
ные фирмы, через которые завышали цены на 
входящее сырье, а прибыль выводили через 
фирму, зарегистрированную на утерянный па-
спорт хронического алкоголика. В Орловской 
бухгалтерии изъяли 15 печатей, в московском 
офисе больше сотни. В Орел левые печати 
передавали с курьером из Москвы в запе-
чатанном конверте. Смирнов успел уехать в 
Германию, еще несколько человек объявили в 
розыск, арестовали только двух стрелочников 
в Орле. В июне прошел еще один обыск — в 
«Эргобанке». Полиция утверждала, что именно 
через него «Главпродукт» обналичивал сред-
ства. На момент обысков группа компаний 
«Главпродукт» имела следующие показатели: 
годовая выручка — 250 миллионов рублей, 
22 миллионов прибыли, пять тысяч работ-
ников, физический выпуск — 500 миллионов 
условных банок в год (вес каждой — 350 гр). 
Выручка представляется сильно заниженной, 
но, как вели дела, более-менее понятно.

Спустя год, 7 мая 2008 года, неназванные 
руководитель холдинга «Главпродукт» и глав-
ный бухгалтер были осуждены Мценским 
райсудом Орловской области. Первый был 
признан виновным в неуплате налогов и полу-
чил 400 тысяч штрафа. Вторая была осуждена 
за подделку документов и получила 320 тысяч 
штрафа. Нанесенный ущерб в 75 миллио-
нов был полностью возмещен, что учли как 
смягчающее обстоятельство. Стороны не 
стали обжаловать приговор. Предправления 
«Эргобанка» получил свой срок значительно 
позже. За хищение 750 млн рублей ему дали 
восемь лет колонии общего режима.

Смирнов больше в Россию не приезжал. По 
слухам, американскому маркетологу с русской 
фамилией с дипломом Колумбийского универ-
ситета отказали в российской визе и сделали 
его невъездным. Почему? Загадка. О таком в 
открытых источниках не пишут.

На вопрос, чем сегодня занимается Смирнов, 
у нас ответа нет. Как нет и ответа на более 
важный вопрос: кто за Смирновым стоит? И, 
кстати, в какой стране находится «крыша» 
Смирнова?

Вульгарное словечко из девяностых «кры-
ша» в нашем случае можно заменить на более 
цивилизованное понятие — «фактический 
бенефициар». С высокой долей вероятности, 
есть тот, кто контролирует «Главпродукт», 
находясь в России. Для этого ведь необяза-
тельно быть официальным лицом. Пусть этот 
Смирнов сидит себе в Америке и носу к нам 
в страну не кажет, лишь бы назначал нуж-
ных людей. И ведь не кажет. Давайте теперь 
посмотрим, кого дистанционно назначает 
Леонид Смирнов.

вся тушеночная рать
Итак, мы разобрались, что гражданин США 

Смирнов, которого мы считаем основателем 
«Главпродукта», уже пятнадцать лет не только 
не появляется в России, но и никак не дает 
о себе знать. Так кто же командует сотнями 
миллионов консервных банок, так успешно 
продаваемых на просторах постсоветско-
го пространства? И вообще, как понять, что 
такое «Главпродукт»? Каковы его обороты, 

строГо Говоря, нет никаких сведений, 
устанавливающих связь смирнова и 

«инвестора» Universal Beverage. да и за 
почти четверть века сама американская 

материнская компания моГла переходить 
из рук в руки, но как минимум семь лет 

леонид смирнов работал в россии и 
развивал тушеночно-сГущеночный бизнес 

«Главпродукта» в качестве первоГо лица, 
пусть и без права банковской подписи
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прибыль, объемы производства? Сколько 
платит налогов?

Мы уже упомянули о том, что два голов-
ных российских юрлица «Главпродукта» —  
«Промсельхозинвест» (производство) и 
«Главпродукт-патент» (права на торговую 
марку) — имеют американских учредителей, 
но разных. У первого — Universal Beverage из 
Лос-Анджелеса, у второго — Universal Company 
2000 из Огайо. Не будем гадать, что бы это 
значило и кто главнее. Но очевидно, что про-
изводство отдельно от такого мощно раскру-
ченного бренда жить сможет, но нехорошо и 
недолго (как и наоборот). Пусть даже и гени-
ально выстроенный бренд, не имеющий за 
собой производственной базы, будет быстро 
вытеснен с магазинных полок конкурента-
ми. Может быть, так одна группа реальных 
владельцев контролирует другую? Кстати, 
в 2016 году «Главпродукт-патент» сумел до-
биться признания Роспатентом названия 
«Главпродукт» общеизвестным. C 2020 года 
«Главпродукт-патент» возглавляет Людмила 
Ткачева, до нее пятнадцать лет гендиректором 
был Эдуард Лебедев. Выручка скромная — от 
10 до 23 млн рублей в год.

Понять иерархию юрлиц «Главпродукта» 
довольно затруднительно. Головное юрлицо 
«Промсельхозинвест» (годовая выручка 60 
млн при 735 млн прибыли) с 2019 года воз-
главляет Василий Тихонов, до него было шесть 
руководителей, из которых дольше всех (с 
2009 по 2017 годы) работал Дмитрий Авдеев. 

«Промсвязинвест» является учредителем 
или 99% соучредителем 42 юрлиц, восемь из 
которых уже не действующие. Большая часть 
этих юрлиц — фирмы-прокладки, но есть и 
промышленные предприятия. Во-первых, 
это «Верховский молочно-консервный завод» 
(работает в Орловской области, но зареги-
стрирован в Москве, выпускает сгущенку) 
с годовой выручкой 2,2 млрд. С 2022 года 
предприятие возглавляет Галина Акимова. 
Во-вторых, ООО «Главпродукт-контракт», 
которое с 2022 года возглавляет Алексей 
Агейчев, оно дает наибольшую выручку среди 
юрлиц холдинга — 3,6 млрд. К этому юрлицу, 
возможно, должны быть самые интересные 
вопросы. Формальными бенефициарами 
«Главпродукт-контракта» являются зареги-
стрированные в РФ «Промсельхозинвест» 
(99%) и АО «Главпродукт» (1%), но факти-
ческий-то бенефициар — в США. Наверное, 
это можно как-то объяснить, но как, понять 
сложно.

Еще одно головное юрлицо АО 
«Главпродукт» (гендиректор с 2021 года 
Олеся Филиппова, до нее тринадцать 
лет был Андрей Маркин), оно учреждено 
«Промсельхозинвестом», но, в свою очередь, 
является учредителем восьми юрлиц, одно 
из которых — крупнейшая промышленная 
площадка «Главпродукта» — «Орелпродукт» 
(мясная консервация) с выручкой 2,8 млрд 
рублей, руководитель — Олег Мирошниченко 
(с 2014 г.).

Есть еще калининградский «Балтийский 
консервный завод» с выручкой 1,8 млрд, ру-
ководитель — Алексей Федоренко (с 2014 
года). Конечный бенефициар — все тот же 
«Промсельхозинвест».

Есть один интересный человек в холдинге —  
Сергей Столяров. Он единственный, кто воз-
главляет больше одного юрлица. Сразу пять, 
все учреждены в 2018 году и не дают суще-
ственной выручки, но являются какими-то 
важными винтиками системы. Например, воз-
главляемое Столяровым ООО «Объединенные 
консервные заводы» является соучредителем 
«Балтийского консервного завода». А еще 
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Столяров — гендиректор ООО «Главпродукт», 
у которого единственный учредитель —  
АО «Главпродукт».

все шито-крыто
Таким образом, четыре важнейших юрлица 

дают совокупную выручку 10,4 миллиарда 
рублей. Еще двести – триста 
миллионов набегает от юр-
лиц поменьше: транспортно-
го цеха, «Мясофф», который, 
как утверждают покупате-
ли, совсем без «мясофф». 
Определить долю на рын-
ке при таких данных слож-
но даже приблизительно. 
Исследования консервного 
рынка проводятся регуляр-
но, но ни одно в открытый 
доступ так и не было слито.

Профессиональные участ-
ники рынка труда отмечают, что устроить-
ся на работу в «Главпродукт» не очень-то 
просто: вакансии на сайте не публикуются, 
найм — через рекрутинговые агентства и 
аффилированные юрлица. Собеседование 
проходит в несколько этапов и включает в 
себя психометрические, логические, числовые 
и личностные тесты. Если вас все-таки возьмут 
на работу, то зарплата будет выше среднего 
по рынку, но будет и жесткая дисциплина, и 
обязательный дресс-код.

Бросается в глаза то, что никаких про-
изводственных юрлиц, кроме как в Орле и 
Калининграде, у «Главпродукта» нет. А как же 
постоянные заявления о других промплощад-
ках: в Подмосковье, в Краснодарском крае и т. 
д.? Их следов в базах данных нет. Может быть, 
какие-то юрлица работают с «Главпродуктом» 
как независимые площадки? Или же вся его 
тушенка производится на «Орелпродукте», а 
сообщения СМИ о других площадках мисти-
фикации? Загадка да и только.

Другой очевидный вопрос: а где они берут 
мясо для производства? Про сгущенку повто-
ряться не будем: покупаете банку и пробуете 
ее сварить. Если за два часа ничего не выйдет, 

то начинайте сомневаться, что же туда кладут 
вместо молока.

С тушенкой — не так. Мы возьмем за пред-
положение, что на госзаказ и на свободный ры-
нок отправляют тушенку с одного конвейера 
и по одной рецептуре. Схалтурить на госзаказе 
сегодня практически невозможно — тройной 

контроль. Значит, для про-
изводства надо много де-
шевого мяса. Очень много 
и очень дешевого. Правда, 
как утверждают источ-
ники на рынке, несколь-
ко лет назад структуры 
«Главпродукта» перестали 
участвовать в закрытых 
аукционах, проводимых 
силовыми структурами. 
Почему? Еще одна загадка. 
Хотя уже шесть лет рос-
сийское законодательство 

запрещает участвовать в госзакупках структу-
рам, чьи конечные бенефициары находятся 
в иностранных юрисдикциях. Скорее всего, 
кто-то в «Главпродукте» решил не нарываться.

Не является большим секретом, что боль-
шинство мясоконсервных заводов России 
использует в производстве импортное мясо. 
Самое дешевое — из Бразилии. Битва за 
допуск бразильского мяса на российский ры-
нок длиннее бразильских сериалов. Мы все 
время запрещаем ввоз. В 25% случаев вводим 
заградительные пошлины, но оставляем ла-
зейку для избранных в виде беспошлинных 
квот. Как решает «Главпродукт» вопросы с 
поставками мяса — непонятно, как и то, кто 
реально за всем этим консервным бизнесом 
стоит. И какова причина того, что Смирнов 
за пятнадцать лет так ни разу и не приехал 
в Россию? Общеизвестно, что деньги, осо-
бенно большие, любят тишину, но каждый 
потребитель хочет знать, где сидит фазан, 
особенно если речь идет о мясном продук-
те, который так удачно подсадил граждан 
на ностальгию о советском прошлом, что 
и про мясо в тушенке забываешь, зато 
прошлое всегда с тобой. ФБЖ
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«Ладога» и «Байкал» — Уральский 
завод гражданской авиации во 
всем сделал ставку на наше. 

Названия у новых легкомоторных само-
летов их разработки самые что ни на есть 
патриотичные. Если бы так же легко было 
решить вопрос с комплектующими, чтобы 
добиться 100%-ого импортозамещения и 
полной технологической независимости 

от иностранных поставщиков... По словам 
Сергея Фёдорова, генерального директора 
«Уральского завода гражданской авиации», 
цель близка, но пока не во всем достижима. 
Между тем за «Байкалами» и «Ладогами» 
уже выстроилась очередь из авиакомпа-
ний, сильно нуждающихся в обновлении 
авиапарка. А еще в ней те, кому нужны 
легкомоторные самолеты для выполнения 

спрос есть,  
и друзья помогут: 
«Ладогу» и «Байкал» ждут десятки заказчиков  
в России и за рубежом 
Вся российская гражданская авиация, особенно малая, напряженно следит 
за ходом этого проекта. В российском правительстве на него возлагают 
большие надежды, а ряд региональных авиакомпаний, особенно тех, что 
работают на отдаленных территориях и обслуживают труднодоступные 
населенные пункты, активно заключают контракты с головным 
исполнителем. Все потому, что стране остро не хватает современных 
легкомоторных самолетов, способных заменить давно устаревшие и 
изношенные «кукурузники». Санкции лишь обострили эту проблему, а 
заодно обозначили исключительную для современного отечественного 
авиастроения задачу — сделать 100%-но российский самолет. 

сАмоЛётов

каждого типа («Ладога» и 
«Байкал») ежегодно планирует 
выпускать УзГА на своих 
производственных мощностях 
в Свердловской области.

25
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особых типов задач: санитарная авиация, 
лесоохрана, аграрии, метеорологи — всем 
нужна техника, оборудованная современны-
ми системами, и каждому — своя модифика-
ция. О том, чего ждут клиенты от самолетов 
Уральского завода гражданской авиации, за 
какие деньги готовы их покупать, и есть ли 
экспортные амбиции у производителя, мы 
спросили у Сергея Фёдорова, генерального 
директора «Уральского завода гражданской 
авиации».  

— СМИ писали, что по итогам 2022 года 
с пятью компаниями были заключены 
твёрдые контракты на поставку 49 са-
молётов «Байкал». Подтвердите или 
скорректируете эту цифру, в какие сроки 
должны пройти поставки?

— Действительно, к концу 2022 года 
АО «Уральский завод гражданской авиа-
ции» (АО «УЗГА») подписало предвари-
тельные договоры на поставку 49 са-
молётов ЛМС-901 «Байкал» с пятью 
авиакомпаниями. С «КрасАвиа» на де-
сять воздушных судов, сроки постав-
ки — 2025–2029 годы. С «Аэросервис» —  
на семь самолетов (сроки поставки — 2025–
2028 годы). Фонд развития санитарной авиа-
ции и ООО «Хели-Драйв Северо-Запад» купят 
27 «Байкалов», они будут эксплуатироваться 
в Национальной системе санитарной ави-
ации (сроки поставки — 2025–2030 годы). 
«Нарьян-Марский объединенный авиаотряд» 
покупает пять самолетов, которые мы долж-
ны им поставить в период с 2026 по 2030 гг.

В 2023 году подписан предварительный 
договор на поставку трёх самолётов ЛМС-901 
«Байкал» для авиакомпании «Витязь-Аэро» со 
сроком поставки 2026–2028 годы. Подписан 
твёрдый контракт с «ГТЛК» о поставке десяти 
самолётов для авиакомпании «Аврора», они 

сЕРгЕЙ ФёДоРов 
Генеральный директор 

«Уральского завода 
гражданской авиации» 

на мировом рынке сеГодня не так уж мноГо 

самолётов, которые моГли бы конкурировать 

с нашими продуктами. по нашим оценкам, 

только в странах снГ может быть 

востребовано не менее 150 девятиместных 

самолётов. по самолётам размерностью около 

50 кресел счёт идёт на десятки. думаю, что 

в сложившейся Геополитической ситуации 

ряд стран уже не будет ориентироваться 

на западные продукты, а дружественные 

россии партнеры сформируют для «ладоГи» 

и «байкала» значительный рынок
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будут эксплуатироваться в Хабаровском крае. 
Сейчас работаем над договором поставки 95 
самолётов этого типа в интересах Единой 
дальневосточной авиакомпании.

Самолёт «Байкал» представляет большой 
интерес для компаний, выполняющих ави-
ационные работы различного вида. Так, с 
альянсом «Аэрохимфлот» подписано соглаше-
ние о намерениях на закупку 120 машин та-
кого типа. В ходе визита на производство АО 
«УЗГА» представители ФБУ «Авиалесоохрана» 
также выразили заинтересованность в при-
обретении «Байкала». Предполагается, что 
сделки могут быть заключены по мере со-
здания специализированных версий для 
авиационно-химических и других авиаци-
онных работ.

— Представители УЗГА, на которых 
ссылается ряд СМИ, якобы заявляли, что 
цель на 2023 год — довести общий объ-
ем заказов на «Байкал» до 170 единиц. 
Подобные планы остаются в силе? Кого 
рассматриваете в качестве потенциаль-
ных покупателей?

— Задача по постоянному наращиванию 
портфеля заказов естественна для любого 
производителя. Сейчас мы обсуждаем подпи-
сание контрактов на более чем 100 самолётов 
«Байкал». Помимо упомянутой компании 
«Аврора», мы ведём диалог с рядом авиаком-
паний, а также с коммерческими организаци-
ями, которые рассматривают закупку нашего 
самолета для своих корпоративных перево-

зок. Ожидаемое подписание 
контракта с Единой дальне-
восточной авиакомпанией 
позволит нам сформировать 
насыщенную производствен-
ную программу до 2030 года 
и создать в Комсомольске-на-
Амуре вторую сборочную пло-
щадку по выпуску самолётов 
ЛМС-901.

— В УЗГА всегда подчёрки-
вали, что важнейшая зада-

ча — сделать «Байкал» многофункцио-
нальным воздушным судном, поэтому 
основное внимание при проектировании 
самолёта было уделено его многофун-
кциональности. По словам главного кон-
структора по самолётостроению АО 
«УЗГА» Вадима Демина, в конструкцию 
самолёта заложен огромный потен-
циал реконфигурации для выполнения 
всего спектра авиационных работ. Какие 
конфигурации уже сегодня доступны 
и обсуждаются с потенциальными 
заказчиками?

— На старте покупателям предлагаются 
пассажирская и грузовая версии, причём 
возможно и комбинированное использование 
объёма салона для перевозки пассажиров 
и груза. Проработана возможность разме-
щать в салоне медицинское оборудование, 
что позволит использовать «Байкал» для 
выполнения санитарных заданий. Немного 
более отдалённая перспектива — вариант 
для выброски парашютистов. У такой моди-
фикации будет специальная дверь, удобная 
для десантирования с парашютом. Вместо 
индивидуальных пассажирских кресел в этом 
случае будут применены откидные, располо-
женные вдоль бортов самолёта.
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сАмоЛётов 
твРс-44 — 

такова потребность 
российского рынка, по оценкам 
правительства РФ (цифру 
озвучил глава кабина Михаил 
Мишустин в ходе визита в 
Смоленск).

550
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Мы рассматриваем возможность создания 
варианта для выполнения авиационно-хи-
мических работ, на нем можно будет устанав-
ливать специальную аппаратуру для распы-
ления удобрений и химикатов. Профильный 
институт, занимающийся проблематикой 
применения авиации в народном хозяйстве, 
оптимистично оценивает возможность такой 
модификации.

— Летом прошлого года ТАСС со ссыл-
кой на руководителя одного из подра-
зделений авиазавода Рамиля Ахмадеева 
сообщал, что стоимость «Байкала» в 
базовом исполнении составит 120 млн 
рублей. Подобная оценка соответствует 
сегодняшнему дню?

— Стоимость в базовом исполнении в 
120 млн рублей в ценах 2020 года — это 
константа, заданная Техническим задани-
ем на самолёт. Что касается удорожания 
самолёта, то на него влияет такой фактор, 
как инфляция, оснащение дополнитель-
ным оборудованием. По выбору заказчика 
мы можем оснастить «Байкал» большим 
количеством различных систем, которые 
значительно расширят возможности ма-
шины, например, чтобы ее можно было 

эксплуатировать в сложных метеоуслови-
ях. За счет дополнительных опций можно 
повысить уровень безопасности полётов. 
От конфигурации конечного продукта и 
будет зависеть итоговая цена контракта 
на его поставку. 

— В рамках Красноярского экономиче-
ского форума вы подписали соглашение 
о намерениях с АО «КрасАвиа». Оно пред-
полагает приобретение красноярским 
авиаперевозчиком 20 турбовинтовых ре-
гиональных самолётов ТВРС-44 «Ладога» 
в конвертируемой грузопассажирской 
компоновке. Расскажите, что это за кон-
фигурация, какие задачи способна выпол-
нять такая машина, и у кого ещё может 
быть потенциальный спрос на подобную 
конфигурацию?

— Авиакомпания «КрасАвиа» выполняет 
перевозки между региональным центром 
и отдалёнными населёнными пунктами 
Красноярского края. Многие пункты назна-
чения в маршрутной сети перевозчика не 
имеют круглогодичной связи с «большой 
землёй» по дорогам с твёрдым покрытием. 
Туда только самолётом можно долететь, 
соответственно, так перевозят не только 

и в проекте «байкал», и в проекте «ладоГа» 

мы опираемся на комплектующие 

отечественноГо производства. все 

поставщики систем — российские компании, 

и всем им мы транслируем требование 

обеспечения импортонезависимости. 

конечно, я не моГу исключать, что на 

уровне отдельных комплектующих, 

входящих в системы, будут использоваться 

изделия иностранноГо происхождения, 

но нет сомнений, что это не повлияет на 

возможность серийноГо выпуска наших 

самолётов
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людей, но и грузы. Конвертируемая версия 
позволяет оперативно, силами самой авиа-
компании, менять компоновку под задачу. 
Полностью пассажирская компоновка рас-
считана на перевозку 44 пассажиров, при 
этом в самолёт можно загрузить 11 м3 бага-
жа массой более одной тонны. Полностью 
грузовой вариант предполагает более 42 м3 
под размещение груза общей массой до ше-
сти тонн. Есть промежуточные варианты, в 
которых в салоне остаётся либо 36, либо 20 
кресел, остальное отдаётся под перевозку 
груза.

Для любого перевозчика, работающего 
в Арктической зоне, в Сибири, на Дальнем 
Востоке, такая операционная гибкость очень 
полезна. Люди, проживающие в труднодо-
ступных и удалённых населённых пунктах, 
привыкли летать с багажом, пользоваться 
услугами интернет-магазинов, хотят поку-
пать свежие молочные продукты, овощи и 

фрукты. Следовательно, без расширенных 
возможностей по перевозке груза самолёт 
был бы малопривлекателен.

— Предполагается, что «КрасАвиа» 
будет проводить опытную эксплуатацию 
техники. Комментируя эту часть согла-
шения, вы говорили, что подконтроль-
ная эксплуатация позволит ускорить 
завершение лётных сертификационных 
испытаний. Расскажите подробнее, что 
это вам дает как производителям? 

— После того, как самолёт получит серти-
фикат, его можно будет передавать в эксплу-
атацию, но при этом мы можем продолжать 
испытания машины при разных условиях, 
например, при экстремальных температурах, 
на высокогорье. Это позволяет оптимизиро-
вать программу летных испытаний.

— Также предполагается, что в аэ-
ропорте Красноярска появится ваш 
Центр послепродажного обслуживания. 
Расскажите о конфигурации центра, о 
задачах, которые он будет решать, и о 
сроках реализации проекта.

— Это будет центр послепродажного обслу-
живания, ориентированный на отечествен-
ную региональную авиатехнику. Естественно, 
мы заинтересованы в том, чтобы он эффек-
тивно помогал эксплуатантам наших са-
молётов «Байкал» и «Ладога». Для этого на 
площадке будет создан склад запчастей, мы 
будем оказывать инжиниринговые услуги. 
Помимо этого, в планах создание авиаци-
онного учебного центра, который позволит 
готовить персонал для эксплуатации наших 
самолётов. Что касается сроков создания 
Центра ППО, они пока не зафиксированы, так 
как соглашение, подписанное в Красноярске, 
носит рамочный характер. 

— Среди задач, которые стоят перед 
УЗГА, как официально сообщает ваша 
пресс-служба, — создание сервисных по-
дразделений в различных регионах России. 
Будет ли Центр в Красноярске первым, 
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Помимо упомянутой компании «Аврора», мы ведём 
диалог с рядом авиакомпаний, а также с коммерческими 
организациями, которые рассматривают закупку нашего 
самолета для своих корпоративных перевозок. Ожидаемое 
подписание контракта с единой дальневосточной 
авиакомпанией позволит нам сформировать насыщенную 
производственную программу до 2030 года и создать в 
Комсомольске-на-Амуре вторую сборочную площадку по 
выпуску самолётов ЛМС-901.
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какова будет остальная география раз-
вития сервисных подразделений и их 
возможности?

— В зону ответственности Центра, кото-
рый будет создан в Красноярске, попадут не 
менее 100 самолётов разработки и произ-
водства АО «УЗГА», которые будут эксплуа-
тироваться авиакомпаниями в Западной и 
Восточной Сибири. Для эксплуатантов, бази-
рующихся в Дальневосточном федеральном 
округе, целесообразно создать Центр ППО в 
Комсомольске-на-Амуре, этот проект уже был 
анонсирован. Но также надо подчеркнуть, что 
АО «УЗГА» не ограничивает сторонних игро-
ков в освоении технического обслуживания 
и ремонта наших самолётов. Мы заинтересо-
ваны в развитии конкурентной среды.

— Последние новости о процессе ра-
боты над двигателем ВК-800СМ вышли 
совсем недавно, в марте, и были связаны 
с успешными испытаниями автоном-
ной установки камеры сгорания. Все ли 
идёт по плану с испытаниями агрегата, 
каковы сроки по запуску его в серийное 
производство?

— В марте мы озвучили ключевые даты 
создания двигателя ВК-800СМ, и сегодня мы 
подтверждаем названные сроки. Летом те-
кущего года начнутся стендовые испытания 
двигателя, к концу 2023 года мы проведём 

объём стендовых испытаний, достаточный 
для обеспечения первого полёта в составе 
летающей лаборатории. На второе полугодие 
2024 года намечена установка двигателя на 
самолёт ЛМС-901 «Байкал» и начало лётных 
испытаний. А уже к концу 2024 года мы рас-
считываем пройти сертификацию самолёта 
с отечественной силовой установкой.

— Разработка ВК-800СМ начиналась в 
сторонней организации ОДК-Климов, но в 
итоге вы забрали эту часть себе. В одном 
из источников мы нашли информацию, 
что в «Байкалах» все-таки оставалось 
порядка 1,5–2% иностранных комплек-
тующих, но понятно, что все самолёты 
должны быть полностью локализованы 
в России. Когда «Байкал» и «Ладога» будут 
на 100% российскими, или уже так можно 
утверждать?

— Оценка доли комплектующих ино-
странного происхождения на уровне 1,5 
% относилась к двигателю ВК-800СМ. К 
моменту освоения его серийного производ-
ства доля импорта будет сведена к нулю. И 
в проекте «Байкал», и в проекте «Ладога» 
мы опираемся на комплектующие отече-
ственного производства. Все поставщики 
систем — российские компании, и всем им 
мы транслируем требование обеспечения 
импортонезависимости. Конечно, я не могу 

для любоГо перевозчика, работающеГо в 

арктической зоне, в сибири, на дальнем востоке, 

такая операционная Гибкость очень полезна. 

люди, проживающие в труднодоступных и 

удалённых населённых пунктах, привыкли 

летать с баГажом, пользоваться услуГами 

интернет-маГазинов, хотят покупать свежие 

молочные продукты, овощи и фрукты. 

следовательно, без расширенных возможностей 

по перевозке Груза самолёт был бы 

малопривлекателен
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исключать, что на уровне отдельных ком-
плектующих, входящих в системы, будут 
использоваться изделия иностранного про-
исхождения, но нет сомнений, что это не 
повлияет на возможность серийного выпуска 
наших самолётов.

Что касается самолёта «Ладога», у нас пока 
остается открытым вопрос с выбором постав-
щика буфетно-кухонного оборудования. В 
России такие компетенции только осваива-
ются. Есть вопрос и по спасательным плотам, 
которые нужны «Ладоге», чтобы летать над 
водными пространствами. Отечественная 
продукция существует, но она уступает по сво-
им характеристикам иностранной. Критично 
ли использование иностранных изделий 
в этих случаях, особенно если речь идёт о 
первых серийных самолётах? Уверен, что нет.

— Насколько устоялась, отработана на 
сегодня (пока нет серийного производст-
ва) схема взаимодействия с подрядчиками 
по производству «Байкала» и «Ладоги»? 
Позволяет ли она вам прогнозировать 

цены на самолёты на перспективу и де-
лать их максимально доступными для 
заказчика?

— На данном этапе и по программе ЛМС-
901, и по ТВРС-44 кооперационная цепочка 
включает предприятия, входящие в кон-
тур АО «УЗГА», в наш материнский холдинг 
«Динамика», а также внешних поставщи-
ков. Все участники определены и под строи-
тельство опытных образцов, и под серийное 
производство. 

Я не могу исключать, что в ходе освоения 
серийного выпуска конфигурация коопераци-
онных цепочек изменится, — это нормальная 
практика, когда предприятие-финалист ка-
кие-то технологии осваивает самостоятельно, 
какие-то, напротив, передаёт на аутсорсинг. 
Наши приоритеты вы в своих вопросах обо-
значили весьма точно: нам нужны качест-
венные комплектующие, поставка в срок и 
лучшие на рынке цены. 

— Согласно программе развития авиао-
трасли до 2030 г., к 2030 г. в РФ среди про-
чего должно быть выпущено 140 единиц 
ТВРС-44 «Ладога» и 154 «Байкала» (ЛМС-
901). От чего, в первую очередь, зависит 
реализация данного производственного 
плана?

— Мы видим достаточный спрос на са-
молёты этих типов. У нас нет сомнений 
в том, что наши производственные мощ-
ности в Свердловской области позволят 
собирать по 25 самолётов каждого типа 
ежегодно, также мы уверены в своих клю-
чевых партнёрах. К сожалению, не могу де-
лать прогнозы в отношении среднесрочной 
устойчивости наших поставщиков. Сейчас 
оснований для беспокойства нет, но мы бу-
дем держать руку на пульсе, чтобы никакие 
возможные проблемы не привели к срыву 
наших планов. 

— На какой стадии сейчас строитель-
ство площадки в ОЭЗ «Титановая долина»?

— Работы идут по графику: уже готовы 
два из четырёх возводимых под нужды АО 

Что касается самолёта «Ладога», у нас пока остается 
открытым вопрос с выбором поставщика буфетно-кухонного 
оборудования. В России такие компетенции только 
осваиваются. Точно так же есть вопрос и по спасательным 
плотам, которые нужны «Ладоге», чтобы летать над водными 
пространствами. Отечественная продукция существует, но она 
уступает по своим характеристикам иностранной.
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«УЗГА» объекта: здание инженерно-тех-
нической службы и ангар для наземного 
сервисного обслуживания и испытаний 
авиатехники. Полным ходом идёт строи-
тельство универсального производствен-
ного корпуса. Его сдача запланирована на 
второе полугодие 2023 года. Совсем скоро 
определится подрядчик на строительство 
многофункционального производственного 
корпуса.

— Общеизвестно, что одна из острей-
ших проблем авиастроения — кадровый 
голод. Какие подходы к решению проблемы 
дают максимальный эффект? 

— Соглашусь, кадровый вопрос стоит очень 
остро, впрочем, так было во все времена: хоро-
шие специалисты всегда были на вес золота. 
Но кадровая служба АО «УЗГА» — одна из 
сильнейших в отрасли. К тому же мы пред-
лагаем действительно весомый социальный 
пакет, который включает корпоративное  
обучение и повышение квалификации, учас-
тие в профильных конференциях и семина-
рах, компенсацию части затрат на аренду 
жилья. Мы помогаем с устройством детей в 
детский сад и школу. Но главное — АО «УЗГА» 
предлагает интересную работу: у нас много 
проектов с хорошими перспективами и много 
творческих задач. Поэтому, когда речь идёт о 
поиске квалифицированных специалистов, 
нам есть что им предложить, и мы уверенно 
привлекаем людей. Увы, но этого не всегда 
бывает достаточно для того, чтобы закрыть 
перспективные потребности. Поэтому сов-
местно с высшими и средними специальными 
учебными заведениями региона мы готовим 
специалистов под свои нужды, предлагая мо-
лодым людям после окончания учёбы рабочие 
места со стабильным доходом. Опыт показы-
вает, что этот механизм работает эффективно.

— УЗГА действительно реализует мас-
штабные и интересные проекты под за-
дачи внутреннего рынка, а есть ли у пред-
приятия планы по развитию экспортных 
поставок? 

— Наш безусловный приоритет — удов-
летворение потребностей российских 
эксплуатантов. Недавно в ходе визита в 
Смоленск председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин озвучил потребность 
российского рынка в 550 самолётах ТВРС-44. 
Построить такое количество самолётов — 
задача не одного года и не одной пятилетки. 
Схожая ситуация с самолётами «Байкал», 
производственная программа по которым 
простирается в следующее десятилетие.

С другой стороны, на мировом рынке сегод-
ня не так уж много самолётов, которые могли 
бы конкурировать с нашими продуктами. По 
нашим оценкам, только в странах СНГ может 
быть востребовано не менее 150 девятимест-
ных самолётов. По самолётам размерностью 
около 50 кресел счёт идёт на десятки. Думаю, 
что в сложившейся геополитической ситуации 
ряд стран уже не будет ориентироваться на 
западные продукты, а дружественные России 
партнеры сформируют для «Ладоги» и 
«Байкала» значительный рынок.

В марте мы озвучили ключевые даты создания 
двигателя ВК-800СМ, и сегодня мы подтверждаем 
названные сроки. Летом текущего года начнутся 
стендовые испытания двигателя, к концу 2023 года мы 
проведём объём стендовых испытаний, достаточный 
для обеспечения первого полёта в составе летающей 
лаборатории. На второе полугодие 2024 года намечена 
установка двигателя на самолёт ЛМС-901 «Байкал» и 
начало лётных испытаний. А уже к концу 2024 года 
мы рассчитываем пройти сертификацию самолёта с 
отечественной силовой установкой.

ФБЖ
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Традиционно в августе в подмосков-
ной Кубинке проходит одна из ве-
дущих мировых выставок в области 

военной и оборонной промышленностей — 
Международный военно-технический форум 
«Армия». Он был учрежден еще в 2015 году 
по распоряжению правительства России. 

Многолетним организатором проекта высту-
пает Министерство обороны РФ. Ключевая 
задача Форума — содействие техническому 
переоснащению Вооруженных сил (ВС) РФ 
и повышение их эффективности. 

 «Армия» — уникальная специализирован-
ная площадка, на которой будут представле-
ны новейшие образцы продукции военного и 
двойного назначения. Масштабная выставочная 
экспозиция будет разделена на три основных 
кластера: авиационный, сухопутный и водный. 
Форум «Армия» — это живая демонстрация силы 
и мощи российского современного оружия, а 
еще это яркое шоу с показательными высту-
плениями лучших пилотажных групп России. 
Из года в год много внимания привлекает еще 
одна демонстрационная площадка — полигон 
«Алабино». На его территории участникам и 
посетителям покажут возможности сухопутной 
и водной техники. 

Форум «Армия» — это знаковая площадка для 
конструктивного диалога представителей научного 
и экспертного сообществ по вопросам обеспечения 
национальной безопасности и повышения оборо-
носпособности страны. Научно-деловая программа 
активно формируется и будет включать в себя ди-
скуссии по наиболее актуальным вопросам развития 
Вооруженных Сил РФ, оборонно-промышленного 
комплекса России и международного военно-тех-
нического сотрудничества с учетом современных 
условий. Чтобы максимально расширить географию 
участия, организаторы планируют использовать 
видеоконференцсвязь с регионами России.

На сегодняшний день в рамках подготовки к 
Международному военно-техническому форуму 
«АРМИЯ-2023» уже заявлено 128 мероприятий науч-
но-деловой программы. Ознакомиться с ними 
подробнее можно на сайте www.rusarmyexpo.ru. 
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масштабно 
и эффективно

  В Форуме прошлого года приняли участие 1 497 
предприятий и организаций.

  В рамках выставки были представлены более 28,5 тысяч 
образцов продукции военного и двойного назначения. 

  По итогам форума Министерство обороны России 
заключило 36 государственных контрактов с 24 
предприятиями ОПК. Их общая сумма составила более 525 
млрд рублей. 

  В рамках международного военно-технического 
сотрудничества портфель заказов составил 1 млрд 770 млн 
рублей.

IX международный 
военно-технический форум 
«Армия – 2023» 

Дата:   14 августа – 20 августа 2023 г. 

место:   конгрессно-выставочный центр «Патриот»

Адрес:   Московская обл., г. Кубинка

организатор:   Минобороны России 

ФБЖ
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комПЕтЕНЦии ЕстЬ. НужНА экосистЕмА   
Это будет просто космос? В екатеринбурге появится уникальная 
экосистема для производства наукоемких технологий. В ее контуре 
планируют организовать  индустриальный парк и технопарк «Космос». 
Реализацией проекта займется Корпорация развития Среднего Урала. 
Какова концепция проекта, какие предприятия в него войдут, и какое все 
это имеет отношение к космических технологиям? 

боЛЬшоЙ юбиЛЕЙ боЛЬшого гоРоДА
екатеринбург готовится отметить 300-летний юбилей.  
С чем один из самых продвинутых городов страны входит  
в новый этап? О наследии, которое удалось создать  
за последние годы бурного развития, о том, какие  
проекты для города и большой агломерации  
вокруг него станут по-настоящему прорывными,  
Бизнес-журнал поговорил с первым главой  
екатеринбурга Аркадием Чернецким.     
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Выбор профиля новой промышленной 
площадки понятен — более удачно-
го момента не будет: иностранные 

производители ушли, страна пытается об-
рести технологическую независимость, в 
ряде отраслей сложилась острая или даже 
критическая нехватка современных техно-
логий и комплектующих. Из официальных 
источников следует, что идея создания 
технопарка с подобным профилем при-
надлежит лично губернатору, значит, и 
поддержка будет на самом верху. Для про-
екта это крайне важно сразу по нескольким 
причинам. Административный ресурс — га-
рантия быстрого старта, новые современ-
ные технологии и продукты нужны прямо 

сейчас. Содействие первых лиц — важный 
сигнал для инвесторов, которые пока еще 
с опаской вкладываются в наукоемкие про-
екты. Реализация поручена Корпорации 
развития Среднего Урала, которую возглав-
ляет Андрей Мисюра. Уральская редакция 
«Бизнес-журнала» встретилась с ним, чтобы 
узнать, как бизнес воспринял идею ново-
го технопарка, каков будет подход к его 
формированию, получится ли обеспечить 
легкий и быстрый старт, на который всегда 
рассчитывают и инвесторы, и власти. 

— Корпорация развития Среднего Урала 
— не первый ваш опыт работы в регио-
нальной структуре. Вы возглавляли ми-

компетенции есть. 
Нужна экосистема
В екатеринбурге появится уникальная экосистема для производства 
наукоемких технологий. В ее контуре планируют организовать 
индустриальный парк и технопарк «Космос». Реализацией проекта займется 
Корпорация развития Среднего Урала. Согласно концепции в проект войдут 
предприятия электронной промышленности: радио- и микроэлектроника, 
авиастроение, беспилотные системы и робототехника — самые что ни на 
есть востребованные и перспективные. Региональные власти делают ставку 
на мощный научный потенциал Урала, который и сегодня поддерживают 
сразу несколько ведущих технических вузов страны. Вдобавок к этому 
в Свердловской области уже сформирована мощная IT-отрасль, часть 
компетенций по разработке и выпуску высокотехнологичной продукции 
сконцентрирована в секторе ОПК. Он, как известно, занимает ведущие 
позиции в масштабах страны, и сегодня здесь ведутся разработки новых 
видов вооружений для нужд российской армии. дело — за гражданскими, 
для них и создается новый технопарк. 

ПРоЕктЫ и иНвЕстиЦиисПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 
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нистерство промышленности и науки 
Свердловской области, откуда перешли 
на «НПО автоматики». С чем связано 
решение вновь заняться областными 
проектами?

— «НПО автоматики» дала мне уникаль-
ный опыт в области высокотехнологичного 
производства, в результате сформировалось 
глубокое понимание всех этапов создания 
новой продукции — от разработки до вне-
дрения, появилась широкая контактная база 
на рынках сбыта, понимание инструментов 
господдержки и вариантов их эффективного 
использования. Отчасти благодаря этому 
опыту идея создания на Урале центра про-
изводства современной продукции, которая 
была интересна мне и раньше, постепенно 
обрела реальные очертания. Когда Евгений 
Владимирович Куйвашев пригласил меня на 
разговор перед моим уходом из «НПО автома-

АНДРЕЙ 
мисюРА 
Генеральный директор
Корпорации развития 
Среднего Урала

основная задача — реализовать 

проект технопарка, потому что 

еГо запуск даст реГиону новые 

рабочие места, еГо резиденты будут пополнять 

реГиональный бюджет. времени у нас 

мало, ведь формирование технолоГической 

независимости — задача сверхсрочная, 

потребности в новых технолоГиях крайне 

высоки, поэтому мы хотим найти резидентов, 

которые Готовы в сжатые сроки выйти на 

этап строительства и запуска производства, 

это должны быть проекты высокой стадии 

Готовности
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тики», я решил поделиться с ним своими пла-
нами. В ответ он предложил принять участие 
в создании технопарка в Екатеринбурге, ко-
торый будет специализироваться на выпуске 
продукции электронной промышленности. 
Эта сфера на сегодняшний день относится 
к приоритетным, поскольку в ней пред-
ставлены перспективные направления, по 
которым Россия хочет достичь технологи-
ческого суверенитета. Это и электроника, и 
приборостроение, в том числе космическое. 
Предложение меня заинтересовало, к тому 
же я вижу, что в Свердловской области есть 
все необходимые предпосылки для развития 
таких производств. 

Чтобы высокотехнологичных проектов 
было больше, необходимо создать микро-
климат, организовать точку притяжения, 
где будут объединены такие составляю-
щие, как производственная база, НИОКР, 
кадровый потенциал. Таким инструмен-
том могут стать научно-производственные 
экосистемы.

В свое время я стоял у истоков разработки 
программы «Уральской инженерной школы», 
инициатором которой был губернатор. Его 
продуманная и последовательная полити-
ка в части подготовки высококвалифици-
рованных кадров —отличный фундамент 

для развития наукоемких производств на 
Урале. Тем более в регионе есть успешные 
примеры взаимодействия образовательных 
институтов и производителей, есть ведущий 
вуз — УрФУ, который является ключевым 
источником кадров для высокотехнологич-
ной приборостроительной промышленности 
и IT-отрасли. Именно поэтому местом для 
размещения нового технопарка выбран рай-
он «Новокольцовский», где сейчас строится 
университетский кампус. 

И УрФУ — не единственный поставщик 
образованных молодых специалистов. 
Хорошая техническая школа есть и в ЮУрГУ. 
В сфере биомедицинских исследований один 
из лидеров — УГМУ. Благодаря ведущим 
вузам регион самостоятельно обеспечивает 
себя кадрами, и это здорово, но выпускникам 
надо где-то работать. Создание экосистемы 
— очень эффективный формат, который 
позволяет реализовать дуальную систему 
образования, когда учащиеся уже с первых 
курсов погружаются в специфику деятель-
ности промышленных организаций и реша-
ют производственные задачи. 

Чтобы молодежь оставалась в регионе, мы 
развиваем нужную инфраструктуру, а это не 
только сами производства. Сейчас в регионе 
формируется мощный наукоград, где поми-
мо образовательных и производственных 
объектов будет еще и жилье. Уверен, это 
будет местный аналог Силиконовой долины, 
место концентрации молодежи с позитивной 
энергетикой, яркими, прорывными идеями, 
которые надо воплощать в жизнь. 

— По сути, региональные власти пош-
ли по пути создания экосистемы с тем 
самым микроклиматом, о котором вы 
говорите. Каким должен быть контур 
подобных технопарков и экосистем? 

— Как я говорил ранее, в контуре обяза-
тельно должны быть образовательные учре-
ждения. Они источник кадров, кроме этого, 

ПРоЕктЫ и иНвЕстиЦиисПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 
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исполнители НИОКР и компании, которые 
будут серийно изготавливать продукцию 
на площадке индустриального парка и тех-
нопарка. Скажу вам больше: вокруг нового 
технопарка комьюнити уже формируется, 
процесс запущен, и, что важно, идет он уже 
без нашего участия. В этом контуре пока не 
хватает ссузов — техникумов, училищ, но 
мы над этим работаем. 

— На недавно прошедшей в Узбекистане 
выставке «ИННОПРОМ» был подписан 
договор с одним из потенциальных участ-
ников кластера — Группой «Питон» (PitON 
Electric). Расскажите подробнее о будущих 
резидентах.

— Мы подписали семь соглашений с 
компаниями, которые станут участниками 
нашей экосистемы. Например, среди них 
«НПО Андроидная техника», которое име-
ет компетенции в роботехнике. Компания 
является создателем того самого Робота 
Федора, первым полетевшим на космиче-
ском корабле «Союз-2. Еще ряд соглаше-
ний подписаны с компаниями «Тюмень 
Связь», это системный интегратор в обла-
сти связи и телекоммуникаций; компанией 
«Мультиобработка», которая занимается 
производством телекоммуникационного 
оборудования для объектов энергетики 
и железной дороги. Другой наш участник 
экосистемы — компания «Геоптикс», это 
уникальное предприятие в масштабах всей 
России. Они сейчас активно развивают им-
портозамещающее производство датчиков 
для нефтегазовой отрасли, являются рези-
дентами технопарка «Университетский» 
и планируют расширить производство на 
новой площадке. Все участники готовы к 
взаимной кооперации, а также сотрудни-
честву в области научных исследований и 
разработок. Набор резидентов продолжа-
ется, в ходе переговоров от многих участ-
ников рынка мы получаем обратную связь, 

что подобные инфраструктурные объек-
ты в дефиците, а направление это весьма 
перспективное. 

— Какова площадь технопарка? 
— Под площадку в Новокольцовском ми-

крорайоне выделен участок земли в 16 га. В 
здании технопарка электронной промыш-
ленности появятся производственные и 
лабораторные помещения. Часть площадей 
планируем оснастить производственными 
линиями, которые позволят проводить в 
одном месте большую часть или даже весь 
производственный цикл. Резиденты смо-
гут воспользоваться им вместо того, им не 
придется заказывать определенные работы 

В здании технопарка электронной промышленности 
появятся производственные и лабораторные помещения. 
Часть площадей планируем оснастить производственными 
линиями, которые позволят проводить в одном месте 
большую часть или даже весь производственный цикл. 
Резиденты смогут воспользоваться им вместо того, им не 
придется заказывать определенные работы на стороне, 
продумывать логистику. Будет создано подразделение 
НИОКР. Оно займется оказанием услуг по разработке или 
доработке конструкторской документации.
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ПРоЕктЫ и иНвЕстиЦиисПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 

на стороне, продумывать логистику. Будет 
создано подразделение НИОКР. Оно займется 
оказанием услуг по разработке или доработ-
ке конструкторской документации. Также 
планируем выделить земельный участок 
под создание индустриального парка для 
предприятий, планирующих строительство 
собственных производственных площадей.

Наша задача — сделать так, чтобы на этих 
участках размещались не склады, а компа-
нии, которые будут производить продук-
цию, мы должны поддержать их и создать 
возможности для развития.

— В одном из своих выступлений вы ска-
зали, что промышленные предприятия 
Свердловской области в текущих внешне-
политических и экономических условиях 

способны производить и зарабатывать 
больше, чем они делают сейчас. Для этого 
нужно брать федеральные тренды и при-
землять их на регион. Какие федеральные 
тренды в развитии промышленности 
РФ наиболее перспективны для Среднего 
Урала?

— По отраслям это микроэлектроника, 
станкостроение, авиационная техника, созда-
ние беспилотных летательных аппаратов, по-
скольку у них широкий спектр применения. В 
этой сфере много интересных предложений 
от инвесторов, постоянно получаем запросы 
на меры поддержки подобных проектов. У 
КРСУ уже есть подписанное соглашение с 
компанией, которая занимается производ-
ством БПЛА. В ближайшей перспективе в 
развитие отрасли БПЛА начнут вкладывать 
финансы, появится понятный спрос на про-
дукцию. По уже публикуемой информации, 
финансовая поддержка отрасли может соста-
вить свыше 500 млрд рублей до 2030 года. 
Что важно, ключевым заказчиком станут 
сами госорганы, а это подтвержденная по-
требность продукции. Этот спрос и станет 
основным драйвером развития отрасли. 

К концу этого года объем российского 
рынка беспилотников и услуг с их приме-
нением может составить больше 50 млрд 
рублей с перспективой роста к 2026 году до 
200–500 млрд рублей. За этими цифрами сто-
ит длинная цепочка производителей сопут-
ствующей продукции. Уральские компании 
могут стать поставщиками комплектующих. 
Предприятия ОПК, располагающие науч-
ной базой, могут взять на себя разработку 
технологий и производства готовых изде-
лий. Кейсы по этому направлению уже есть, 
например, Уральский завод гражданской 
авиации уже освоил это направление. 

— Все, о чем мы сейчас говорим, какое 
направление ни возьми, требует вложе-
ний в НИОКР. И вы уже отметили, что 

К концу этого года объем российского рынка беспилотников 
и услуг с их применением может составить больше 50 
млрд рублей с перспективой роста к 2026 году до 200–500 
млрд рублей. за этими цифрами стоит длинная цепочка 
производителей сопутствующей продукции. Уральские 
компании могут стать поставщиками комплектующих. 
Предприятия ОПК, располагающие научной базой, могут 
взять на себя разработку технологий и производство готовых 
изделий. Кейсы по этому направлению уже есть.
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эти инвестиции под силу не каждому. 
Как решать задачу по обеспечению тех-
нологической независимости страны, 
если инвестиции в разработки столь 
ограничены? 

— Задача решаемая, главное, что и в пра-
вительстве РФ, и конкретно в Свердловской 
области не только осознают ее важность, но 
уже активно помогают реализовывать. Для 
этого на Урале создан и функционирует про-
ектный офис Уральского межрегионального 
научно-образовательного центра мирового 
уровня «Передовые производственные тех-
нологии и материалы», который выделяет 
финансирование на проведение НИОКР для 
реального сектора. Конечно, основные средст-
ва господдержки на научные исследования и 
разработки поступают из федеральных инсти-
тутов развития. Задача региона — обеспечить 
максимальную вовлеченность предприятий 
региона к запуску наукоемкого производства. 
Инструменты созданы, мы готовы помочь с 
их привлечением, чтобы конкретные произ-
водители смогли ими воспользоваться.

— Какие задачи для КРСУ являются 
приоритетными на ближайший год?

— Основная задача — реализовать проект 
технопарка, потому что его запуск даст ре-
гиону новые рабочие места, его резиденты 
будут пополнять региональный бюджет. 
Времени у нас мало, ведь формирование 
технологической независимости — задача 
сверхсрочная, потребности в новых техно-
логиях крайне высоки, поэтому мы хотим 
найти резидентов, которые готовы в сжатые 
сроки выйти на этап строительства и запуска 
производства, это должны быть проекты 
высокой стадии готовности. Максимально 
быстро необходимо расширить компетенции 
Корпорации, которые позволят эффективно 
управлять технопарком. Такая поддержка 
нашим резидентам важна и точно будет 
ими востребована. ФБЖ

блаГодаря ведущим вузам реГион 

самостоятельно обеспечивает 

себя кадрами, и это здорово, но 

выпускникам надо Где-то работать. создание 

экосистемы — очень эффективный формат, 

который позволяет реализовать дуальную 

систему образования, коГда учащиеся уже 

с первых курсов поГружаются в специфику 

деятельности промышленных орГанизаций 

и решают производственные задачи. чтобы 

молодежь оставалась в реГионе, мы развиваем 

нужную инфраструктуру, а это не только сами 

производства
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Современный облик Екатеринбурга, 
период его обновления и бурного по-
стперестроечного развития во мно-

гом связан с именем Аркадия Чернецкого. 
Накануне знакового юбилея уральская ре-
дакция «Бизнес-журнала» поговорила с пер-
вым главой современного Екатеринбурга о 
знаковых проектах, о наследии, которое они 
сформируют, и о том, как построить эффек-
тивную систему управления столь крупными 
агломерациями, как «Большой Екатеринбург». 

— В настоящее время в Екатеринбурге 
реализуется много важных инфраструк-
турных проектов. Какие из них вы счита-
ете наиболее важными для развития 
города?

— Проектов действительно много, и они 
разные по своим масштабам. Строительство 
района «Академический» — это комплексный 
долгосрочный проект, которому в этом году 
15 лет. Благодаря его реализации мы уже 
получили сотни тысяч квадратных метров 
жилья и восьмой район города. А новые трам-
вайные ветки хоть и не столь долгосрочны в 
реализации, но также очень важны. 

Развитие системы надежного энергоо-
беспечения всех районов города, развитие 
дорожной сети, строительство путепроводов 
и другие инфраструктурные проекты решают 
ключевую задачу — создание комфортной го-
родской среды, а это понятие подразумевает 
и качественное жилье, и наличие достаточ-
ного количества рабочих мест, и развитую 

большой 
юбилей большого 
города: 
с чем екатеринбург входит 
в новый этап развития?

В этом году екатеринбургу исполняется 300 лет. Столица Урала входит в 
пятерку самых крупных городов в России. Город, названный в честь супруги 
великого императора Петра I — екатерины I,  всегда играл заметную роль 
в судьбе страны. Вот и сегодня столица Урала претендует на лидерство по 
многим позициям. Удачно расположенная, она активно развивает новые 
логистические коридоры, которых так не хватает для перенаправления 
торговых потоков на Восток. екатеринбург лидирует по объему строящегося 
жилья и является самым высотным городом России, активно развивает 
малый и средний бизнес. Город словно хочет доказать, что является важной 
доминантой на карте страны. 

ПЕРвЫЕ ЛиЦА сПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 
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социальную сферу, и наличие учреждений 
культуры. И только комплексный подход к 
реализации этих проектов способен обеспе-
чить долгосрочный эффект развития города.

— Сегодня крупные проекты развития 
реализуются с применением КРТ (ком-
плексное развитие территорий). Как ви-
це-президент национального объединения 
строителей «НОСТРОЙ» вы знаете, что 
регионы УрФО — среди лидеров по приме-
нению этого подхода. Как вы считаете, 
что это дает? 

— Екатеринбург, Тюмень, Челябинск — го-
рода, которые наиболее активно участвуют 
в реализации проектов КРТ. На мой взгляд, 
сам закон требует определенных доработок, 
многие процедуры пока еще забюрократи-
зированы. Решив эту проблему, можно будет 
ускорить процессы и более эффективно ис-
пользовать имеющиеся у территорий ресур-
сы. Предпосылки к доработке нормативной 
базы уже сложились, так как есть некоторая 
практика применения механизма. Как только 
поправки будут внесены, реализация проек-
тов КРТ наберет еще большие темпы.

— Один из важных, если не сказать бо-
лезненных вопросов для Екатеринбурга, — 
продолжение развития метрополитена. 
В свое время вы стояли у истоков его раз-
вития в городе. Сегодня приоритет отда-
ется наземному транспорту, но способен 
ли этот вектор решить транспортные 
проблемы города?

— Сразу скажу: я не против городской элек-
трички, которую сейчас называют «наземное 
метро», поскольку этот вид общественного 
транспорта решает определенные проблемы. 
Другое дело, что не все, в том числе самую 
главную — оно не способно кардинально 
улучшить транспортную доступность цен-
тральной части агломерации. Сама же по себе 
постановка вопроса применения смешанной 

для меня как для Главы важным 

был любой проект — каждая 

школа и новый дом. но динамичное 

развитие Городу обеспечил, в первую очередь, 

системный подход к управлению, акцент на 

развитие потенциала рыночной экономики и  

конкурентной среды в ряде отраслей, а также 

сохранение определенных административных 

связей, комплексное планирование, 

последовательное выполнение принимаемых 

проГрамм. и еще — неприятие популизма как 

формы манипуляции

АРкАДиЙ 
ЧЕРНЕЦкиЙ 
Глава екатеринбурга с 1992 
по 2010 гг. в н. в. — первый 
заместитель председателя 
законодательного Собрания 
Свердловской области, вице-
президент Национального 
объединения строителей РФ
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транспортной схемы кажется мне вполне 
эффективной, в первую очередь, с точки 
зрения экономики. Там, где территория мало 
заселена, логично пускать маршрут по земле, 
но ядро агломерации проектировать таким 
образом чрезвычайно сложно. Отличным 
доказательством тому стал выбор смешен-

ного подхода в Красноярске. Поэтому можно 
и нужно добиваться выделения средств на 
развитие метрополитена в Екатеринбурге, 
в том числе по подземной части — для этого 
есть все основания.

— Еще один знаковый и спорный проект —  
создание делового центра «Екатеринбург-
Сити». Главный застройщик территории, 
компания «УГМК», представила оконча-
тельную концепцию. В ней офисы сосед-
ствуют с жилыми домами. Насколько 
оправдан такой подход?

— Да, у этого проекта длинная история. В 
свое время, когда мы — городская админи-
страция — выделяли эту площадку под за-
стройку, это была практически единственная 
незастроенная территория в центре города, 
которая подходила для создания делового 
центра. Тогда ее ни в коем случае нельзя было 
разменивать на другие варианты, особенно 
на типовое жилищное строительство, хотя 
подобные предложения поступали. Кстати, 
они были не очень интересные с точки зре-
ния архитектуры. Но время идет, и сегодня, 
стоит признать, что концепция может быть 
другой, ведь многое изменилось. Во-первых, 
все эти годы город развивался, в нем появи-
лись новые точки роста деловой активности. 
Потребности появления дополнительно со-
тен тысяч квадратных метров высококаче-
ственной офисной недвижимости в одном 
месте на ближайшие годы нет. Задача должна 
быть скорректирована с учетом потребностей 
сегодняшнего дня и экономических возмож-
ностей потенциальных инвесторов. 

Во-вторых, спустя годы архитектурный 
облик города сильно изменился, сегодня 
проекты жилой застройки реализуются на 
совершенно ином качественном уровне. В 
свое время нас пугал печальный опыт неко-
торых американских городов, того же Чикаго: 
пустеющие вечерами деловые кварталы 
превращались в место разборок банд. Тогда 

ПЕРвЫЕ ЛиЦА сПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 

спустя Годы архитектурный 

облик Города сильно изменился, 

сеГодня проекты жилой 

застройки реализуются на совершенно ином 

качественном уровне. в свое время нас пуГал 

печальный опыт некоторых американских 

Городов, тоГо же чикаГо: пустеющие вечерами 

деловые кварталы превращались в места 

разборок банд. тоГда я подробно изучал 

эту проблему, встречался с мэром чикаГо, 

который рассказывал, что Город взял курс 

на смешанную концепцию застройки и 

планировал разбавить офисные помещения 

жилыми. правда, и тоГда, и сейчас я уверен, что 

екатеринбурГу участь чикаГо не Грозит
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я подробно изучал эту проблему, встречался 
с мэром Чикаго, который рассказывал, что 
город взял курс на смешанную концепцию 
застройки и планировал разбавить офисные 
помещения жилыми. Правда, и тогда, и сейчас 
я уверен, что Екатеринбургу участь Чикаго 
не грозит, но смешанный подход к застройке 
этого участка, будет, на мой взгляд, вполне 
оправдан, особенно если в нем появятся 
качественные общественные пространства.

— Как думаете, что даст Екатеринбургу 
и агломерации в целом проект «Сухой 
порт»?

— Проект правильный и интересный, спо-
собный дать мощный импульс развитию ло-
гистических каналов в масштабах страны. Его 
реализация потребует серьезных капиталь-
ных вложений, но они вернутся городу допол-
нительными доходами в казну. Екатеринбург 
имеет все шансы стать крупным логистиче-
ским узлом, точкой соединения автомобиль-
ных и железных дорог, авиасообщения. Мы 
должны воспользоваться этой уникальной 
возможностью, когда мировая логистика, а 
не только внутрироссийская, меняет ориен-
тиры. Конечно, в ходе реализации проекта 
важно учитывать геополитические риски, 
но, думаю, новые цепочки поставок будут 

необходимы, и Россия в этом крайне заинте-
ресована. Проекты, подобные «Сухому порту», 
способны дать мощный синергетический 
эффект, от реализации выиграет не только 
Екатеринбург, но и соседние города.

— Как раз о развитии так называе-
мого «Большого Екатеринбурга» будет 
мой следующий вопрос. Вы эту идею ак-
тивно продвигали. Сегодня она обрета-
ет конкретные очертания, а ключевая 
идея управления территорией в том, 
что каждый город остается при своей 
территории и определенных полномочиях. 
Насколько такая схема управления будет 
эффективной, на ваш взгляд? 

— Самый главный вопрос, который пока 
остается нерешенным, связан именно с 
управлением агломерацией. Если мы хотим 
получать максимальный эффект от объеди-
нительных процессов, вопросы управления 
должны быть решены в первую очередь. Я 
всегда отстаивал позицию, что администра-
тивное объединение в этом смысле лучше, 
потому что эта управленческая схема понят-
на. Наверное, можно оставаться формально 
и в своих границах, тем более что границы 
эти прописаны только на бумаге, в реально-
сти же они давно стерты, просто кто-то не 
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ПЕРвЫЕ ЛиЦАсПЕЦПРоЕкт «уРАЛ» 

хочет замечать действительность, оставаясь 
в парадигме старых управленческих схем. Но 
система управления даже в рамках подоб-
ной агломерации должна быть отработана 
досконально и строиться на конкретных 
принципах. 

— Когда-то, на 275-летие Екатерин-
бурга, вы ввели традицию формировать 
материальное наследие ЮБИЛЕЯ города. 
Видите ли вы продолжение этой тради-
ции в наши дни?

— Несомненно, вижу. Хотя необходимо учи-
тывать специфику 1998 года. Сегодня другое 
время. 275-летие Екатеринбурга пришлось 
на период восстановления экономики после 
событий 90-х годов, когда экономика страны 

погрузилась в пучину. Тогда основная задача 
была выжить: накормить детей, дать работу 
людям. Когда наступил 1998 год, юбилей 
города, мы постарались сделать для города 
и его жителей как можно больше подарков, 
по мере тех возможностей, которые были у 
городских властей на тот момент. На фоне 
предыдущих кризисных лет это было так нео-
жиданно, заметно и важно. Тогда мы выбрали 
такой подход: делать для Екатеринбурга либо 
то, что жизненно необходимо для функциони-
рования экономики и поддержки социальной 
сферы, либо старались увековечить какие-то 
исторические вехи развития города.

Сейчас совершенно другая ситуация и воз-
можности. Сразу после 1998 года в стране 
начался экономический подъем, период по-

сама по себе постановка вопроса применения смешанной транспортной схемы 

кажется мне вполне эффективной, в первую очередь, с точки зрения экономики. 

там, Где  территория мало заселена, лоГично пускать маршрут по земле, но ядро 

аГломерации проектировать таким образом чрезвычайно сложно. поэтому можно и нужно 

добиваться выделения средств на развитие подземноГо метрополитена в екатеринбурГе – 

для этоГо есть все основания
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ступательного развития: росли объемы жи-
лищного строительства, укреплялась социаль-
ная сфера, налаживалась работа городского 
хозяйства. Сегодня горожане воспринимают 
как должное, что город постоянно развива-
ется, и каждый год, безотносительно того, 
праздничный он или нет, копилка знаковых 
для города проектов пополняется. В этом году 
город отмечает 300-летие, и после праздно-
вания Екатеринбург снова пополнит свое 
наследие знаковыми объектами. Благодаря 
решению провести здесь Универсиаду город 
получит новые спортивные объекты. Сегодня, 
когда строительство на финальной стадии, мы 
можем с уверенностью говорить, что в городе 
будет одна из лучших (если не самая лучшая) 
спортивная инфраструктура в стране.

Кроме того, появятся общежития и ряд дру-
гих объектов, которые после Международного 
фестиваля студенческого спорта передадут 
Уральскому федеральному университету. 
Наличие такого кампуса подчеркивает статус 
университета. Сегодня он среди российских 
лидеров по количеству студентов и качеству 
образования. 

Для Екатеринбурга и его жителей крайне 
важно, что власти города и региона стараются 
сделать юбилей не только ярким праздником, 
а используют его возможности, чтобы к па-
мятной дате реализовать значимые проекты. 
Это самый эффективный для развития города 
подход. Также в рамках концепции празднич-
ных мероприятий важный акцент делается на 
развитие туризма. Но праздник сам по себе не 
должен быть конечной целью. Юбилей — это 
всегда важная веха развития, подведение ито-
гов, и сегодняшней администрации есть что 
показать как результат работы по развитию 
города. Но праздники заканчиваются, а жизнь 
продолжается, все подарки городу остаются 
в его активе, делая его богаче,

— С вашим именем связывают колос-
сальную трансформацию города. Какие 

итоги работы на посту главы города вы 
считаете наиболее важными, определив-
шими дальнейшее развитие города?

— Важные и определившие развитие — не 
одно и то же. Для меня как для главы важным 
был любой проект — каждая школа и каждый 
новый дом. 

Но определило развитие города, в первую 
очередь, наличие в управлении города систем-
ного подхода, максимальное использование 
потенциала рыночной экономики и развития 
конкурентной среды в ряде отраслей, но при 
этом сохранение определенных административ-
ных связей, комплексное планирование в мас-
штабе города и постоянное последовательное 
выполнение принимаемых программ. И еще — 
неприятие популизма как формы манипуляции. 

Все это позволяло выживать и развивать-
ся в сложных экономических условиях того 
периода.

В конечном итоге Екатеринбург смог за-
нять достойные лидирующие позиции 
в стране.

я всеГда отстаивал позицию, что 

административное объединение 

в этом смысле лучше, потому что 

эта управленческая схема понятна. наверное, 

можно оставаться в своих Границах, тем 

более, что они прописаны только на бумаГе, в 

реальности же они давно стерты, но кое-кто не 

хочет замечать действительность, оставаясь в 

парадиГме старых управленческих взГлядов. 

между тем система управления даже в 

рамках подобной аГломерации должна быть 

отработана досконально и строиться на 

конкретных принципах

ФБЖ
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Создатели гастрономического проек-
та «География России» готовы нау-
чить желающих. Второй год подряд 

они приглашают к участию региональные 
рестораны, которым интересно работать с 
аутентичной местной кухней и локальны-
ми продуктами. В «наборе» этого года — 
десять городов и столько же классных ше-
фов, которые приняли вызов и попробуют 
переосмыслить старинные блюда своих ре-
гионов, чтобы напомнить гостям о тради-
циях предков. Одно из условий участия — 
по максимуму сохранить рецептуру, а зна-
чит, готовить придется исключительно 
из местных продуктов, вплоть до трав 
и кореньев, отыскать которые не всегда 
легко. О том, что культивировать исконно 
русскую кухню довольно сложно, навер-
няка знает Алеся Романова, CEO Vasilchuki 
Restaurant Group. Сегодня она и ее коман-
да готовы помочь региональным коллегам 
показать местные кухни с самой вкусной 
стороны. 

 — Согласны с расхожим мнением, что 
гастротуризм — действительно акту-
альное и перспективное направление в 
России? 

— Гастрономический туризм в России 
находится на этапе формирования. Не каж-
дый регион способен дать качественное 
предложение, к которому привык турист, 
посещавший европейские страны. А если 
качество будет на высоте, цена может 
оказаться довольно высокой. Конечно, 
развитию данного направления способ-
ствовало закрытие границ: до пандемии 
темпы развития гастротуризма внутри 
страны были совсем низкие. Тренд стал 
расти на волне роста интереса к внутрен-
нему туризму. «Отдыхай в России» — в 
процесс поддержки этой идеи включились 
на самом верху, появились федеральные 
программы развития, субсидии, по теме 
стали много писать, обсуждать ее на про-
фильных конференциях. На фоне столь ши-
рокой поддержки путешествия по России 

гастрономическая 
география России — 
основы вкусной локальной кухни  

Гастротуры стали популярными среди россиян не вчера, а после того, как 
они распробовали европу. Там любая, даже самая маленькая европейская 
страна, давно умеет себя вкусно подавать, интересно показывать, как 
оливки превращаются в масло, а из молока получается сыр, где какое вино 
лучше бродит и дышит, и почему нет ничего вкуснее локальных продуктов. 
Гастрономический туризм — манок не только для гурманов, но и для всех 
любопытных. Внутри него зашиты пестрые истории про традиции и обычаи, 
особенности быта и веры. А что же Россия — такая большая, разнообразная 
и многонациональная? Умеют ли в Якутске и на Сахалине вкусно себя 
продавать? 
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стали новым трендом, а гастротуризм — 
одно из направлений, на которое можно 
делать ставку. 

— Гастрономия — часть культуры, 
но чаще мы приходим к гастропутеше-
ствиям по зову не души, а желудка. Что 
ресторанная индустрия должна продви-
гать и популяризировать в первую оче-
редь: традиции, культуру? Насколько они 
взаимосвязаны для вас как для идейных 
вдохновителей и кураторов проекта?

— О том, насколько тесно связаны тра-
диции и гастрономия, мы в «354 Restaurant 
Group» знаем как никто. Один из флагманских 
проектов Группы, ресторан «Ruski», — наша 
дань уважения традиционной русской кухне 
и культуре России. В самом названии зашита 
идея, которую мы культивируем посредством 
гастрономии. Русский — синоним самобыт-
ности, уникальной культуры и многовековых 
традиций. Их символ, настоящая русская 
печка, занимает центральное место в ресто-
ранном зале (кстати, она у нас не для декора, 
в ней мы готовим часть блюд из основного 
меню). Понятно, что, создавая ресторан наци-
ональной русской кухни, создавая его меню, 
наша команда глубоко погружалась в «исто-
рию вопроса». Столь же глубинная идея и, не 
постесняюсь добавить, философия заложены 
нами в проект «География России». 

— Идея и концепция ваши, как и все со-
путствующие этапы реализации проекта. 
У него — фестивальный формат, это 
будут своего рода гастроли по России. 
Видите ли вы здесь бизнес-составляющую 
и возможность заработать на восходя-
щем тренде? 

— Основа любого успешного бизнес-проек-
та — хорошая идея. Прорабатывая новый га-
строномический формат, мы всегда смотрим, 
на что есть спрос. Безусловно, «География 

АЛЕся РомАНовА 
CEO Vasilchuki Restaurant Group

о том, насколько тесно связаны 

традиции и Гастрономия, мы в 

«354 restaUrant groUp» знаем 

как никто. один из флаГманских проектов 

Группы, ресторан «rUski», — наша дань 

уважения традиционной русской кухне 

и культуре россии. в самом названии 

зашита идея, которую мы культивируем 

посредством Гастрономии. русский — 

синоним самобытности, уникальной 

культуры и мноГовековых традиций. 

их символ, настоящая русская печка, 

занимает центральное место в ресторанном 

зале (кстати, она у нас не для декора, в ней 

мы Готовим часть блюд из основноГо меню).
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России» основана на нашем 
глубоком убеждении, что 
гастрономия — это целый 
мир, в который всегда ин-
тересно погружаться. Мы 
начали разговор с того, что 
именно сейчас внутрирос-
сийский туризм активно 
развивается, глупо было 
бы игнорировать этот 
тренд. Ниша есть, она сво-
бодна, а у нас есть идеи и 
понимание, как все вку-
сно упаковать и предло-
жить гостю нечто оригинальное, а зачастую 
уникальное. Проект точно поможет регио-
нальным ресторанам-участникам привлечь 
публику, заработать и раскрутить сеты с 
аутентичной местной кухней. Это правильно, 
ведь участвуют только те шефы, которые 
действительно могут предложить авторский 
подход, переосмыслить местную кухню и 
создать нечто новое и современное на ее 

основе, соблюдая тради-
ции. При этом «География 
России» — проект прос-
ветительский, поскольку 
его цель — популяризация 
региональных кухонь, про-
дуктов, привлечение вни-
мания к регионам и уве-
личение турпотока в них. 
Мы даем еще один стимул 
для того, чтобы узнавать 
свою страну, погружаться в 
ее традиции, больше путе-
шествовать по отдаленным 

регионам, в которых, на самом деле, столько 
интересного. 

— Вы заявляете фестивальный фор-
мат, несколько городов-участников и фи-
нальный гала-ужин в «Ruski». Расскажите 
о механике?

— Да, будем фестивалить и гордимся тем, 
что нам удалось привлечь в проект самых 
талантливых шеф-поваров страны, поэтому 
проект обречен на успех. Кстати, за его реа-
лизацию мы уже получили Пальмовую ветвь 
ресторанной индустрии. В новом наборе в на-
шей команде рестораны из Якутии. С нами —  
Дагестан, Красноярск, Петрозаводск, над-
еемся, что подключится Ханты-Мансийск, 
в проекте участвует этно-ресторан из Улан-
Удэ, Новосибирск. Воронеж и Суздаль.  А еще 
команда доберется на остров Сахалин — так 
что действительно в проекте представлена 
практически вся география России. Это зна-
чит, что будет много экзотики, ярких гастро-
номических открытий или даже откровений. 
Смело могу об этом заявлять, так как наши 
талантливые шефы отлично знают местную 
кухню и умеют с ней работать. Каждый из 
них представит на суд жюри одно блюдо, 
которое должно иметь местные корни, не 
только рецепт, но и локальные продукты 
в своей основе. Из лучших выберем самые 
интересные и создадим сет «География 
России», который презентуем в нашем ре-
сторане «Ruski».
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даже нам, русским, рожденным в этой стране, в основном 
близка и понятна советская кухня, а она далека от русской, 
потому у нас много недооцененных продуктов: корнеплоды, 
некоторые виды рыбы, травы, крупы и многое другое. Мы 
только сейчас вспомнили, что одна из основ традиционной 
русской кухни — так называемые ферментированные 
продукты. Точнее, они всегда были с нами, тот же квас, 
бочковые огурцы, квашеная капуста.
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— То есть широкая аудитория сможет 
узнать подробности и стать частью про-
екта благодаря этому сету. Он войдет в 
меню вашего московского ресторана на 
постоянной основе? 

— Да, это будет отдельный сет, в этом и 
заключается идея. Мы даем возможность ино-
странным гостям и москвичам (проходимость 
нашего ресторана «Ruski» — порядка 7 500 
человек в месяц) попробовать на вкус пра-
ктически все регионы России — от Арктики 
до Дальнего Востока. Наш 
русский сет должен про-
буждать желание путеше-
ствовать и узнавать мно-
гонациональную Россию. 
Гастрономия — это лишь 
один из пластов жизни, а за 
ним столько всего еще, что 
хочется увидеть и прочув-
ствовать: какие базовые 
продукты использовали 
наши предки, как они их 
добывали, выращивали, 

перерабатывали, хранили, что с чем и на чем 
готовили, какими травами и специями при-
правляли, где их собирали. Проект мы делаем 
не первый год, и, поверьте мне, от региона 
к региону все настолько отличается, что 
встретить что-то одинаковое не удастся —  
везде своя аутентичная кухня, узнавая кото-
рую, погружаешься в далекие времена. 

— Одна из заявленных целей проек-
та — возрождение традиций русской 

кухни. А они, по-вашему, 
забыты? 

— Я бы сказала, что про 
них долгое время стара-
лись не вспоминать, поэ-
тому даже нам, русским, 
рожденным в этой стра-
не, в основном близка и 
понятна советская кухня, 
а она далека от русской, 
потому у нас много недо-
оцененных продуктов: 
корнеплоды, некоторые 

мы же оставляем за собой ту работу, которую отлично знаем и умеем делать, 

то есть самую приятную часть — вкусно кормить, радовать и удивлять. это 

фундамент для развития самых разнообразных проектов. если на еГо основе 

кто-то на местах решит формировать туристический продукт, мы будем только рады
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виды рыбы, травы, крупы и 
многое другое. Мы только 
сейчас вспомнили, что одна 
из основ традиционной рус-
ской кухни — так называемые 
ферментированные продук-
ты. Точнее, они всегда были 
с нами, тот же квас, бочковые 
огурцы, квашеная капуста. Но 
лишь благодаря появившейся 
моде на ферментацию мы пе-
реосмыслили актуальность, 
пользу тех исконно русских 
блюд, которые считали всегда 
такими обыденными. 

— Та же задача — переосмысление — 
стоит и перед шефами-участниками 
проекта. Удастся ли им вернуть моду на 
русские продукты и рецепты? 

— У каждого блюда, продукта — своя исто-
рия и судьба. Что-то было забыто, что-то 
утрачено. Скажем, сегодня салат по рецепту 
Люсьена Оливье невозможно подать с рябчи-
ками, как то предписано создателем рецепта: 
такой птицы сегодня не найти, поэтому ее 
заменяют на перепела. Перловую кашу, сва-
ренную в русской печи на воде, так просто 
в меню не включишь — в таких случаях и 
требуется переосмысление, авторский под-
ход шефа. Без этого часть блюд не подашь и 
даже не приготовишь. Мы уже это проходи-
ли, когда прорабатывали меню ресторана 
«Ruski». Запускались со старинными русски-

ми рецептами, но стол-
кнулись с проблемами 
хранения сезонных 
продуктов, поиском 
тех или иных ингре-
диентов, да и не ка-
ждому гостю интере-
сна перловка на воде. 
Спустя полгода работы 
решили не уходить от 
традиций, но исконно 
русских рецептур оста-
вили порядка 20%.  

Гастрономия не существует в отрыве от вре-
менного контекста, поэтому не все, что го-
товили пять веков назад, можно повторить 
в наши дни. 

— Вы уже обозначили просветитель-
скую цель проекта, сказали, что он по-
могает регионам развивать не только 
интерес к гастротурам, но и к путешест-
виям вглубь страны в целом. В этом году 
вы заручились поддержкой мэрии Москвы. 
А что власти регионов-участников? Есть 
опыт взаимодействия и интерес с их 
стороны? 

— Туризм — это инвестиции в экономи-
ку, пополнение бюджета. Каждый регион 
должен быть заинтересован в поддержке 
любых благих инициатив, которые способны 
стимулировать турпоток. В мэрии Москвы 
все это понимают, поэтому с удовольствием 
поддержали наш проект. Надеюсь, что по 
мере его развития региональные власти 
к нам присоединятся. Мы же оставляем за 
собой ту работу, которую отлично знаем и 
умеем делать, то есть самую приятную часть 
— вкусно кормить, радовать и удивлять. Это 
фундамент для развития самых разнообраз-
ных проектов. Если на его основе кто-то на 
местах решит формировать туристический 
продукт, мы будем только рады. С нас — вку-
сная местная кухня и яркий праздник, 
это мы гарантируем. 
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